
Вирус 
выходит 
на сцену
Массовые мероприятия 
в Москве могут ограничить

Как выяснил „Ъ“, власти Москвы 
обсуждают вероятность отмены 
в городе массовых мероприятий, 
включая концерты, в случае ро-
ста числа больных коронавиру-
сом, хотя официально решений 
об этом не принято. Формаль-
ных механизмов для ограниче-
ний в отношении шоу у мэрии 
нет, но их организаторы призна-
ют, что выполнят рекомендации. 
Представители шоу-бизнеса уже 
столкнулись с отменами концер-
тов за рубежом. Оборот столич-
ного рынка в отрасли оценива-
ют в 3,6 млрд руб. в год и считают 
возможным простой в один-два 
месяца. Более долгий срок при-
ведет к кризису.

Глава департамента торговли 
и услуг Москвы Алексей Немерюк 3 
марта заявил, что в столице не пла-
нируется отменять массовые меро-
приятия из-за ситуации с корона-
вирусом. Но источник „Ъ“ в мэрии 
уточнил, что там все же обсуждают 
такую возможность при условии, 
если вырастет число заболевших. 
«В последние дни в оперативном ре-
жиме проходят консультации (в мэ-
рии.— „Ъ“) и разрабатываются раз-
личные сценарии, в том числе и от-
мена крупных зрелищных меропри-
ятий до нормализации ситуации»,— 
уточняет он. В департаменте здраво-
охранения Москвы не стали коммен-
тировать ситуацию, но отметили, 
что «правительство города принима-
ет все возможные меры для предо-
твращения распространения коро-
навируса».

По данным «Яндекс.Афиши», 
на ближайшие дни намечены кон-
церты Макса Барских в «Мега-
спорте», групп OQJV и «Моя Ми-
шель» в Главclub Green Concert, шоу 
«Я нравлюсь женщинам» в «Крокус 
Сити Холле». Представители органи-
заторов этих шоу сообщили „Ъ“, что 
не получали уведомлений от вла-
стей или от операторов площадок 
об отмене либо переносе концертов. 

Запретить мероприятия, проходя-
щие на сторонних площадках, мэрия 
формально не может, говорит руко-
водитель практики имущественных 
и обязательственных отношений 
НЮС «Амулекс» Галина Гамбург.

деловые новости — с10

Эмоции быстрее паники
ФРС неожиданно снизила ставку на 0,5 процентного пункта

Федеральная резервная 
система (ФРС) США вчера 
на внеочередном заседа-
нии неожиданно понизила 
ключевую ставку — сразу 
на 0,5 процентного пун-
кта, до уровня в 1–1,25%. 
В своем заявлении регу-
лятор дал понять, что это 
де-факто эмоциональная 
реакция на беспокойст-
во на рынках — хотя макро-
параметры американской 
экономики остаются силь-
ными, распространение 
коронавируса представ-
ляет собой растущий риск 
для экономической актив-
ности. Однако необходи-
мость реагировать на него 
с опережением сокращает 
для ФРС поле для маневра 
в случае реального ухуд-
шения ситуации на рынках, 
предупреждают эксперты. 

Фундаментальные пара-
метры американской эко-
номики остаются сильны-
ми, но распространение ко-
ронавируса увеличивает ри-
ски для экономической ак-
тивности, говорится в сооб-
щении ФРС, объясняющем 
сильное движение регуля-
тора, призванное погасить 
панику на рынках. Учиты-

вая это, а также для достиже-
ния максимальной занято-
сти и ценовой стабильности 
Комитет по открытым рын-

кам ФРС снизил ставку сра-
зу на 0,5 процентного пункта 
(п. п.) — до уровня в 1–1,25% — 
и пообещал «следить за ситуа-

цией и ее влиянием на эконо-
мический прогноз». 

Решение стало  весьма не-
ожиданным — плановое за-

седание комитета было 
(и осталось) запланирова-
но на 17–18 марта. Впрочем, 
в конце прошлой недели гла-

ва ФРС США Джером Пау-
элл уже спровоцировал рост 
ожиданий снижения ставки, 
заявив, что регулятор «вни-
мательно следит» за ситуаци-
ей с COVID-19 и будет исполь-
зовать свои инструменты для 
поддержки экономики. Вче-
ра он также отметил, что ФРС 
«ведет активные обсужде-
ния с центральными банка-
ми по всему миру». Рынки 
отреагировали на решение 
неоднозначно — американ-
ские индексы быстро пере-
шли к снижению, при этом 
требуемая доходность по де-
сятилетним гособлигациям 
приблизилась к 1%. Индексы 
Мосбиржи и РТС выросли, 
рубль же укрепился на фоне 
сдержанного восстановле-
ния нефтяных котировок. 

Напомним, с конца 2008 
года по декабрь 2015 года 

в США для борьбы с пост-
кризисной рецессией клю-
чевая ставка сохранялась ре-
кордно низкой — в диапа-
зоне 0–0,25% годовых. Затем 
на протяжении трех лет ФРС 
плавно поднимала ее до уров-
ня 2,25–2,5%. В июле 2019 го-
да, сославшись на замедле-
ние экономической активно-
сти в США на фоне внешних 
рисков и медленный рост ин-
фляции, регулятор снизил 
ставку на 0,25%, повторив это 
решение в сентябре и октя-
бре. В декабре ФРС просигна-
лизировала, что завершила 
смягчение,— до эпидемии ко-
ронавируса участники рын-
ка ждали возможного сниже-
ния ставки в этом году, но не 
на ближайших заседаниях.

экономическая 
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Реновация на продажу
Москвичи используют полученные от мэрии 
квартиры в инвестиционных целях

Около 13% владельцев квартир, полу-
чивших их в рамках реновации, исполь-
зуют эту недвижимость как инвестици-
онную — продавая или сдавая в аренду. 
В дальнейшем, по оценкам  аналитиков, 
доля может удвоиться. Однако, хотя 
 такие сделки иногда оказываются вы-
годными, специально покупать жилье 
в определенном под снос фонде риэл-
торы не советуют из-за низкого качества 
строящихся домов.

Аналитики ЦИАН, проанализировав 
стратегию москвичей, получивших жилье 
в районах Бескудниковский, Пресненский 
и проспект Вернадского, где активнее все-
го идет расселение в рамках программы ре-
новации, выяснили, что 13% собственни-
ков, получивших жилье, выступают в каче-
стве инвесторов. К такому выводу пришли. 
По расчетам сервиса, 5% (250 лотов) от обще-
го числа квартир в новых 16 корпусах здесь 
сейчас сдаются в долгосрочную аренду, а 8% 
(400 лотов) — выставлены на продажу. Боль-
ше всего желающих заработать на недвижи-

мости оказалось на проспекте Вернадского: 
в одном из корпусов на продажу выставлены 
23% от общего числа квартир.

В дальнейшем показатель может только 
вырасти: управляющий партнер «Метриу-
ма» Мария Литинецкая считает, что продать 
полученные в рамках реновации квартиры 
планируют 25% собственников. Аналити-
ки «Инком-Недвижимости» не видят в та-
кой стратегии ничего удивительного: зна-
чительная часть квартир в пятиэтажках те-
кущими собственниками была получена 
по наследству.

Программа сноса панельного жилья в Мо-
скве была объявлена в феврале 2017 года. 
Она предусматривает расселение 350 тыс. 
квартир и снос 5,17 тыс. домов. Пока мэрия 
официально утвердила 431 стартовую пло-
щадку, где можно построить 5,2 млн кв. м. 
Строительством новых корпусов занима-
лось подконтрольное городу КП «Управле-
ние гражданского строительства».
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Скоро, товарищи, в ногу
Региональные депутаты хотят рассмотреть 
конституционные поправки до пятницы, 13-го

Региональные заксобрания могут рас-
смотреть поправки к Конституции сра-
зу после их одобрения Советом феде-
рации. План рассмотреть законопроект 
12 марта „Ъ“ подтвердили как минимум 
в трех региональных парламентах. Отме-
тим, на 10 марта намечено  второе чтение 
законопроекта в Госдуме.  Таким обра-
зом, голосование в регионах 12  марта 
означает, что третье чтение и рассмо-
трение в Совете федерации последуют 
сразу же за вторым чтением. Собесед-
ники „Ъ“ объясняют, что такая скорость 
нужна для того, чтобы оставить поболь-
ше времени на агитацию за поправки: 
по их словам, региональные депутаты 
уже достаточно информированы о пред-
стоящих изменениях, а вот обычные 
 люди — нет.

Источник „Ъ“ в правительстве одного 
из регионов Российской Федерации, а так-
же собеседник, близкий к администрации 
президента, утверждают, что региональ-
ным парламентам рекомендовано рассмо-

треть изменения в Конституцию уже 12 
марта. Напомним, в соответствии с требова-
ниями неизменной девятой главы Консти-
туции поправки в главы с третьей по вось-
мую должны поддержать две трети регио-
нальных законодательных собраний. Собе-
седники „Ъ“ отмечают, что в каждом реги-
ональном парламенте законопроекту по-
требуется поддержка не менее двух третей 
депутатов. После одобрения в достаточном 
количестве регионов законопроект идет 
на подпись президенту.

Напомним, Госдума планирует рассмо-
треть президентский законопроект во вто-
ром чтении 10 марта. Глава думского коми-
тета по законодательству Павел Крашенин-
ников утверждает, что третье чтение мо-
жет состояться уже 11 марта. Глава комитета 
по конституционному законодательству Со-
вета федерации Андрей Клишас, в свою оче-
редь, не исключает, что и сенаторы присту-
пят к делу незамедлительно.
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ФРС ПОД ДЕРЖ А ЛА  
РОССИЙСКИЕ ЕВРООБЛИГАЦИИ 
З А Р У Б Е Ж Н Ы Е  Д О Л Г И  П О Д Е Ш Е В Е Л И

 Российский рынок отыграл решение ФРС укреплением 
рубля. На фоне снижения ставки растет и привлекательность 
валютных бумаг качественных российских эмитентов. Однако 
для рублевого госдолга более важным фактором оказалась 
вызванная новостями о коронавирусе волатильность рын-
ков — размещение ОФЗ 4 марта решено не  проводить. 

Для аналитиков и рынка решение ФРС о снижении ставки стало нео-
жиданностью, по итогам вчерашних торгов доходность десятилетних US 
Treasuries (UST) опустилась до нового исторического минимума — 1,022% 
годовых, тогда как в начале прошлой недели она находилась на уровне 
1,5% годовых. Доходность десятилетних российских еврооблигаций 
снизилась на 0,25 п. п., до 2,33% годовых, вернувшись к минимальным 
значениям с сентября 2017 года. Курс доллара на Московской бирже 
потерял более 1,2 руб., опустившись до отметки 65,5 руб./$. До конца 
торгового дня 3 марта он оставался ниже уровня 66 руб./$.  Котировки 
нефти Brent на спот-рынке достигали отметки $55,95 за баррель, Urals — 
$52,4 за баррель. «Волатильность рынков высокая, но российская эконо-
мика устойчива в среднесрочном плане, у нее самый низкий в мире долг 
к ВВП. Поэтому российские еврооблигации будут пользоваться спросом 
у международных инвесторов»,— считает начальник управления торговых 
операций на российском фондовом рынке ИК «Фридом 
 Финанс» Георгий Ващенко.

ФРС, возглавля-
емая Джеромом 
 Пауэллом,  решила 
не  дожидаться 
 реализации всех 
рисков,  связанных 
с к оронавирусом, 
и реагировать 
на них эмоциональ-
но и с опережением 
ФОТО REUTERS

Подписной  
индекс 50060
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Группа экономистов под эги-
дой группы Всемирного банка 
выпустила доклад, системати-
зирующий современное состо-
яние идеи «универсального ба-
зового дохода» (УБД). Главные 
выводы работы: УБД и его ана-
логи практически реализуемы, 
как средство усовершенствова-
ния «социальной защиты» УБД 
сложнее и существенно доро-
же существующих моделей, воз-
можно, идея не имеет большей 
части приписываемых ей крити-
ками негативных последствий 
для рынка труда, но проигрыва-
ет в эффективности почти всем 
альтернативам в борьбе с бедно-
стью и не является универсаль-
ным способом решения боль-
шей части социальных проблем. 
 Практическая реализация УБД 
при этом выглядит при деталь-
ном анализе намного сложнее, 
чем кажется.

Универсальный базовый доход 
— одна из самых популярных «боль-
ших идей» начала XXI века в мире. 

Доклад «Универсальный базовый до-
ход: концепция, факты и практика» 
выпущен командой исследователей, 
организованной группой Всемирно-
го банка (ВБ) под редакцией четырех 
экономистов ВБ — Уго Джентили-
ни, Маргарет Грош, Джамеле Риголи-
ни и Руслана Емцова. Основной за-
дачей обзора являлась систематиза-
ция (в оригинальной «трехмерной» 
схеме дизайна соцпрограмм, пока-
зывающих родственность УБД дру-
гим институтам социального госу-
дарства) данных и работ вокруг этой 
идеи в разных ее реализациях, ана-
лиз пилотных проектов в этой сфе-
ре, моделирование в том числе на-
логовых последствий введения УБД 
в десяти экономиках мира, включая 
РФ, и прогноз дальнейшего разви-
тия этой идеи.

УБД (в России концепция, пред-
полагающая равные денежные вы-
платы всем членам общества в объ-
еме, сопоставимом с расходами на 
условный «базовый» уровень по-
требления, более известен как «без-
условный базовый доход», ББД), не-

смотря на его ауру «нового» социаль-
ного решения, является чрезвычай-
но старой идеей (авторы относят его 
появление к «по крайней мере XVII 
веку»), активность его обсуждения 
с конца XX века связывается с кри-
зисом социальной политики в ряде 
крупных экономик, хотя «пилоты» 
УБД в том или ином виде начаты ра-
нее 1970-х годов: работа системати-
зирует 36 подобных проектов по ти-
пам. Два крупнейших эксперимен-
та по введению УБД в националь-
ном масштабе известны в основ-
ном специалистам. Это опыт Мон-
голии, с 2010 года вводившей де-
факто УБД через универсализацию 
детских пособий. Программа стар-
товала с декларации выплат около 
$89 на гражданина в месяц, на фи-
нише программы выплаты состав-
ляли $7–17, ее реализация увеличи-
ла госдолг Монголии с 31% ВВП до 
48%, сократила бедность в стране 
на треть и потеряла в 2012 году по-
литическую поддержку. Кроме то-
го, это опыт Ирана 2010–2015 годов, 
92% населения которого по схеме за-

мены субсидий на потребление де-
нежными выплатами в 29% медиан-
ного дохода получали на старте око-
ло $400 в месяц на домохозяйство 
— программа была свернута из-за 
макроэкономической дестабилиза-
ции и невозможности правительст-
ва Ирана индексировать УБД (он по-
терял 80% покупательной способно-
сти), а также санкций.

Анализ доклада покрывает го-
раздо более широкий спектр про-
грамм этого типа, в том числе про-
граммы минимального гаранти-
рованного дохода (МГД) — компен-
сирующих доплат к доходам домо-
хозяйства ниже порогового значе-
ния (пример — программа «Ди Бао» 
в КНР, программы борьбы с бедно-
стью в Закавказье и Турции).

Как констатируют авторы докла-
да, в отношении проектов УБД, в от-
личие от МГД, предположения о «де-
стимулировании труда» в целом не 
подтверждаются. Моделирование же 
введения УБД авторами показывает, 
что предложенная схема в среднем 
на 60% менее эффективна в борьбе с 

бедностью, чем существующие про-
граммы. Авторы не исключают по-
литической осуществимости УБД, 
констатируя лишь очень большие 
сложности как с общественной под-
держкой таких реформ (они в этом 
плане существенно сложнее, чем ка-
жутся), так и с конфигурацией нало-
гового бремени для их финансиро-
вания. Универсальности в решении 
соцпроблем от УБД, как показывают 
авторы, ждать нельзя: часть проблем 
эта схема в теории решает, часть, на-
против, усугубляет. «Нейтральный» 
(не сопровождающийся резким ро-
стом налогового перераспределе-
ния) УБД возможен лишь в относи-
тельно богатых странах (в том числе 
в России). В целом УБД плохо совме-
стим с существующими политиче-
скими и бюджетными моделями, хо-
тя, как полагают авторы ВБ, пик ин-
тереса и числа «пилотов» УБД в мире 
явно не пройдет, во многом именно 
это причина того, почему «безуслов-
ного дохода» нет сейчас ни в одной 
стране мира.

Дмитрий Бутрин

Почем деньги просто так
Всемирный банк представил доклад об идее «универсального базового дохода»

Вчера по итогам телефонной кон-
ференции заявление о готовности 
использовать фискальные меры в 
случае ухудшения экономической 
ситуации в связи с распространени-
ем коронавируса сделали и лидеры 
стран «большой семерки». Минфин 
РФ, в свою очередь, сообщил, что 4 
марта не будет проводить аукцио-
нов по размещению ОФЗ. Такое ре-
шение принято для содействия про-
цессу стабилизации рыночной ситу-
ации в условиях повышенной вола-
тильности на финансовых рынках, 
поясняется в сообщении.

Накануне о значительном пере-
смотре глобального прогноза заяви-

ли в ОЭСР — там спрогнозировали, 
что, если пик эпидемии будет прой-
ден в Китае в первом квартале этого 
года, а вспышки в других странах бу-
дут ограниченными, рост глобаль-
ной экономики окажется на 0,5 п. п. 
ниже прежнего прогноза и составит 
2,4% после 2,9% в 2019 году. При этом 
в первом квартале темпы роста мо-
гут оказаться отрицательными. По 
США оценка также была снижена, 
но незначительно — минус 0,1 п. п., 
до 1,9%, тогда как в прошлом году 
прирост составил 2,3%. ФРС должна 
представить обновленный макро-
прогноз на ближайшем заседании.

«Вряд ли мера станет поворот-
ным моментом для рынков — чи-
сло новых заражений продолжает 

расти, и по-прежнему сложно пред-
сказать, насколько продолжитель-
ным и существенным будет урон для 
экономики»,— отмечают в Capital 
Economics, не исключая снижения 
ставки на следующем заседании. 
ЕЦБ также может дополнительно 
смягчить политику, снизив депозит-
ную ставку на 10 базисных пунктов, 
ожидают в центре. В ING Bank ждут 
снижения ставки ФРС на 50 базис-
ных пунктов до конца второго квар-
тала и указывают, что, хотя изначаль-
но это был шок со стороны предло-
жения, теперь снижение активности 
потребителей может оказать давле-
ние на спрос и инфляцию.

«Экстренное снижение ставки 
ФРС не является уникальным собы-

тием на рынке, однако выступает яв-
ным сигналом того, что рыночные 
настроения остаются крайне близ-
ки к масштабной панике»,— замеча-
ет главный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович, указывая, что ре-
шение ФРС также станет аргументом 
в пользу мартовского снижения клю-
чевой ставки ЦБ РФ. Однако агрес-
сивный шаг в снижении ставки уре-
зал часть возможностей монетарных 
властей по оказанию рынкам поддер-
жки в случае возобновления спада. «В 
этой связи мы считаем, что риски воз-
обновления обвала в марте остаются 
существенными, экстренные меры 
ФРС по снижению ставки сейчас не 
гарантируют рынкам защиту»,— за-
ключает Антон Покатович. 

«Последний раз экстренное заседа-
ние ФРС проводилось в октябре 2008 
года на фоне краха Lehman Brothers. 
Текущая ситуация отличается от 2008 
года, в том числе и в оценке рисков, 
которые видит регулятор. Сейчас ФРС 
отметила, что фундаментально эконо-
мика США остается сильной, чего не 
наблюдалось в октябре 2008-го»,— 
сказал аналитик ИК «Фридом Фи-
нанс» Ален Сабитов. По словам экс-
перта, главным мотивом для ФРС бы-
ло желание сыграть на опережение, 
не повторяя ошибок конца 2018 го-
да,— тогда монетарная политика ока-
залась жестче, чем предполагал ры-
нок, что способствовало продолже-
нию падения фондового рынка.

Татьяна Едовина

Эмоции быстрее паники

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,5

процента составила верхняя граница ожиданий Банка России прироста инвестиций в первом квартале 
2020 года (диапазон 2–2,5%). Оценка основана на эффекте низкой базы (ноль год назад) и косвенных индика-
торах инвестактивности, указывающих «на сохранение повышательных тенденций в годовой динамике инвес-
тиций». ЦБ отмечает продолжение роста инвестспроса (увеличение импорта машиностроительной продукции, 
перевозок строительных материалов железнодорожным транспортом, а также производства инвесттоваров в 
годовом выражении). По ожиданиям регулятора, в 2020 году поддержку росту инвестиций в основной капитал 
продолжат оказывать активизация бюджетных капвложений и смягчение денежно-кредитных условий.

КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗЫ

Прогнозисты не видят 
оснований улучшения 
оценок для РФ

Институт «Центр развития» Высшей 
школы экономики (ВШЭ) опубли-
ковал свой макроэкономический 
консенсус-прогноз для России, 
основанный на опросах 28 рос-
сийских и западных прогнозистов, 
сделанных с 10 по 17 февраля 2020 
года. По сравнению с предыдущим 
опросом, который проводился три 
месяца назад, консенсус-прогноз 
ВВП повышен на 0,1–0,3 процентно-
го пункта (п. п.) для 2020–2022 годов, 
а для 2023–2025 годов фактически 
остался прежним. Столь незначитель-
ное повышение прогноза (до 1,8–
2,1% в среднесрочной перспективе) 
произошло на фоне ожидаемого 
снижения ключевой ставки ЦБ, 
объявленных дополнительных мер 
по стимулированию экономики и ре-
ализации национальных проектов, 
но при снижении прогнозируемой 
цены нефти, отмечают авторы 
исследования. Эти оценки сильно 
отличаются от прогнозов первого 

вице-премьера Андрея Белоусова 
— он ожидает прибавки до 1 п. п. 
в 2020 году и 1,6–1,7 п. п. роста ВВП 
в 2021 году только за счет стимулиру-
ющих мер государства.

«Эксперты спрогнозировали 
несколько более дешевую нефть 
и несколько более сильный рубль 
(все в сравнении с октябрьским 
опросом), но по большому счету 
изменения минимальны: в дол-
госрочной перспективе ожидается 
достаточно стабильный курс рубля 
и достаточно стабильные нефтяные 
цены»,— отмечают экономисты. 
Согласно прогнозу ВШЭ, большин-
ство экспертов ожидали достаточно 
спокойной ситуации в финансовом 
секторе и продолжения медленного 
роста в реальном секторе. «Один 
прогнозист предсказывает рецес-
сию в 2022–2023 годах, но его точка 
зрения не разделяется большинст-
вом экспертного сообщества. Толь-
ко 2 из 28 экспертов рассчитывают 
на достижение 3% роста ВВП к 2022 
году, а в отношении 2023–2026 
годов оценки, достигающие 3,5% 
в год, дал еще один прогнозист»,— 
говорят в Центре развития, отмечая, 
что независимые прогнозисты оста-
ются пессимистичными в отношении 
и среднесрочных, и долгосрочных 
перспектив госстимулирования.

Заметим, эти прогнозы были 
сделаны до распространения 
коронавируса в Италии и Иране. 
В Минэкономики уже пообещали 
до 9 апреля уточнить макропрогноз 
на 2020–2022 годы с учетом его вли-
яния. Последствия, по словам главы 
ведомства Максима Решетникова, 
«будут серьезнее и глубже, чем мы 
предполагали в конце января».

Алексей Шаповалов

2020 2021

КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗ ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ 
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ «ЦЕНТР РАЗВИТИЯ» НИУ ВШЭ.
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Минсельхоз планирует допол-
нить систему сельхозстрахо-
вания с господдержкой новым 
элементом — страхованием пря-
мых затрат. Такой полис в случае 
чрезвычайной ситуации сможет 
покрыть произведенные селя-
нами расходы. При этом госу-
дарство может компенсировать 
аграриям уже не 50% стоимо-
сти полиса, как в действующей 
системе страхования, а вплоть 
до 80%. Широкое внедрение но-
вого продукта ожидается в 2021 
году, однако, по словам страхов-
щиков, он нужен уже сейчас — 
анализ метеоданных не исклю-
чает риска повторения засухи 
2010 года.

Замглавы Минсельхоза Елена 
Фастова сообщила вчера, что мини-
стерство готовит нормативную базу 
для введения еще одного вида стра-
хования аграриев. Помимо дейст-
вующего страхования от неурожая 
Минсельхоз предлагает ввести еще 
и страхование прямых затрат в сфе-
ре АПК с упрощенной системой вы-
плат. Для охвата таким страховани-
ем 80% сельхозтоваропроизводи-
телей потребуется дополнитель-
но 15 млрд руб. бюджетных субси-
дий на компенсацию части стоимо-
сти полиса, сообщила замминист-
ра. Она отметила, что в случае при-
нятия в этом году соответствующих 
законодательных изменений новый 
страховой механизм начнет работу 
уже в 2021 году.

Как рассказал „Ъ“ президент На-
ционального союза агрострахов-
щиков (НСА) Корней Биждов, со-
юз представил министерствам и 
ведомствам разработанный им ва-
риант программы по страхованию 
прямых затрат аграриев. «В отличие 
от действующей программы страхо-
вым событием является объявление 
ЧС. Не надо будет ждать сбора уро-
жая для определения выплаты, воз-
мещение покроет не стоимость не-

дополученного, а прямые затраты 
аграриев — на посевную обработку, 
ГСМ и прочее». При этом минимизи-
руется перечень документов для за-
ключения договора и получения вы-
платы. Основную работу по подтвер-
ждению страхового случая возьмут 
на себя страховщики — с помощью 
космического мониторинга. «С не-
давнего времени к индексу вегета-
ции, который мы отслеживаем, до-
бавился еще и инструмент отслежи-

вания физического состояния объ-
екта — снимки высокого разреше-
ния»,— говорит глава НСА.

Страховщики обещают сделать 
новый продукт для аграриев макси-
мально дешевым. По расчетам НСА, 
например, для высокорисковых ре-
гионов Дальнего Востока 1 га покры-
тия такой страховкой будет стоить 
для агрария чуть более 100 руб. Это 
почти в два раза дешевле, чем мест-
ные фермеры сейчас платят за стра-
ховку в рамках господдержки. «Это 
может стать дополнительным про-
дуктом к действующей мультири-
сковой программе,— говорит Кор-
ней Биждов.— Для стимулирования 
участников предполагается субсиди-
рование в размере не 50%, как в дей-
ствующей программе, а до 80% пре-
мии». По его оценкам, для охвата та-
ким страхованием 45–55% посевных 
площадей потребуется 12 млрд руб. 
Страховщики готовы предложить 
новый продукт аграриям уже в этом 
году, но в союзе отмечают, что рань-
ше 2021 года он вряд ли станет ча-
стью субсидируемого страхования.

В рамках действующей програм-
мы компании ждет рынок объемом 
7–8 млрд руб. премий (с учетом до-
плат аграриев). Прогноз по выпла-
там омрачают данные метеоана-
литики — бесснежная зима грозит 
обернуться убытками. «По данным 
космомониторинга, северо-запад и 
север Краснодарского края, центр 
и запад Ростовской области, Крым, 
Волгоград и Саратов — это террито-

рии, на которых запас накопитель-
ных осадков на 30–50% ниже нормы, 
и это очень тревожный фактор,— го-
ворят в НСА.— Есть риск серьезного 
снижения урожая и масштабной за-
сухи». Кроме того, на снижении уро-
жайности скажутся и так называе-
мые температурные качели в Татарс-
тане, Ульяновске и Самаре — с днев-
ной температурой около ноля и ноч-
ной до минус 18 градусов. По оцен-
кам НСА, в рамках действующей 
программы будет застраховано не 
менее 10–12% посевных площадей 
(по итогам 2019 года этот показатель 
составил 6%).

Отметим, что на нужды сельхоз-
страхования Минсельхоз помимо 
уже заложенных в бюджете субси-
дий в 2,2 млрд руб. запросил у пра-
вительства еще 2 млрд руб. Кроме то-
го, ведомство рассчитывает на при-
бавку в 2,5 млрд руб. на поддержку 
фермерства, а также до 3 млрд руб.— 
на субсидии производителям сель-
хозтехники (для возмещения недо-
полученных доходов в связи с прода-
жей техники). Наконец, Минсельхоз 
напоминает о необходимости вос-
полнения финансирования госпро-
граммы развития сельских террито-
рий. Паспорт программы на этот год 
предусматривает 79,2 млрд руб., од-
нако в бюджете на нее было выделе-
но 35,9 млрд руб. Таким образом, не-
дофинансирование программы — 
около 43 млрд руб.

Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова

Европейская зима заглянула в закрома
Минсельхоз готовится защитить аграриев от новых потерь
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Скоро, товарищи, в ногу

Если 11 марта Госдума окончательно 
примет закон в десять утра, затем его мо-
гут внести в профильный комитет Со-
вета федерации, включить в повестку 
и рассмотреть в тот же день. «Я как раз 
предлагаю так сделать»,— заявил госпо-
дин Клишас „Ъ“.

12 марта как дату рассмотрения по-
правок „Ъ“ подтвердили как минимум 
в трех регионах. Спикер Мособлдумы 
Игорь Брынцалов заверил „Ъ“, что такое 
решение уже принято и поправки бу-
дут рассмотрены отдельным вопросом 
и «в первоочередном порядке». Пресс-
секретарь Астраханской областной ду-
мы Майя Арефьева также подтвердила 
„Ъ“, что региональный парламент будет 
обсуждать поправки к Конституции 12 
марта: «Это один из основных вопросов 
повестки, хотя в ней будут и другие». Ли-
дер фракции «Яблоко» в заксобрании Пе-
тербурга Борис Вишневский сообщил, 
что вопрос о проведении внепланового 
заседания парламента 12 марта решен 
«практически на сто процентов». Еще 
один источник „Ъ“ в заксобрании назы-
вает заседание в этот день вероятным, 
но заявляет, что «широкому кругу лиц» 
об этом пока не сообщалось. „Ъ“ ознако-
мился с проектом изменения регламен-
та заксобрания Петербурга: из него пред-
лагается исключить пункт 109, согласно 
которому решения органов и фракций 
заксобрания по законопроекту о консти-
туционной поправке должны быть пред-
ставлены в комитет по законодательст-
ву не позднее десяти дней после посту-
пления законопроекта из Совета феде-
рации. Скорректировать планируется 
и пункт 110 о вынесении вопроса о по-
правках на заседание комитета по зако-
нодательству по истечении десятиднев-
ного срока. В новой редакции для выне-
сения законопроекта на рассмотрение 
заксобрания будет достаточно предло-
жения, а не решения комитета.

Источники „Ъ“ в Самарской губерн-
ской думе утверждают, что заседание зак-
собрания назначено на 12 марта, хотя его 
повестка еще не сформирована. Спикер 
заксобрания Свердловской области Люд-
мила Бабушкина рассказала „Ъ“, что для 
рассмотрения поправок к Конституции 
будет созвано внеочередное заседание, 
но конкретной даты пока нет: «Это будет 
зависеть от того, когда поправки прой-
дут Совет федерации и Госдуму». Вместе 
с тем несколько собеседников „Ъ“ из чи-
сла депутатов рассказали, что на совете 
заксобрания во вторник обсуждалось 
предстоящее заседание 12 марта. Депу-
тат областного собрания Вячеслав Бро-
зовский (ЕР) пояснил, что для приня-
тия поправок на уровне региона необ-
ходимо простое большинство голосов, 
«но правящая партия располагает в зак-

собрании и двумя третями депутатов»: 
«Никто не переживает, вопрос пройдет».

Два источника „Ъ“, осведомленные 
о ходе организации будущего голосова-
ния, утверждают, что региональные зак-
собрания могут рассмотреть конститу-
ционные поправки и 13 марта, но этот 
день приходится на пятницу, и депутаты 
якобы из-за сочетания числа с днем не-
дели, как правило, выбирают 12 марта.

По закону 1998 года «О порядке при-
нятия и вступления в силу поправок к 
Конституции РФ» поправки направля-
ются в регионы сразу после их одобре-
ния Советом федерации. С этого момен-
та у региональных парламентов есть год 
на их рассмотрение. Отметим, в 2008 го-
ду, когда вносились поправки о сроках 
полномочий президента и Думы, их под-
держали все региональные парламенты 
и это заняло 22 дня. Внесенный прези-
дентом Владимиром Путиным пакет по-
правок о слиянии Высшего арбитражно-
го и Верховного судов и изменении объ-
ема полномочий президента в отноше-
нии прокуратуры сенаторы одобрили 27 
ноября 2013 года, а региональные парла-
менты — лишь 5 февраля 2014 года. По-
правку о президентской квоте в Совфеде 
верхняя палата приняла 29 мая 2014 го-
да, ее также одобрили все региональные 
заксобрания, но завершилась эта рабо-
та лишь 9 июля. Президент подписал ее 
лишь 21 июля 2014 года. На этот раз, по 
информации „Ъ“, Кремль не хочет ждать.

Источник „Ъ“, осведомленный о ходе 
подготовки к общероссийскому голосо-
ванию, которое предусматривается толь-
ко ст. 2 президентского законопроекта о 
поправках и пройдет впервые, поясняет, 
что спешка может быть связана со стрем-
лением оставить побольше времени на 
агитацию и информирование граждан. 
Пока голосование намечается на 22 апре-
ля, официально дата будет определена в 
президентском указе. Если во втором 
чтении будет одобрено предложение 
Владимира Путина направить поправки 
на одобрение в Конституционный суд, 
это также сократит время на кампанию: 
если КС найдет поправки и предложен-
ную процедуру их принятия не соответ-
ствующими неизменным первой, вто-
рой и девятой главам Основного закона, 
на голосование они выноситься не будут 
и в силу не вступят. Если же голосование 
будет, то на агитацию нужен хотя бы ме-
сяц, говорит собеседник „Ъ“: «Депутаты 
заксобраний следили за процессом ра-
боты над поправками, а вот другие люди 
еще не до конца информированы».

Андрей Винокуров,  
Анастасия Реутова,  
Екатеринбург;  
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Сергей Петунин, Саратов;  
Андрей Сазонов, Самара

Поправки проверят на Конституцию
Эксперты спорят о том, добавит ли КС легитимности  
изменениям Основного закона

В последний день внесения поправок 
ко второму чтению законопроекта о кон-
ституционных поправках президент Вла-
димир Путин предложил дополнить его но-
вой статьей, которая определяет порядок 
вступления поправок в силу. После того 
как закон одобрят обе палаты Федерально-
го собрания, а затем две трети региональ-
ных парламентов, президент направит 
в Конституционный суд запрос о соответ-
ствии собственно поправок и нормы об об-
щероссийском голосовании неизменным 
главам Конституции — первой, второй и де-
вятой. Если КС найдет несоответствия, 
поправки и нормы о голосовании в силу 
не вступают, и голосование не проводится. 
Предложенная процедура должна обеспе-
чить легитимность голосования и придать 
дополнительную легитимность  поправкам, 
но не все опрошенные „Ъ“ политологи 
и юристы уверены, что еще большее откло-
нение от процедуры правки Конституции, 
предусмотренной самим Основным зако-
ном, пойдет поправкам на пользу.

С момента послания Владимира Путина Фе-
деральному собранию, где он впервые предло-
жил внести изменения в Конституцию в слу-
чае их одобрения на общероссийском голосо-
вании, представления о порядке вступления 
поправок в силу изменились. В первом вари-
анте президентского законопроекта есть ст. 2, 
в которой говорится, что закон о поправках 
«выносится на общероссийское голосование». 
Внутри рабочей группы по подготовке попра-
вок сразу же возник спор. Некоторые ее чле-
ны предположили, что если пункт о голосова-
нии является частью законопроекта, то и всту-
пать в силу обе статьи (первая — собственно 
поправки и вторая — процедура голосования) 
должны будут одновременно, и таким образом 
на общероссийское голосование окажутся вы-
несены уже принятые и подписанные поправ-
ки. Источник „Ъ“, знакомый с ходом разработ-
ки поправок, тогда предположил, что решение 
о внесении самих поправок и нормы об обще-
российском голосовании в один законопроект 
было ошибочным. Позднее выход из сложив-
шейся ситуации был найден: рабочая группа 
предложила разнести по времени вступление 
в силу норм о голосовании и самих поправок. 
На встрече с членами рабочей группы 26 фев-
раля Владимир Путин заявил, что поправки 
должны вступать в силу «после подведения ито-
гов общероссийского голосования». Часть экс-
пертов по конституционному праву сетовала, 
что голосование за поправки к главам Консти-
туции с третьей по восьмую не предусмотрено 
самим Основным законом — для этого доста-
точно решения палат Федерального собрания 
и одобрения региональных парламентов,— но 
политологи возражали, что голосование заду-
мано президентом для усиления легитимности 
поправок и им не повредит.

В понедельник Владимир Путин внес но-
вый пакет поправок, предложив добавить в 
законопроект ст. 3, которая предполагает, что 
после одобрения палатами Федерального со-
брания и регионами президент попросит КС 
в течение семи дней проверить предлагаемые 
изменения и нормы о голосовании на их со-
ответствие первой (Основы конституционно-
го строя), второй (Права и свободы человека 
и гражданина) и девятой (Конституционные 
поправки и пересмотр Конституции) главам 
Основного закона. Если КС найдет несоответ-
ствия, поправки в силу не вступят, и общерос-
сийское голосование проводиться не будет. 
Если несоответствий нет, поправки вступят в 
силу после опубликования результатов голо-
сования при условии, что их поддержат бо-
лее половины проголосовавших. Порог явки в 
президентских поправках не указан. Ранее по-
правку о пороге явки в 50% зарегистрирован-
ных избирателей вносил в Госдуму депутат от 
ЛДПР Сергей Иванов, но комитет по госстрои-
тельству и законодательству ее отклонил.

Директор по политическому анализу Инсти-
тута социального маркетинга (ИНСОМАР) Вик-
тор Потуремский считает, что появление нор-
мы об экспертизе поправок и процедуры го-
лосования в КС укладывается в первоначаль-
ный замысел президента о максимальной ле-
гитимации процесса изменения Конституции: 
«Появление в цепочке принятия и вступления 
в силу поправок КС — еще одна дополнитель-
ная мера, которая подтвердит законность вне-
сения поправок. За время рассмотрения зако-
нопроекта поступило огромное число пред-
ложений, причем сущностных, ценностных и 
мировоззренческих. Проверка этих предложе-
ний Конституционным судом и есть консенсус-
ное решение». При этом эксперт считает, что КС 
вряд ли исключит какие-то поправки, предло-
женные президентом,— напомним, в их число 
в понедельник попала значительная часть по-
правок, предложенных и обсуждавшихся на за-
седаниях рабочей группы. Господин Потурем-
ский считает, что для большинства из них най-
дены «формулировки, которые устроят всех».

«Сейчас в мировой практике стало прави-
лом хорошего тона представлять КС возмож-
ность оценивать, насколько изменения в Кон-
ституции соответствуют тем основам и прин-
ципам, которые в Конституции уже зафиксиро-
ваны»,— говорит член рабочей группы по под-
готовке поправок, декан юридического факуль-
тета СПбГУ Сергей Белов. По его словам, такой 
механизм предусмотрен, в частности, в законо-
дательстве Польши, Венгрии и Сербии. «Если 
у нас такая процедура появляется, то это, без-
условно, шаг вперед: тем самым обеспечивает-
ся судебная оценка того, насколько соблюдены 
принципы неизменных глав Основного закона 
во внесенных поправках»,— отметил он.

Сопредседатель рабочей группы, глава про-
фильного комитета Госдумы по госстроитель-

ству и законодательству Павел Крашенинни-
ков считает, что КС не будет рассматривать по 
отдельности каждую поправку к Основному за-
кону, а проверит текст законопроекта в целом 
на его соответствие неизменным главам Кон-
ституции. «Решение будет не о частичном со-
ответствии. Это новая норма, которая прида-
ет больше конституционности этим поправ-
кам и свидетельствует о том, что КС укрепляет 
свои полномочия. Эта норма придает поправ-
кам больше легитимности»,— уверен госпо-
дин Крашенинников.

Эксперт по конституционному правосудию 
Ольга Подоплелова, наоборот, считает, что но-
вая норма снижает легитимность изменений 
Конституции: «Как и норма о голосовании, ко-
торое не подразумевается конституционным 
режимом правки третьей-восьмой глав, пред-
ложенный порядок с очевидностью противо-
речит положениям девятой главы Конститу-
ции». По ее мнению, одобрение поправок и 
порядка их принятия судьями КС «может при-
вести к утрате легитимности действующей 
Конституции».

Судья КС в отставке Тамара Морщакова счи-
тает, что глава государства таким образом пе-
реложил на КС ответственность за легитим-
ность внесенных изменений. «Вновь появив-
шаяся ст. 3 не должна вступать в действие от-
дельно от первых двух статей (как это предпо-
лагает проект, внесенный Владимиром Пути-
ным 2 марта.— „Ъ“). Эта статья даже не предла-
галась в первом чтении,— отмечает госпожа 
Морщакова.— Здесь встает проблема, можно 
ли считать эту статью меняющей концепцию 
закона? Я говорю — да». Она считает, что пред-
ложенный вариант нарушит неизменность де-
вятой главы Конституции, содержащей исчер-
пывающее описание процедуры правки глав 
с третьей по восьмую. «Но здесь очень хитрый 
ход: президент не нарушает Конституцию, а 
предлагает это сделать КС»,— считает Тама-
ра Морщакова. По ее мнению, КС поддержит 
предложения президента, мотивировав это 
тем, «что формы непосредственной демокра-
тии являются высшими формами по отноше-
нию к тем, которые обеспечиваются предста-
вительными органами».

Руководитель программы «Внутренняя по-
литика» Московского центра Карнеги Андрей 
Колесников считает, что положение об оцен-
ке в КС самих поправок и процедуры их при-
нятия на соответствие первой, второй и де-
вятой главам действующего Основного зако-
на предложено президентом для «пущей убе-
дительности их правовой основательности». 
Он также не верит, что КС может вынести ка-
кое-либо решение, кроме решения о соответ-
ствии Конституции поправок и норм об обще-
российском голосовании.

Елена Рожкова,  
Наталья Глухова,  
Ксения Веретенникова

Три большие разницы
Поправки о русском народе, Боге и браке могут не найти единодушной поддержки

Несмотря на то что ранее  собеседники 
„Ъ“, близкие к администрации прези-
дента, заявляли о необходимости из-
бежать таких поправок к Основному 
закону, которые могли бы расколоть 
 общество и вызвать полемику, ряд спор-
ных предложений появился в варианте 
изменений ко второму чтению, предло-
женных президентом 2 марта. В частно-
сти, в Конституцию предложено внести 
упоминания о вере в Бога, государство-
образующем русском народе и браке 
как союзе мужчины и женщины. Несмо-
тря на максимально аккуратные форму-
лировки, опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что их появление может снизить 
готовность к голосованию у некоторых 
групп избирателей.

Поправки о государственном русском 
языке как языке «государствообразующего 
народа», защите правительством института 
брака «как союза мужчины и женщины» и о 
предках, «передавших нам идеалы и веру в 
Бога», внесенные президентом во вторник, 
ранее обсуждались на рабочей группе, но 
поддержки не нашли. Так, сопредседатель 
рабочей группы Павел Крашенинников за-
являл, что против поправок о вере в Бога, об 
уточнении понятия брака и о государствоо-
бразующем статусе русского народа. Отме-
тим, эти идеи предлагали несколько участ-
ников рабочей группы и первоначально их 
собирались вписать в преамбулу Основно-
го закона, но затем ее решили не редактиро-
вать. Источник „Ъ“, близкий к Кремлю, за-
являл, что темы поправок проверяют с по-
мощью соцопросов и те из них, которые 
способны расколоть общество, в поправки 
оформляться не будут. Тем не менее 2 мар-
та президент предложил включить понятие 
государствообразующего народа в ст. 68 о 
государственном языке. Понятие веры в Бо-
га предлагается закрепить в ст. 67.1 наряду с 
нормами о правопреемстве России по отно-
шению к СССР и недопустимости умаления 
значения подвига народа при защите Оте-
чества, а защиту института брака как союза 
мужчины и женщины — в ст. 72 о предметах 
совместного ведения РФ и регионов.

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов считает, что эти изме-
нения «конституируют консервативный 
курс последних лет» и могут создать «у ча-
сти обывателей ощущение, что поправки 
решают проблемы власти, а не граждан». 

«Скорее всего, реакцией умеренной части 
избирателей будет снижение интереса к го-
лосованию и его серьезности»,— сказал „Ъ“ 
политолог.

Руководитель Политической экспертной 
группы Константин Калачев отмечает, что 
Россия не является первопроходцем в за-
креплении подобных идей в Конституции: 
брак как союз мужчины и женщины есть в 
основном законе Венгрии (принятом в 2011 
году при правом правительстве президен-
та Виктора Орбана), Бог вписан основные 
законы многих стран. «Смущает компиля-
тивность подхода: этих не обидеть, тех не за-
быть. А что думают атеисты, никого не вол-
нует,— отмечает господин Калачев.— Давай-

те также вспомним, что отрицание идеи Бо-
га-творца служит ключевым различием меж-
ду буддизмом и теистическими религиями. 
Наши предки были разными. И передавали 
не только веру в Бога».

Впрочем, Межрелигиозный совет (МРС) 
России, представляющий христианские, 
исламские, иудейские и буддийские об-
щины России, уже поддержал поправку о 
Боге, отметив, что она «закрепляет ценно-
сти религиозных убеждений народов стра-
ны, исторически и культурно связанных с 
представляемыми религиями, а также ду-
ховной преемственности по отношению к 
нашим предкам». Председатель Духовного 
управления мусульман России Равиль Гай-
нутдин заявил „Ъ“, что его предложение ис-
ходить из принципа «не навреди» в вопро-
се закрепления Бога в Конституции было 

учтено, теперь поправки «корректно сфор-
мулированы» и «устраивают мусульман».

Поправка о государствообразующем ста-
тусе русского народа ранее вызывала возра-
жения главным образом в республиках в со-
ставе РФ. Председатель президиума Всета-
тарского общественного центра Фарит За-
киев и теперь считает, что статью о языках 
менять нельзя. «Формулировка „государст-
вообразующий народ“ — это большая ошиб-
ка. Мой дед погиб под Кёнигсбергом, дядя — 
под Москвой. Разве они не за наше государ-
ство погибли?» — возмущен он. Ведущий на-
учный сотрудник Центра евро-атлантиче-
ской безопасности Института международ-
ных исследований МГИМО(У) Сергей Мар-
кедонов считает, что поправка о статусе рус-
ского народа вносит путаницу в понятия эт-
ничности и гражданства: «Давайте и гендер-

ность тогда закрепим: назовем женщин или 
мужчин государствообразующей частью об-
щества». Он отметил, что предложение вы-
зывает много вопросов: «Например, в Забай-
кальском казачестве два полка было бурят-
ских. Они не создавали наше государство? А 
казаки-калмыки в Донском казачьем войске 
не были государствообразующим народом, 
не охраняли территорию страны?»

Впрочем, один из авторов, первый пред-
ложивший аналогичную поправку к преам-
буле Конституции, депутат Госдумы от «Еди-
ной России», член комитета по делам СНГ и 
связям с соотечественниками Константин 
Затулин считает, что в действующей Консти-
туции слово «русский» упоминается лишь 
однажды. По его мнению, этого «явно недо-
статочно», чтобы отразить «важную, системо-
образующую роль наиболее многочислен-
ного русского народа в существовании и раз-
витии России». Господин Затулин ссылается 
на пример конституции Татарстана: она на-
чинается со слов «Настоящая Конституция, 
выражая волю многонационального наро-
да Республики Татарстан и татарского наро-
да». По мнению депутата, эта формулировка 
подчеркивает особую роль татарского наро-
да в создании и существовании республики.

Писатель Исхак Машбашев сказал „Ъ“, что 
поправка о русском языке как «языке государ-
ствообразующего народа» звучит корректно 
и относится больше к самому языку, а не к на-
родам: «Свой адыго-черкесский язык я знаю 
очень хорошо, но я всю жизнь жил и учился 
по-русски и мыслю тоже по-русски. Русский 
язык действительно государствообразую-
щий, на нем я общаюсь с дагестанцами, че-
ченцами, ингушами и другими народами Се-
верного Кавказа — это нас объединяет».

Директор Центра развития региональ-
ной политики Илья Гращенков видит ри-
ски предлагаемых поправок для общества в 
перспективе: «Пускай сегодня в России, где 
правят бал казаки и байкеры, гомосексуалы 
и не думают о борьбе за возможность всту-
пать в официальный брак, но мы видим, что 
в не менее консервативной Америке часть 
штатов уже разрешили эту форму союза. Где 
гарантии, что через пять—десять лет в Рос-
сии не начнется борьба ЛГБТ за свои права и 
именно Конституция не станет камнем пре-
ткновения и водораздела общества?»

Кира Дюрягина,  
Павел Коробов;  
Кирилл Антонов, Казань

с1

Веру в Бога взяли  
под защиту Конституции   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, апелляци-
онный суд Каира вынес неодноз-
начное решение по иску семей 
россиян, погибших при катастро-
фе самолета А321 «Когалымавиа» 
осенью 2015 года. Подтвердив 
египетскую юрисдикцию для рас-
смотрения исков о возможных 
компенсациях, которые могут 
быть в десятки раз больше, чем 
в России, суд не стал рассматри-
вать конкретные иски, посчитав, 
что личности погибших до сих пор 
не установлены. Одновременно 
суд отклонил претензии к прави-
тельству Египта, по халатности 
членов которого, как считают зая-
вители, террористами был взор-
ван лайнер. Само крушение пред-
ставители Египта до сих пор счи-
тают лишь аварией, а ее рассле-
дование продолжается, хотя в СКР 
и ФСБ России уже говорят о про-
верке на причастность к престу-
плению конкретных террористов.

Апелляционный суд столицы 
Египта рассматривал на днях сразу не-
сколько апелляционных жалоб на раз-
личные решения нижестоящей ин-
станции — суда Северного Каира, от-
клонившего ряд исков по двум ключе-
вым вопросам. Как рассказывал „Ъ“, 
30 семей погибших россиян потребо-
вали через суд компенсации по $3 млн 
за каждого от компании-перевозчика 
«Когалымавиа» и страховой компа-
нии «Ингосстрах». Вторая серия исков 
была подана к Шерифу Исмаилу, пре-
мьер-министру Египта на момент кру-

шения А321, и трем его подчиненным 
— главам МВД, министерств финан-
сов и авиации, которые, по мнению 
истцов, в результате «халатности или 
оплошности» допустили пронос тер-
рористами бомбы на борт готовивше-
гося к вылету из Шарм-эш-Шейха в 
Санкт-Петербург лайнера «Когалыма-
виа». Как считают заявители, чинов-
ники также должны выплатить сов-
местно $3 млн родным каждого погиб-
шего. Однако суд Египта, хоть и при-
знал «незаконное вмешательство» в 
полет лайнера неких «третьих лиц», 
никак не связал прогремевший 31 ок-
тября 2015 года через 23 минуты после 
взлета взрыв и гибель 224 человек с 
действиями чиновников. Тогда же суд 
Северного Каира, хоть и подтвердил 
свою юрисдикцию по рассмотрению 
исков о компенсациях к российским 
авиационным и страховым компани-
ям в соответствии Монреальской и 
Варшавской конвенциями о прави-
лах воздушных перевозок, все же са-
ми иски рассматривать не стал. Он со-
слался на то, что якобы не доказан сам 
факт нахождения погибших на борту 
самолета, а также родственные и на-
следственные отношения между ист-
цами и жертвами.

Между тем родные погибших 
обратились в известную юридиче-
скую фирму Girardi Keese, которая 
работала вместе с юристами из Рос-
сии Михаилом Загайновым и Дави-
дом Кухалашвили, именно в над-
ежде отсудить по международным 
правилам за гибель близких суммы 

большие, нежели они могли полу-
чить в российских судах. В результа-
те эти решения суда Северного Каи-
ра были обжалованы как истцами, 
которые объединили свои заявле-
ния с жалобами на отказ привлечь 
чиновников к ответу, так и предста-
вителями компаний-ответчиков, ко-
торые были против суда вне России.

Апелляционная инстанция, офис 
которой находится в центре Каира, 
отдала на днях все материалы на рас-
смотрение коллегии из трех судей. 
Иск к уже бывшему премьеру и его 
коллегам снова отклонили. Интерес-
но, что представители правительст-
ва, опасаясь, видимо, что иск все же 
будет принят к рассмотрению, про-
сили, чтобы в таком случае его рас-
смотрение было отложено. Они по-
яснили, что расследование генпро-
куратурой страны крушения А321, 
которое египетские власти упорно 
не признают терактом, а называют 
лишь аварией, еще не завершено. 
Между тем по четырем искам близ-
ких погибших пассажиров к «Кога-
лымавиа» и «Ингосстраху» апелляци-
онный суд подтвердил юрисдикцию 
египетского суда для рассмотрения 
подобного вопроса. При этом суд 
признал, что в первой инстанции 
были допущены нарушения, проти-
воречия в решении и нарушено пра-
во на защиту. Правда, сами иски кол-
легия все же отклонила, опять со-
славшись на то, что личности погиб-
ших пассажиров лайнера до сих пор 
официально не установлены.

«Мы прекрасно понимаем, что у 
каждой стороны спора в суде есть 
право на защиту и это нормально, 
когда местные юристы ответчиков 
оспаривали на процессе египетскую 
юрисдикцию»,— заявил „Ъ“ госпо-
дин Загайнов. Однако, по его словам, 
сомневаться в родственных отноше-
ниях истцов с жертвами трагедии и в 
самом факте нахождения последних 
на борту разбившегося лайнера «по 
крайнее мере, неэтично». «Ведь они 
(ответчики.— „Ъ“) прекрасно знают, 
что погибшие на самом деле были на 
борту самолета и у страховой компа-
нии есть полный перечень всех род-
ственников по каждой жертве со все-
ми подтверждающими документа-
ми»,— пояснил Давид Кухалашвили.

Между тем в России все погибшие 
не только установлены, в том числе и с 
помощью экспертизы ДНК, но и уже 
давно похоронены. СКР однозначно 
назвал происшедшее над Синайским 
полуостровом терактом, возбудив уго-
ловное дело по соответствующей 
ст. 205 УК РФ. Осведомленный источ-
ник „Ъ“ в силовых структурах пояс-
нил, что «в компетентные органы 
Арабской Республики Египет регуляр-
но направляются запросы о правовой 
помощи, однако интересующие след-
ствие материалы и сведения в Следст-
венный комитет не поступили». Собе-
седник издания связал подобную пас-
сивность египетской стороны именно 
с нежеланием признавать происшед-
шее терактом. Тем не менее, по его 
словам, следствием совместно с ФСБ и 
другими силовыми структурами уже 
проверяются данные о причастности 
к совершению этого теракта «конкрет-
ных лиц». В свою очередь, адвокат Ми-
хаил Загайнов пояснил „Ъ“, что в бли-
жайшее время будут поданы кассаци-
онные жалобы в Верховный суд Егип-
та на решения о якобы неустановлен-
ных личностях погибших и их родст-
венных связей.

Напомним, что большая часть род-
ственников жертв трагедии подавала 
гражданские иски в Замоскворецкий 
райсуд Москвы с требованием ком-
пенсаций на общую сумму 54 млрд 
руб., но им было отказано в этом, огра-
ничив их весьма скромными по ме-
ждународным нормам выплатами.

В «Ингосстрахе» не смогли предо-
ставить „Ъ“ оперативный коммента-
рий относительно сложившейся си-
туации с личностями погибших пас-
сажиров и их родными, пообещав 
детально в ней разобраться в бли-
жайшие дни. По словам ее предста-
вителей, компания произвела все 
положенные по закону выплаты. 
При этом было отмечено, что компа-
ния поддерживает связь с близкими 
тех жертв крушения А321, которые 
подали иски в иностранные суды. С 
ними страховщики также готовы ве-
сти переговоры и пытаться «урегули-
ровать» вопрос.

Сергей Сергеев

Власти Египта все еще не знают  
погибших над Синаем
Жертвы теракта на борту А321 продолжают считаться неустановленными

Вчера в Следственном комитете России 
подвели итоги прошлогодней работы. 
Согласно обнародованной статистике, 
раскрываемость преступлений, в том 
числе доставшихся в наследство от про-
куратуры, оказалась стабильно высо-
кой, а количество дел, возвращенных 
следствию, напротив, сократилось. 

Заседание коллегии открыл зампред Со-
вета безопасности РФ Дмитрий Медведев, в 
бытность президентом которого СКР был от-
делен от Генпрокуратуры, став самостоя-
тельным следственным ведомством. Отме-
тив, что за прошлый год в суды было направ-
лено около 97 тыс. уголовных дел, расследо-
ванных следователями комитета, он особен-
но выделил раскрытие преступлений прош-
лых лет — таковых только в 2019 году оказа-
лось более 5 тыс. «Это резонансные вещи, 
это то, что волнует граждан, обществен-
ность»,— подчеркнул господин Медведев, 
отметив, что не менее важными направле-
ниями в работе СКР является расследование 
преступлений коррупционной направлен-
ности, уголовных дел, связанных с медици-
ной, а также преступлений, совершенных в 
отношении детей.

Председатель СКР Александр Бастрыкин 
сообщил, что из раскрытых старых дел почти 
половина относятся к тяжким и особо тяжким 
преступлениям — это в том числе 558 
убийств. В качестве примера он привел дело 
вора в законе Олега Шишканова, установив-
шего криминальный контроль над Рамен-
ским районом Мособласти. Разбираясь с «ав-
торитетом» в рамках введенной в 2019 году 
статьи 210.1 УК (занятие высшего положения 
в преступной иерархии), следователи совмес-
тно с сотрудниками МВД и ФСБ раскрыли це-
лую серию убийств и других тяжких престу-
плений. Не менее активно, по его словам, воз-
буждались и расследовались дела, связанные 
с коррупцией,— в прошлом году их число 
превысило 18 тыс., а половина была связана с 

взятками. Еще 8,5 тыс. дел о коррупции ушло 
в суды. К ответственности, кстати, было при-
влечено 479 лиц с особым процессуальным 
статусом, в том числе правоохранителей.

15 тыс. дел комитета, переданных в прош-
лом году в суды, оказались экономической 
направленности, более 1 тыс. из них каса-
лись налоговых преступлений. Только по 
ним государству был возмещен ущерб на сум-

му более 33,5 млрд руб. Как отметил господин 
Бастрыкин, всего потерпевшим было возвра-
щено более 48,5 млрд руб., а кроме того, арест 
для возмещения наложен на имущество, оце-
ниваемое в 55 млрд. Кстати, под обеспечи-
тельные меры попало активов на 14 млрд 
больше, чем в 2018 году. Впрочем, по словам 
председателя СКР, подобных мер недостаточ-
но. Господин Бастрыкин считает, что в Уголов-

но-процессуальный кодекс должны быть вне-
сены изменения, в соответствии с которыми 
наложенные на имущество в ходе следствия 
аресты должны сохраняться до тех пор, пока 
за счет него не будет возвращен ущерб потер-
певшим. Последним довольно часто прихо-
дится отстаивать свои права в рамках гра-
жданского судопроизводства уже после за-
вершения разбирательств, непосредственно 

связанных с уголовными делами. А к тому 
времени активы могут быть отчуждены.

Кстати, по уголовным делам, которые рас-
следовали следователи СКР, в 2019 году в СИ-
ЗО содержалось более 20 тыс. фигурантов. 
«Это лишь 16% от общего числа обвиняемых 
по нашим уголовным делам»,— отметил 
председатель комитета, сообщивший, что в 
отношении остальных действовали альтер-
нативные меры пресечения.

Господин Бастрыкин в очередной раз высту-
пил за возрождение института конфискации, 
полагая, что для неотвратимости он может 
быть внесен даже в Конституцию. При этом он 
сообщил, что из-за границы в Россию после не-
которых проблем, связанных с международ-
ными санкциями, снова начали активно воз-
вращать беглых преступников, а вот их имуще-
ство, выведенное за рубеж, там и остается.

Глава СКР отметил, что за последний год в 
2,5 раза выросло количество уголовных дел, 
связанных с рейдерскими захватами имуще-
ства,— только по линии комитета их оказа-
лось 101. Кроме того, председатель СКР отме-
тил рост детской и подростковой преступно-
сти (на 4%). Генерал юстиции Бастрыкин на-
звал подобную ситуацию «неблагополучной», 
предположив, что выходом из нее может 
стать введение в учебных заведениях заме-
стителей директоров по безопасности. Толь-
ко назначать на эти должности нужно не абы 
кого, а людей, имеющих опыт работы в пра-
воохранительной системе.

Ставя перед подчиненными задачи на 
2020 год, господин Бастрыкин, в частности, 
призвал их предотвращать хищения и злоу-
потребления при реализации нацпроектов, 
на которые предусмотрено выделение более 
26 трлн руб., а также обязал их помогать по-
страдавшим, отметив, что за черствое отно-
шение к людям, оказавшимся в тяжелой жиз-
ненной ситуации, из Следственного комите-
та будут увольнять.

Николай Сергеев

Конфискацию — в Конституцию
Председатель СКР подвел итоги года

Как стало известно „Ъ“, препо- 
даватель санкт-петербургской 
Военно-космической академии 
имени Можайского Рифат Заки-
ров, год назад взорвавший в ней 
бомбу, прошел психиатрическую 
экспертизу, обнаружившую у него 
определенные отклонения. Офи-
цера вылечили, обследовали экс-
перты, после чего он вернулся до-
мой, где будет находиться до за-
вершения следствия. Полковник 
полностью признал свою вину, из-
винившись перед другими препо-
давателями академии, постра-
давшими от взрыва его бомбы.

Рифат Закиров, задержанный вско-
ре после взрыва в академии, прогре-
мевшего 2 апреля прошлого года, на-
писал явку с повинной, подробно рас-
сказав следователям главного военно-
го следственного управления (ГВСУ) 
СКР, где и при каких обстоятельствах 
он «приискал» компоненты, из кото-
рых изготовил бомбу. Взрыв произо-
шел во время обезвреживания 
устройства — ранения и контузии по-

лучили четыре человека, в том числе 
сам господин Закиров, являвшийся в 
прошлом профессиональным сапе-
ром. В ГВСУ СКР подробности дела не 
разглашают, но, по некоторым дан-
ным, акция была связана с жилищны-
ми проблемами, возникшими у се-
мьи полковника,— в случае обезвре-
живания бомбы он вполне мог рас-
считывать на новую квартиру.

Учитывая ранения, полученные 
при взрыве, а также признание вины 
и заслуги перед Родиной (офицер 
был неоднократно награжден, в том 
числе орденом Мужества), следствие 
не стало добиваться его помещения 
под стражу, ограничившись домаш-
ним арестом.

Однако в связи с выявленным у 
господина Закирова психическим 
расстройством 235-й гарнизонный 
военный суд Москвы по ходатайству 
ГВСУ СКР вынес постановление о его 
помещении в одну из санкт-петер-
бургских медицинских клиник спе-
циализированного типа, оказываю-
щих психиатрическую помощь в ста-
ционарных условиях. Домашний 
арест при этом полковнику отмени-
ли. После того как военный был при-
веден в себя, в том же Санкт-Петер-
бурге его перевели в городскую пси-
хиатрическую больницу для прове-
дения стационарной комплексной 
психолого-психиатрической судеб-
ной экспертизы. На этот раз меру 

пресечения ему избирал Смольнен-
ский райсуд северной столицы.

Когда господина Закирова выписа-
ли из экспертного учреждения, его ре-
шили вернуть под домашний арест. 
Обращаясь в суд, представитель ГВСУ 
СКР указал, что, несмотря на призна-
ние вины и активное сотрудничество 
со следствием, господин Закиров об-
виняется в совершении четырех тяж-
ких преступлений: в хищении взрыв-
чатки с использованием служебного 
положения, ее незаконном хранении 
и перемещении, незаконном изготов-
лении бомбы и нарушении правил 
обращения со взрывчаткой, повлек-
шем по неосторожности тяжкие по-
следствия (п. «в» ч. 3 ст. 226, ч. 1 
ст. 222.1, ч. 1 ст. 223.1 и ч. 1 ст. 349 УК 
РФ). Оказавшись без ограничитель-
ных мер, он может оказать давление 
на свидетелей и потерпевших и даже 
сбежать к родственникам, проживаю-
щим в Узбекистане. При этом отмеча-
лось, что вина офицера доказывается 
не только его признательными пока-
заниями, рассказами свидетелей и 

потерпевших, а также различными 
экспертизами. Между потерпевшими 
и обвиняемым были проведены оч-
ные ставки, на которых он также по-
каялся и попросил у них прощения.

Интересно, что, продлевая арест на 
срок до 12 месяцев, когда должно за-
кончиться предварительное следст-
вие, суд помимо прочего учел, что Ри-
фат Закиров не был уволен с военной 
службы — последнюю он продолжает 
проходить по контракту в Академии 
имени Можайского. Представители 
защиты господина Закирова отказа-
лись обсуждать его дело, а также ре-
зультаты его психиатрической экс-
пертизы. В ГВСУ СКР оперативно по-
лучить комментарии по этому поводу 
„Ъ“ также не удалось. Источник в си-
ловых структурах отмечает, что, по 
его данным, офицер, получивший не-
сколько контузий в горячих точках 
еще до инцидента в академии, давно 
имел определенные проблемы со здо-
ровьем, которые усугубила травма 
при взрыве. Из-за этого ему теперь пе-
риодически приходится проходить 
специализированное лечение. Собе-
седник „Ъ“ полагает, что по итогам 
расследования полковника, скорее 
всего, снова отправят на лечение в 
психиатрическую клинику, а перед 
судом он предстанет только после то-
го, как его состояние окончательно 
стабилизируется.

Николай Сергеев

Взорвавший академию 
попросил прощения
Полковника Закирова вылечили  
до окончания следствия

Генпрокурор Игорь Краснов, заместитель председателя Совета безопасности России Дмитрий Медведев, глава СКР  
Александр Бастрыкин и директор ФСБ Александр Бортников (слева направо) обсудили задачи следствия   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

По некоторым данным, акция была  
связана с жилищными проблемами,  
возникшими у семьи полковника,—  
в случае обезвреживания бомбы он впол-
не мог рассчитывать на новую квартиру
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Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, позволяющий 
гражданам обжаловать через го-
суслуги «водительские» штра-
фы, вынесенные ГИБДД, суда-
ми или другими органами власти 
на основании данных с дорож-
ных камер. Для выяснения отно-
шений с организацией, наложив-
шей санкции, не придется даже 
выходить из дома: ответ на жа-
лобу придет также через портал. 
Парламентская оппозиция зако-
нопроект поддержала, но пред-
положила, что работать он не бу-
дет, так как значительная часть 
камер в регионах эксплуатирует-
ся частными компаниями, заин-
тересованными в получении доли 
от штрафных начислений.

Поправки к КоАП, принятые 3 мар-
та в первом чтении, внесены в Госду-
му депутатом Рафаэлем Марданши-
ным («Единая Россия») в октябре 2019 
года. Законопроект вводит процеду-
ру обжалования штрафов за наруше-
ние ПДД, вынесенных на основании 
данных с камер, прямо на портале го-
суслуг. Жалобу можно будет напра-
вить в ГИБДД, суд или в другой орган, 
приложив необходимые фотографии 
и видеоматериалы, например съемку 
видеорегистратора. Ответ на жалобу 
придет также через портал.

Сегодня для обжалования штра-
фов ГИБДД нужно побывать в отде-
лении или выслать заявление по-
чтой. В Москве для отмены штра-
фа за парковку, впрочем, достаточ-
но направить «Администратору мо-
сковского парковочного простран-
ства» фотографию заявления через 
сайт. «Гражданам приходится от-
правлять заявления почтой, ходить 
в ГИБДД, суд, обивать пороги, тра-
тить на это время. Это неправиль-
но»,— заявил Рафаэль Марданшин. 
Понадобится принять также поста-
новление правительства, уточняю-
щее, что получение штрафа на пор-
тале госуслуг является «юридически 
значимым действием», после кото-
рого стартует отсчет десятидневно-
го срока на обжалование.

В ГИБДД России, по данным „Ъ“, 
очень рассчитывают на эту норму: 
если большая часть автовладельцев 
перейдет на электронные «письма 
счастья», это сократит расходы ре-
гионов на почтовые расходы. В бюд-
жете Москвы, к примеру, на 2020 
год заложено 3 млрд руб. на рассыл-
ку штрафных писем всех категорий. 
Общая же сумма затрат регионов 
на эти цели равна примерно 6 мл-
рд руб. в год (каждое письмо стоит 
50 руб., в 2019 году с помощью камер 
вынесено 120 млн штрафов). Воз-

можность отказаться от писем уже 
есть: специальный сервис «Почты 
России» позволяет получать юриди-
чески значимые документы через 
мобильное приложение. Потребу-
ется время на «синхронизацию баз 
данных», пояснил господин Мардан-
шин. В Минкомсвязи ранее заявля-
ли, что с начала года тестируют вза-
имодействие систем ГИБДД и порта-
ла госуслуг. Поправки вступят в си-
лу поэтапно: через десять дней после 
публикации закона граждане смогут 
обжаловать через портал штрафы 
в ГИБДД и в судах первой инстанции 
(такую поправку собирается внести 
Рафаэль Марданшин), затем — ра-
нее вынесенные решения в осталь-

ных судах, а также региональные 
штрафы, например постановления 
за парковку на газоне.

• В 2019 году органы ГИБДД назна
чили автовладельцам и  водителям 
более 142 млн штрафов (из них 
120 млн — с помощью камер) 
на  сумму более 106 млрд руб., 
 около 500 тыс. было обжаловано. 
 Более 235 тыс. административ
ных дел отменено инспекторами, 
 более 16,6 тыс.— судами.
Представители думской оппози-

ции, поддержав законопроект, вче-
ра много говорили о проблеме «част-
ных камер». Речь идет о региональ-
ных концессиях: частая компания 
получает отчисления от штрафов 

в качестве вознаграждения за уста-
новку и эксплуатацию камер. Депу-
тат от «Справедливой России» Олег 
Шеин привел в пример случай в Ас-
траханской области в 2019 году, ког-
да частный комплекс зафиксировал 
скорость в 184 км/ч у «Газели», пере-
возившей хлеб. «Получается, компа-
нии ставят людей перед необходи-
мостью оправдываться, объяснять-
ся»,— заявил господин Шеин. В рам-
ках договора концессии в Астрахан-
ской области компания «Ростеле-
ком», отметил депутат, получает 94% 
поступлений от штрафов. «Мы един-
ственная страна, где штрафы пла-
тят в частную контору,— поддержал 
критику коммунист Николай Коло-

мейцев.— Пока это работает на част-
ный карман, электронное обжалова-
ние работать не будет». Участвующие 
в концепциях компании, как прави-
ло, возглавляют «бывшие сотрудни-
ки ДПС, как минимум подполков-
ники, а может, и генералы», заявил 
депутат, предложив ко второму чте-
нию закрепить правило об обяза-
тельном направлении всех штрафов 
в муниципальный бюджет. Депу-
тат от «Справедливой России» Дмит-
рий Ионин, в свою очередь, расска-
зал про недавний случай с тракто-
ристом Николаем Соколовым в Ека-
теринбурге. Тот в знак протеста ку-
чей снега блокировал машину с ка-
мерой-треногой (была припаркова-
на у трассы, ведя контроль за движе-
нием). «Психанул мужик, его нашли, 
заставили извиняться,— рассказал 
депутат.— Но сегодня он сгреб снег, 
завтра операторов бить будут и ка-
меры ломать, начнется беспредел. 
Народ к этому идет потихоньку, си-
туация накаляется. Необходимо уй-
ти от частников в этой сфере». В фев-
рале 2019 года, напомним, экс-ви-
це-премьер Максим Акимов обещал 
ужесточить правила применения 
концессий для развития систем фик-
сации нарушений, но никаких мер 
и решений в итоге принято не было.

Иван Буранов

Автовладельцев избавляют от ходьбы
Электронное обжалование штрафов сэкономит им силы, а регионам — расходы

Владелец активов компаний 
 «Русал», En+, «Евросиб энерго», 
группы ГАЗ Олег Дерипаска 
 подал иск к оппозиционному 
политику Алексею Навально-
му с требованием опровергнуть 
 сведения, обнародованные в пе-
редаче «Навальный Live». В ней 
в ноябре прошлого года госпо-
дин Навальный, по словам адво-
ката бизнесмена, говорил о по-
лучении структурами господина 
Дерипаски кредитов от госбан-
ков на «нерыночных условиях». 
Господин Навальный связал иск 
с политическим давлением. 

Господин Дерипаска подал иск 
в Арбитражный суд Москвы 26 фев-
раля. Об этом сперва стало извест-
но из поста оппозиционера, затем 
информацию „Ъ“ подтвердил адво-
кат Олега Дерипаски Алексей Мель-
ников. Претензии высказаны к пе-
редаче «Навальный Live» (выходит 
на ютюб-канале и сайте Алексея На-
вального каждый четверг) от 28 ноя-
бря 2019 года. В ней политик утвер-
ждает, что бизнес господина Дерипа-
ски в России якобы развивается бла-
годаря получению кредитов от госу-
дарственных банков и их рефинан-
сированию на выгодных условиях.

«Суть иска — обязать господина 
Навального опровергнуть ложные 
и бездоказательные нападки на де-
ловую репутацию Олега Владими-
ровича. Речь идет о неких утвержде-
ниях о том, что на каких-то нерыноч-
ных условиях были получены кре-
диты из государственных банков. 
Это неправда»,— сказал „Ъ“ адвокат 

Алексей Мельников. Он отметил, 
что требование о моральной ком-
пенсации равняется 1 рублю, чтобы 
не провоцировать сплетни об огра-
ничении свободы слова. В то же вре-
мя господин Мельников не указал 
на конкретные высказывания го-
сподина Навального о «нерыноч-
ных условиях» предоставления кре-
дитов. Он также пока не знает, будет 
ли ходатайствовать о проведении за-
седания в закрытом режиме. 

Вот что в своем выпуске от 28 но-
ября 2019 года господин Наваль-
ный говорил про поддержку бизне-
са Олега Дерипаски из российско-
го бюджета: «В 2008 году его спасал 
Внешэкономбанк, выделив помощь 
(кредит компании „Русал“.— „Ъ“) 
в $4,5 млрд. Это самый разгар кризи-
са, по всей стране бегают валютные 
ипотечники, встают на колени, пла-
чут, но Олегу Дерипаске мы отвали-
ли деньги. В 2011 году мы 1,5 млрд 
это долга рефинансировали. Купите 
идите стиральную машинку в кре-
дит и попросите его рефинансиро-
вать — вы ничего не получите. По-
том финансировали ему („Русалу“.— 
„Ъ“) большой кредит в $9,5 млрд, 
потом в 2014 году он взял кредиты 
и в Сбербанке продлевал их. И в на-
чале этого года он (группа ГАЗ.— „Ъ“) 
просит от государства 30 млрд руб. 
По сути, бизнес Дерипаски заключа-
ется в том, что он получает все вре-
мя госпомощь и ведет бизнес край-
не неэффективно, потому что знает, 
что ему государство отвалит денег, 
которые можно бесконечно рефи-
нансировать».

«Русал» Олега Дерипаски, полу-
чивший помощь от ВЭБа в 2008 го-
ду, был не единственным получа-
телем подобных кредитов. Тогда 
средства были также предостав-
лены X5 Retail Group, «Вымпел-
кому» и ОАО РЖД. Кредит от ВЭ-
Ба на $4,5 млрд был выдан под за-
лог акций ключевых заводов «Руса-
ла» в РФ. Также стоит отметить, что 
рефинансирование и продление 
кредитных обязательств — стан-
дартная практика. В случае с «Руса-
лом» на подобные шаги соглаша-
лись не только ВЭБ и российские 
госбанки, но и иностранные бан-
ки-кредиторы.

Пресс-секретарь Алексея На-
вального Кира Ярмыш не ответи-
ла на звонки и сообщения „Ъ“. Го-
сподин Навальный в посте 3 мар-
та на своем сайте связал иск с поли-
тическим давлением и годовщиной 
выхода его расследования «Он вам 
не Димон» о бывшем премьер-мини-
стре Дмитрии Медведеве.

Однако более резонансный эпи-
зод противостояния господ Наваль-
ного и Дерипаски случился в февра-
ле 2018 года, когда оппозиционер 
выпустил расследование об отдыхе 
занимавшего в то время пост вице-
премьера Сергея Приходько на яхте 
бизнесмена. Господин Навальный 
утверждал, что дорогая недвижи-
мость господина Приходько могла 
появиться у чиновника благодаря 
взяткам от олигархов. Отмечалось, 
что переговоры велись в августе 
2016 года на яхте в Норвегии в со-
провождении девушек из эскорт-

услуг. Господин Приходько пода-
вать в суд не стал, а господин Де-
рипаска тогда подал иск о раз-
глашении частной информации, 
но не к политику, а к представите-
лям эскорт-бизнеса Александру Ки-

риллову (Алексу Лесли) и Анаста-
сии Вашукевич (Насте Рыбке), на ос-
нове сведений которых было выпу-
щено расследование Навального. 
Господин Навальный тогда сам по-
желал быть третьей стороной в су-

де, так как Роскомнадзор ограни-
чил доступ к расследованию на сай-
те Фонда борьбы с коррупцией, од-
нако суд оппозиционеру отказал.

Владимир Хейфец,  
Иван Тяжлов

Олег Дерипаска спорит с Алексеем Навальным  
о кредитных условиях
Бизнесмен требует от политика опровержения информации о получении господдержки на нерыночных основаниях

Москвичей с ОРВИ, прибывших 
из  Италии, Китая и других стран с оча-
гами  коронавируса, госпитализируют 
в новейшую больницу на 600 коек в рай-
оне Коммунарка. Об этом сообщили 
в руководстве столичной мэрии. В ком-
плекс, смета строительства которого 
составляет свыше 35 млрд руб., переве-
дут граждан на карантине из инфекцион-
ной больницы на Волоколамском шоссе. 
В их числе — зараженный вирусом фут-
болист, прибывший из Италии. Его сосе-
ди по больнице рассказали, что несколь-
ко дней он содержался в общей палате, 
а госпитализированные пользовались 
одним туалетом и душем для мужчин 
и женщин. Впрочем, в мэрии сообщили 
об отрицательных анализах у всех госпи-
тализированных граждан, в том числе 
у 67 пассажиров авиарейса, которым 
футболист возвращался из Италии.

О том, что больничный комплекс в Ком-
мунарке станет принимать граждан с подо-
зрением на заражение коронавирусом, рас-
сказала столичный вице-мэр Анастасия Ра-
кова. По ее словам, в это учреждение будут 
госпитализировать больных с симптомами 
ОРВИ, прибывших в Москву «из стран с не-
благоприятной эпидемиологической ситу-
ацией». Отметим, вирусом COVID-19 в мире 
заражено свыше 92 тыс. человек — в основ-
ном в Китае, Италии, Южной Корее и Ира-
не. Более 3,1 тыс. заболевших умерли. «Ком-
плекс станет опорным для таких пациен-

тов»,— уточнила госпожа Ракова, назвав его 
одной из «крупнейших современных кли-
ник в стране».

Строительство больничного комплек-
са из девяти корпусов общей площадью 
157 тыс. кв. м на участке 13 га в поселке 

Коммунарка началось в 2017 году. По пла-
ну здесь откроется комплекс на 1066 коек 
с 30 операционными, персонал которого 
составит свыше 2 тыс. человек. В декабре 
2019 года была сдана первая очередь — че-
тыре корпуса больницы на 606 коек, в том 

числе шестиэтажный лечебно-диагности-
ческий блок (для него закупили семь аппа-
ратов КТ, четыре ангиографические и три 
рентгенологические установки). Соглас-
но адресной инвестиционной программе 
Москвы, в 2016–2021 годах на строитель-
ство комплекса в Коммунарке выделяется 
35,8 млрд. руб.

В столичном департаменте здравоохране-
ния пообещали, что пациентов с ОРВИ из не-
благополучных стран будут госпитализиро-
вать в одно- и двуместные «комфортные па-
латы с разобщенным пребыванием, инди-
видуальными санузлами и системой обезза-
раживания воздуха». Персоналу предписано 
облачаться в маски, респираторы, перчат-
ки и шапочки «только в течение одной сме-
ны», после чего сдавать экипировку в пра-
чечную на дезинфекцию. Пациентам мож-
но покидать палаты лишь в масках, которые 
они обязаны менять каждые три часа. Впро-
чем, в департаменте оговорились, что заста-
вить пациентов менять их медперсонал все 
же не сможет.

В столичной мэрии также рассказали „Ъ“, 
что в комплекс в Коммунарке перевезут па-
циентов из инфекционно-клинической 
больницы №1 на Волоколамском шоссе, ку-
да ранее госпитализировали всех граждан 
с подозрением на коронавирус. В их числе, 
очевидно, окажется и вернувшийся из Ита-
лии член любительской футбольной коман-
ды, у которого ранее было подтверждено за-
ражение COVID-19. Его соседи по инфекци-

онной больнице рассказали изданию «Лен-
та.ру», что пациент перед помещением в от-
дельный бокс несколько дней находится 
в общей палате с пятью-шестью пациента-
ми. По словам собеседников издания, при 
этом на всех госпитализированных пред-
усмотрены лишь один туалет и общий душ 
на две кабинки с «постоянной водой на по-
лу». «Люди стараются лишний раз не мыться, 
обтираются влажными салфетками»,— уточ-
нил собеседник «Лента.ру».

Между тем Анастасия Ракова сообщила 
об отрицательных анализах на коронави-
рус у всех госпитализированных в Москве. 
По словам вице-мэра, накануне в больни-
цы поступили 24 человека из числа контак-
тировавших с зараженным футболистом: те-
сты Роспотребнадзора не показали корона-
вируса у его родственников и друзей. Кро-
ме того, у 67 пассажиров авиарейса, кото-
рым инфицированный москвич возвращал-
ся из Италии, также оказались отрицатель-
ные анализы. Впрочем, госпожа Ракова ого-
ворилась, что контактировавших с футболи-
стом граждан еще ждет многоэтапное обсле-
дование в соответствии с рекомендациями 
Роспотребнадзора и Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ). По словам ген-
директора ВОЗ Тедроса Адханома Гебрейесу-
са, смертность от COVID-19 в мире сейчас со-
ставляет 3,4% и это более чем втрое больше 
обычного гриппа.

Александр Воронов,  
Валерия Мишина

В Коммунарке откроется карантинка
Граждан с подозрением на коронавирус разместят в новейшей больнице Новой Москвы

К О Н Т Е К С Т П О  П Л А Т Н Ы М  Д О Р О Г А М  З А П Р Е Т Я Т  Е З Д И Т Ь  Б Е З  О П Л А Т Ы

Комитет Госдумы по транспорту и стро-
ительству вчера рекомендовал принять 
в первом чтении законопроект, запрещающий 
двигаться по платным дорогам без оплаты. 
Изменения предложены правительством 
в федеральный закон «Об автомобильных 
дорогах и дорожной деятельности в РФ». 
Госдума рассмотрит поправки в марте.

Законопроект связан с другим правитель-
ственным законопроектом, также внесенным 
в Госдуму (еще не рассматривался). Поправки 
к КоАП предполагают штраф в 2,5 тыс. руб. 
для водителей легковых авто и 5,5 тыс. руб. 

для водителей грузовиков и автобусов за про-
езд по платным трассам без оплаты. Зако-
нопроект необходим для запуска в России 
системы freeflow — безбарьерного и безоста-
новочного проезда по платным магистралям, 
который планируется внедрить, в частности, 
на Центральной кольцевой автодороге.

Сегодня де-юре запрета на проезд без 
оплаты не существует, его пропишут в законе 
«Об автомобильных дорогах и о дорожной 
деятельности», штраф за нарушение пра-
вил — в КоАП. Поправки к кодексу Госдума 
планирует рассмотреть также в марте, 

следует из базы данных нижней палаты 
парламента. Комитет по транспорту их уже 
одобрил, предложив уточнения. «Неясно, 
будут ли распространяться положения на до-
роги регионального, межмуниципального, 
местного значения, а также на частные ав-
томобильные дороги общего пользования,— 
говорится в заключении комитета.— Данное 
обстоятельство может привести впоследствии 
к правовой неопределенности, в том числе 
к расширительному и неоднозначному толко-
ванию данной нормы».

Иван Буранов

За госпитализированными москвичами с подозрением на коронавирус 
теперь присмотрят с комфортом — в новой больнице стоимостью свыше 
35 млрд руб.  ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO



Никто не забыт,  
и ничто не закрыто
Процесс в отношении Роберта Кочаряна  
может осложнить отношения Москвы и Еревана

Суд Еревана 3 марта не смог принять 
 решение по ходатайству защиты экс-
президента Армении Роберта Кочаря-
на, требующей закрыть уголовное  дело. 
 Судья взяла паузу для «изучения всех 
 обстоятельств дела и доказательств». 
Адвокаты и родственники обвиняемого 
в узурпации власти экс-президента гото-
вятся к тому, что ходатайство отклонят, 
а сам процесс, начавшийся почти два го-
да назад, продлится еще несколько лет. 
Тема преследования господина Кочаря-
на, дружбу с которым не скрывает пре-
зидент РФ Владимир Путин, становит-
ся одним из ключевых раздражителей 
в российско-армянских отношениях.

Уголовное дело о свержении конституци-
онного строя, по которому кроме Роберта Ко-
чаряна также проходят бывший генсек ОДКБ 
Юрий Хачатуров, экс-глава Минобороны Ар-
мении Сейран Оганян, а также бывший руко-
водитель администрации президента Армен 
Геворгян, слушается в суде первой инстанции 
столичного района Шенгавит. На заседание 3 
марта, как и на все предыдущие, пришли как 
сторонники экс-президента, так и его против-
ники. Последние считают подсудимых ви-
новными в событиях марта 2008 года.

Двенадцать лет назад в армянской столи-
це был силой разогнан митинг оппозиции, 
несогласной с итогами президентских выбо-
ров (Серж Саргсян тогда победил Левона Тер-
Петросяна). В результате столкновений по-
гибли люди. Одним из организаторов проте-
стов был нынешний премьер Никол Паши-
нян, которому оппозиционная деятельность 
тогда стоила двух лет заключения.

Те, кто пришел в суд поддержать Роберта 
Кочаряна и других обвиняемых, всегда зани-
мают ряды напротив скамьи подсудимых. 
Их оппоненты располагаются на прокурор-
ской половине. Когда в зал ввели господина 
Кочаряна, сторонники встали и встретили 
его стоячей овацией, а противники — осу-
ждающими криками и гулом.

На состоявшемся заседании судья Анна 
Данибекян должна была рассмотреть хода-
тайство защиты господина Кочаряна о пре-
кращении уголовного преследования. Та-
кие же просьбы поступили и от адвокатов 
других подсудимых. Но госпожа Данибекян 

предпочла не выносить никакого решения. 
«Отложить решение по ходатайству защиты 
до выяснения всех обстоятельств дела и из-
учения доказательства»,— постановила го-
спожа Данибекян.

После этого адвокаты Роберта Кочаряна 
выступили с другой инициативой: они за-
явили Анне Данибекян отвод. Основанием 
для этого один из защитников экс-президен-
та Айк Алумян назвал сделанное ранее заяв-
ление председателя Высшего судебного со-
вета (ВСС) Армении Рубена Вардазаряна. Тот 
в одном из интервью фактически обвинил 
коллег-судей, участвующих в процессе в от-
ношении экс-президента, в выполнении 
распоряжений политического руководства 
страны. «Власти хотят, чтобы все судьи бы-
ли похожи на Армена Даниеляна и Анну Да-
нибекян»,— заявил глава ВСС (Армен Дани-
елян в июле прошлого года повторно отпра-
вил Роберта Кочаряна под арест).

Но и по ходатайству об отводе решение 
также в этот день принято не было. Этот во-
прос может быть решен до конца недели.

Защита Роберта Кочаряна не рассчитыва-
ет на успех своих ходатайств. Более того, адво-
кат Арам Вардеванян не исключает, что про-
цесс, начавшийся в 2018 году, растянется еще 
на такой же срок, если не дольше. «Может рас-
тянуться минимум на два года. Надо иметь 
в виду, что сторона обвинения — прокурату-
ра и следствие — представили такое масштаб-
ное дело, что нет шансов, что оно будет рас-
сматриваться недолго»,— сказал юрист „Ъ“.

Сын Роберта Кочаряна Левон в беседе 
с „Ъ“ отметил, что сторона обвинения при-
влекла более 800 свидетелей. Их всех пред-
стоит заслушать, что также скажется на вре-
мени рассмотрения дела.

Могут ли Роберту Кочаряну изменить ме-
ру пресечения на не связанную с нахожде-
нием под стражей, Арам Вардеванян ска-
зать затруднился. По его словам, адвокаты 
несколько раз предлагали суду выпустить 
их подзащитного из СИЗО под залог (в Ар-
мении не существует такой меры пресече-
ния, как домашний арест), но судья ходатай-
ства отклоняла. В ближайшее время, пообе-
щал собеседник „Ъ“, защита представит суду 
поручительство трех бывших премьер-ми-
нистров страны.

Между тем дело в отношении Роберта 
Кочаряна не является исключительно вну-
тренним делом Армении. Москва с самого 
начала внимательно следит за громким про-
цессом в отношении политика, который на-
ходится в близких дружеских отношениях 
с российским президентом Владимиром Пу-
тиным. Когда процесс начался в 2018 году, 
глава МИД РФ Сергей Лавров заявил, что та-
кие действия «идут вразрез с заявлениями 
нового руководства Армении о том, что у не-
го нет намерений организовывать пресле-
дования своих предшественников по поли-
тическим мотивам».

Показательно, что, когда в отношении 
Роберта Кочаряна было возбуждено уголов-
ное дело, господин Путин звонил ему и по-
здравлял с днем рождения. В октябре прош-
лого года, когда в Ереване проходило заседа-
ние Высшего евразийского экономическо-
го совета, российский лидер встретился с су-
пругой экс-президента Армении Беллой Ко-
чарян и его сыном Левоном. Встреча состоя-
лась в посольстве РФ в Ереване, и все тракто-
вали ее как проявление поддержки.

«Такой человек — президент великой 
страны, когда поздравляет моего отца с днем 
рождения, с Новым годом, встречается с на-
ми, наверняка понимая, что нашим властям 
это вряд ли понравится… Это говорит о том, 
какой он человек. И какой друг»,— сказал 
„Ъ“ Левон Кочарян.

По словам информированного собесед-
ника „Ъ“ в Кремле, российская сторона счи-
тает процесс в отношении второго прези-
дента Армении политическим. По его сло-
вам, Москва не раз доводила свою позицию 
до армянских властей. Собеседник „Ъ“ отме-
тил, что если в ближайшем будущем ситуа-
ция вокруг Роберта Кочаряна не будет урегу-
лирована в правовой плоскости, то его арест 
может превратиться в один из наиболее ак-
туальных вопросов в двусторонних россий-
ско-армянских отношениях.

Владимир Соловьев, Ереван

Когда экс-президента Армении 
Роберта Кочаряна ввели 
в зал суда, сторонники встали 
и встретили его овацией, 
а противники — осуждающими 
криками и гулом  ФОТО AYP

Расхождения на заданную тему
Сергею Лаврову напомнили в Финляндии о правах человека

Визит главы МИД РФ Сергея  Лаврова 
в Финляндию показал: в двусторонних 
отношениях серьезных проблем нет, 
 зато по многим международным вопро-
сам позиции сторон по-прежнему расхо-
дятся. Так, господин Лавров обрушился 
на Киев с критикой за блокаду Донбас-
са — и поддержки у своего коллеги Пек-
ки Хаависто не встретил. А другая тема, 
затронутая уже финским министром, за-
ставила вспомнить о «докрымских» вре-
менах, когда европейские дипломаты 
делали особый акцент на правах челове-
ка в России. Господин Хаависто расска-
зал, что поднял вопрос о положении в РФ 
«Свидетелей Иеговы». Ответ россий-
ского министра выслушала в Хельсинки 
корреспондент „Ъ“ Галина Дудина.

«Наши переговоры проходили в хорошем 
духе»,— объявил Пекка Хаависто сразу после 
встречи с Сергеем Лавровым. Это была его 
первая полноформатная встреча с россий-
ским коллегой: состав нового правительства 
Финляндии, в котором он сменил Тимо Сой-
ни, был представлен прошлым летом. Мини-
стры обсудили, в частности, ситуацию в Си-
рии и Ливии, а также распространение ко-
ронавируса. В Финляндии накануне был за-

фиксирован очередной случай заражения, 
и во многих учреждениях Хельсинки появи-
лись флаконы с гелем для дезинфекции рук.

Ситуацию на международной арене гла-
ва МИД РФ обсудил и с президентом Фин-
ляндии Саули Ниинистё, который принял 
министра в своей резиденции. Лидер со-
седней с Россией страны, несмотря на на-
чавшийся в 2014 году кризис в отношени-
ях между РФ и ЕС, продолжил дважды в год 
видеться с президентом Владимиром Пути-
ным. Правда, по вопросу санкций выделять-
ся из общего ряда европейских стран Фин-
ляндия не стала. Вчера на пресс-конферен-
ции это припомнил Сергей Лавров, отме-
тив: «Сожалеем, что ЕС пошел по пути введе-
ния санкций против России, после того как, 
по сути дела, смирился и поддержал состояв-
шийся в феврале 2014 года незаконный ан-
тигосударственный переворот на Украине».

Украинская тема возникала и в разре-
зе Донбасса. Комментируя заявления гла-
вы МИД Украины Вадима Пристайко о необ-
ходимости размещения миротворцев ООН 
в Донбассе и пересмотра минских договорен-
ностей, Сергей Лавров заверил: «Минские до-
говоренности безальтернативны». Пекка Ха-
ависто, в свою очередь, отметил: «Я хочу вы-

сказать несколько слов с точки зрения обык-
новенных людей, которые живут там (в Дон-
бассе.— „Ъ“). Я недавно был в Станице Лу-
ганской (Луганская область Украины.— „Ъ“) 
и увидел там, например, бабушек, которые 
с трудом переходят через границу (линию со-
прикосновения.— „Ъ“) за едой или за пенси-
ей. И ситуация для обыкновенных людей там 
совсем нехорошая». «Переходящие за едой 
через линию соприкосновения бабушки, ко-
торых господин министр видел, вынуждены 
поступать так потому, что года три назад пре-
зидент (Петр.— „Ъ“) Порошенко ввел полную 
торговую, экономическую, транспортную 
блокаду Донбасса, а президент (Владимир.— 
„Ъ“) Зеленский не может эту блокаду отме-
нить»,— парировал Сергей Лавров. Министр 
Хаависто только улыбнулся.

Если по международным вопросам разно-
гласия между Москвой и Хельсинки сохраня-
ются, то в двустороннем диалоге каких-либо 
существенных проблем нет. «Россия и Фин-
ляндия добрые соседи, мы развиваем взаимо-
действие во всех сферах»,— подтвердил Сер-
гей Лавров. Он напомнил: чуть больше чем 
за полгода с момента формирования финско-
го правительства состоялись встречи мини-
стров внутренних дел, природных ресурсов 

и экологии, транспорта, юстиции, руководи-
телей таможенных служб и следственных ор-
ганов. Москву на этой неделе посетил спикер 
парламента Финляндии Матти Ванханен.

Для Финляндии Россия — третий после 
Швеции и Норвегии экономический парт-
нер. «Россия представляет важный рынок 
для финских компаний. В прошлом году 
мы наметили небольшой рост. В сфере экс-
порта у нас, на мой взгляд, еще есть потен-
циал»,— объявил финский министр. Он так-
же напомнил: Финляндия выдает пример-
но 800 тыс. шенгенских виз для россиян, 
да и финны в Россию после введения элек-
тронных виз стали ездить чаще. Кроме то-
го, Пекка Хаависто предложил развивать со-
трудничество в области переработки отхо-
дов и борьбы с изменением климата.

И если со многими европейскими колле-
гами в последние годы обсуждением всех вы-
шеупомянутых тем переговоры исчерпыва-
ются, то Пекка Хаависто, приверженец либе-
ральных взглядов и бывший лидер зеленых, 
вспомнил о традиционной теме для западных 
политиков в «докрымский» период — ситуа-
ции с правами человека в РФ. «В беседе (с Сер-
геем Лавровым.— „Ъ“) также был поднят во-
прос о правах человека — в частности, о том, 

что касается ситуации со „Свидетелями Иего-
вы“ в России»,— рассказал он. Напомним, что 
Минюст РФ включил «Свидетелей Иеговы» 
в список запрещенных организаций в 2017 
году. В том же году Верховный суд России удов-
летворил исковые требования министерства 
о ликвидации этой организации.

Сергей Лавров в ответ озвучил позицию 
Москвы: «Любые неправительственные, 
включая религиозные, организации должны 
уважать российские законы. К сожалению, 
структура „Свидетелей Иеговы“, которая ра-
ботала в России, выступала с прямыми при-
зывами не выполнять российские законы. 
Мы, конечно, с этим согласиться не можем».

«Число просителей убежища из России, 
которые относятся к „Свидетелям Иеговы“, 
возросло в 2017–2018 годах. В 2019 году Фин-
ляндия продолжала получать такие запро-
сы об убежище, но их численность сократи-
лась»,— заявили „Ъ“ в Финской иммиграци-
онной службе. По словам чиновников, в год 
убежище запрашивают несколько сотен рос-
сиян, и отдельной статистики по «Свидетелям 
Иеговы» не ведется, однако навскидку их мож-
но оценить в 15–30% от общего числа просите-
лей. Где-то десятая часть подавших прошение 
«свидетелей» уже получила статус беженцев.
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мировая политика
Товары  
панического спроса
Страх пред коронавирусом вызвал в Японии 
ажиотажный спрос на средства гигиены

Представители правительства Японии 
обещают населению самые энергич-
ные меры по борьбе с неожиданно воз-
никшей нехваткой в стране ряда товаров 
первой необходимости. Дефицит и оче-
реди в магазинах стали следствием рас-
пространения коронавируса COVID-19, 
а также связанных с ним страхов и слу-
хов. С подробностями — корреспондент 
ТАСС в Японии Василий Головнин, спе-
циально для „Ъ“.

В пяти минутах ходьбы от моего токийско-
го дома находится аптека с хорошо знакомы-
ми продавцами. С ней в последние дни тво-
рятся странные вещи. К дверям аптеки те-
перь люди приходят еще до открытия и дис-
циплинированно встают в очередь. Они хо-
тят купить медицинские защитные мас-
ки, без которых многим страшно выходить 
на улицу или спускаться в метро. Но товар до-
стается не всем, хотя его дают по старинному 
советскому принципу «одну упаковку в ру-
ки». У меня на глазах люди из хвоста очереди 
много раз расходились ни с чем, поскольку 
заветных масок на всех не хватает.

Вспышки заражения новым коронави-
русом отмечены сейчас по всей Японии — 
от еще засыпанного снегом самого север-
ного острова Хоккайдо до южной курорт-
ной Окинавы. Люди напуганы загадочной 
инфекцией, от которой в стране уже скон-
чались 12 человек. И эти страхи выливают-
ся в неожиданные для властей последствия.

Богатая и благополучная Япония столк-
нулась с товарным дефицитом, которого она 
в таких размерах не знала, пожалуй, со вре-
мен разрухи после поражения во Второй ми-
ровой войне. Кратковременная нехватка то-
варов была, правда, после разрушительно-
го цунами в марте 2011 года, однако она за-
тронула только некоторые районы на севе-
ро-востоке страны. Да и причины тогда для 
дефицита были серьезные — удар стихии 
уничтожил многие автомобильные доро-
ги, вызвал частичную остановку железнодо-
рожного сообщения, прервал производст-
венные цепочки.

Нынешнюю нехватку в Японии защит-
ных медицинских масок тоже отчасти мож-
но объяснить объективными причинами. 
Их на 80% импортировали из Китая, которо-
му сейчас из-за распространения того же ко-
ронавируса и вызванной этим эпидемии са-
мому не хватает такой продукции. Однако 
дефицит других товаров в Японии имеет чи-
сто психологическую причину — их просто 
лихорадочно скупают и накапливают под 
влиянием панических слухов в интернете.

С минувшей пятницы, например, в стра-
не с полок практически всех магазинов про-
пала туалетная бумага. К кризису в Китае 
ее исчезновение не имеет никакого отно-
шения — этот товар практически целиком 
производят в самой Японии, поскольку изго-
товление столь важной продукции японцы 
иностранцам не доверяют. Однако кто-то за-
пустил в японские социальные сети слух: ту-
алетную бумагу делают из того же сырья, что 
и хирургические маски. И значит, как один 
товар исчез, так другой пропадет! Прошел 
и слух о том, что туалетную бумагу тоже им-
портировали из Китая и теперь, мол, эти за-
купки запретят, чтобы не ввозить заразу.

Власти быстро поняли всю опасность си-
туации — еще в пятницу по японскому об-
щественному телевидению выступил пред-
седатель национальной Ассоциации произ-
водителей бытовых бумажных изделий, ко-
торый умолял не верить глупым страшил-
кам. Туалетную бумагу, разъяснил он, дела-
ют совсем из другого сырья, чем медицин-
ские маски.

Производство туалетной бумаги в Япо-
нии — бизнес очень серьезный. Ежегод-
но ее продают в невероятном объеме бо-
лее 1 млн тонн, на каждого жителя почти 
127-миллионной страны приходится при-
мерно 66 рулонов. Однако эта могучая от-
расль индустрии пока проигрывает тем, кто 
поддерживает общенациональную панику. 

Не помогли не только заверения произво-
дителей, но и официальное выступление 
премьер-министра Синдзо Абэ, который 
в прямом телеэфире заверял сограждан, что 
ситуация с туалетной бумагой скоро норма-
лизуется. Эти слова повторили несколько 
министров кабинета, но население успока-
иваться не желает.

По состоянию на 3 марта в Японии сохра-
нялся невероятный дефицит туалетной бу-
маги, поскольку имеющиеся логистиче-
ские цепочки не справляются с ажиотаж-
ным спросом. Во многих магазинах исчезли 
бумажные салфетки, мгновенно расхваты-
вают жидкости для дезинфекции с содержа-
нием алкоголя, который, как говорят, надеж-
но убивает зловредный коронавирус. Раску-
пили даже питьевой спирт польского произ-
водства крепостью 96 градусов. Раньше его 
использовали только для приготовления 
особо крепких коктейлей, а сейчас пустили 
на протирание рук в целях спасения от смер-
тоносной инфекции.

Сохранению дефицита, конечно, способ-
ствует и нервозная обстановка в стране, ко-
торую подогревают события, еще недавно 
немыслимые в Японии. С понедельника, на-
пример, учеников большинства школ там 
распустили на внеочередные каникулы — 
власти боятся коллективных заражений. Та-
кого в японской истории, говорят, вообще 
никогда не было.

Закрыты музеи, многие театры и другие 
зрелищные заведения, включая знамени-
тый Диснейленд в пригороде Токио, кото-
рый ежегодно принимает более 34 млн по-
сетителей. На улицах японской столицы сей-
час заметно поубавилось людей — жители 
одного из крупнейших городов мира пред-
почитают поменьше бывать в местах, где 
можно подцепить коронавирус.

Впрочем, власти сами прилагают все уси-
лия к тому, чтобы жители страны поболь-
ше сидели дома. Японский Минздрав по не-
сколько раз в день через телевидение просит 
не выходить на улицу людей даже с самыми 
незначительными признаками простуды — 
заражение коронавирусом может прояв-
ляться в крайне легкой форме у тех, кто име-
ет мощную иммунную систему. Однако при 
этом человек становится невольным разнос-
чиком инфекции.

Правительство уже дало указание всем 
госучреждениям максимально перево-
дить персонал на удаленную работу из до-
ма. К крупному бизнесу обратились с та-
кой же просьбой, а мелким и средним част-
ным фирмам власти уже готовят субсидии 
на закупки дополнительных ноутбуков 
и средств связи, чтобы как можно больше 
их сотрудников трудились по месту житель-
ства. Одновременно с этим графики прихо-
да на работу меняют так, чтобы уменьшить 
скопление людей на транспорте. Кое-какой 
эффект уже достигнут — число пассажиров 
в токийском метро во время утреннего часа 
пик с конца февраля по первые числа мар-
та уменьшилось на 8% по сравнению с тем 
же периодом прошлого года.

Коронавирус меняет все: под угрозой, 
например, давно готовившийся и намечен-
ный на начало апреля визит в Японию пред-
седателя КНР Си Цзиньпина, который при-
зван был стать символом потепления отно-
шений между Пекином и Токио. Высший 
руководитель Китая не посещал Японию 
с 2008 года, однако сейчас из-за проблем 
с новой болезнью ему, похоже, не до дипло-
матии. И наконец, все более неясной стано-
вится судьба токийской летней Олимпиады 
(см. материал на стр. 12).

Уже сказался вирус и на российско-япон-
ских контактах. Как сообщило в среду агент-
ство Kyodo, власти двух стран отменили за-
планированную на 12 марта встречу по обсу-
ждению плана безвизовых визитов на Юж-
ные Курилы бывших японских жителей 
этих островов. Последующие контакты бы-
ло решено поддерживать посредством элек-
тронной почты.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21082,73 (–261,35)
РТС 1358,03 (+54,56)
FTSE 100 6718,2 (+63,31)

DAX 30* 11985,39 (+127,52)
DJIA* 26229,18 (–474,14)
NASDAQ Composite* 8820,486 (–131,679)

*На 21:03.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.03.20
Австралийский доллар 43,5937
Английский фунт 84,9217
Белорусский рубль 29,7141
Датская крона* 98,9172

Доллар США 66,4437
Евро 73,9385
Индийская рупия** 90,9627
Казахский тенге** 17,4679

Канадский доллар 49,7408
Китайский юань* 95,1779
Норвежская крона* 71,4203
СДР 91,6225

Сингапурский доллар 47,6949
Новая турецкая лира 10,6888
Украинская гривна* 26,6400
Шведская крона* 69,8929

Швейцарский франк 69,3350
Японская иена** 61,5134
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Прошу распространить информа-
цию максимально. Раз правительст-
во не хочет нас информировать — 
мы будем друг друга информиро-
вать. В Москве 20 тыс. заболевших 
коронавирусом». Ваши друзья еще 
не пересылали вам такое аудиосо-
общение? В нем встревоженная де-
вушка спрашивает знакомую из пра-
вительства, правда ли, что в Москве 
эпидемия, а собеседница, вздыхая, 
рассказывает: «В Италии передают, 
что у нас заболевшие, у нас не пере-
дают, чтобы мы Конституцию приня-
ли». По данным Group-IB, это прово-
кационное сообщение среди прочих 
было разослано по чатам и форумам 
для мам, а взволнованные мамы — 
двигатель, который может вывести 
в топ любую новость.

Зачем кому-то понадобилось рас-
пространять слухи об эпидемии коро-
навируса в Москве? В интернете дале-
ко не в первый раз винят неких «анти-
российских активистов», вспоминая 
вбросы о погибших в Кемерово и тра-

гедии в Магнитогорске, когда инфор-
мацию распространяли украинские 
пранкеры, а также ссылаются на пу-
бликации в западных СМИ о том, что 
в России якобы замалчивают случаи 
заражения коронавирусом. Кстати, 
в тех же самых западных СМИ, наобо-
рот, считают, что Россия может стоять 
за распространением фейков о мас-
штабах эпидемии на Западе.

Среди специалистов по кибербез-
опасности бытует мнение, что авто-
ры аудиосообщений могут таким 
образом проверять работу механиз-
ма воздействия на массы, чтобы че-
рез несколько дней провести новый 
вброс с уже более понятными це-
лями. Например, в Японии под ви-
дом уведомлений о коронавирусе 
уже распространяется цифровой ви-
рус — «троян» Emotet.

Любители зарабатывать на хайпе 
всегда найдутся. На Avito, например, 
появились обереги от коронавиру-
са или предложение услуги от петер-
буржца, который недавно вернулся 
из Китая: бизнесмен предлагает схо-
дить в офис конкурентов, чтобы поя-
вились основания организовать для 
них проверки. А что, если в следую-
щем аудиоспектакле упомянутая ге-
роиня «из правительства» предложит, 
например, распространение контра-
фактных тестов на коронавирус?

Но так ли принципиален источ-
ник фейковых новостей, когда у каж-
дого из нас наверняка есть как ми-
нимум один знакомый, уже готовый 
спать в маске и скупать продукты 
в магазинах? За неимением инфор-
мации люди начинают сами приду-
мывать причинно-следственные свя-
зи и преувеличивать масштабы про-
исшедшего. Поэтому мы так и про-
должим косо смотреть на чихающих 
в метро и пересылать друг другу па-
нические сообщения, будь то фейко-
вые вбросы или любая другая новая 
информация о вирусе. Победить слу-
хи и панику поможет только прозрач-
ный доступ к информации, в том чи-
сле о здоровье,— например, к настоя-
щим тестам на коронавирус, которые 
пока в России можно пройти только 
по соответствующим показаниям.

правила  
игры

Авторы аудиосообще-
ний могут таким обра-
зом проверять работу 
механизма воздейст-
вия на массы, чтобы 
через несколько дней 
провести новый вброс 
с уже более понятны-
ми целями

в панику изучает корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Степанова

Как стало известно „Ъ“,  «Полюс» 
Саида Керимова и Русская мед-
ная компания (РМК) Игоря 
 Алтушкина ведут активную 
борьбу за Понийскую площадь 
в Хабаровском крае, где может 
быть открыто одно из круп-
нейших месторождений золо-
та на Дальнем Востоке. Конку-
ренция компаний уже привела 
к тому, что Роснедра без очевид-
ных причин меняли процеду-
ру реализации участка: сначала 
планировался аукцион, затем 
агентство выступило за заяви-
тельный принцип. Теперь спор 
дошел до правительства, и ку-
рирующий вице-премьер Вик-
тория Абрамченко настаивает 
на проведении аукциона.

По данным „Ъ“, «Полюс» и Рус-
ская медная компания конкури-
руют за Понийскую площадь в Ха-
баровском крае. История началась 
в 2018 году, когда «Росгеология» вы-
явила на участке прогнозные ресур-
сы золота и меди и собиралась про-
должить его разведку, подав на полу-
чение лицензии по заявительному 
принципу (возможно только для ге-
ологического изучения). Однако Рос-
недра ей в этом отказали. «Росгеоло-
гия» пыталась оспорить решение 
в суде, но в декабре 2019 года проиг-
рала. Основанием для отказа была 
поданная в начале января 2019 года 
заявка «Полюса» о проведении аук-
циона на разведку и добычу, кото-
рую суд счел приоритетной. Весной 
того же года аналогичная просьба 
об аукционе была подана и от РМК.

Впрочем, рассказывают собесед-
ники „Ъ“, уже в декабре 2019 года 

Роснедра по неизвестным причи-
нам изменили свою позицию, объ-
явив о применении для Понийской 
площади заявительного принципа. 
По нему приоритет получает пер-
вая поданная заявка: в конце дека-
бря ее отправили структуры «Полю-
са», а через несколько дней и РМК. 
В результате, по словам двух источ-
ников „Ъ“, возникли серьезные опа-
сения, что Роснедра вновь поменя-
ют ход процедуры, выставив участок 
на аукцион, что в данном случае со-
ответствовало бы интересам РМК.

По данным „Ъ“, в «Полюсе» были 
недовольны сложившейся ситуа-
цией. По словам источников „Ъ“, 
в справке, предположительно на-
правленной «Полюсом» в прави-
тельство, содержится просьба «огра-

дить Роснедра от давления „опоздав-
ших“ заявителей, в том числе от тре-
бований РМК отменить заявитель-
ную процедуру, которые доносят-
ся в самой разной форме». В «Полю-
се», впрочем, заявили „Ъ“: «Нам не-
известно о существовании „спра-
вок“ или каких-либо „жалоб в пра-
вительство“, на которые ссылается 
„Коммерсантъ“». Дополнительных 
комментариев в компании не дали.

В РМК подтвердили свою заинте-
ресованность в «развитии собствен-
ной ресурсной базы в Хабаровском 
крае для обеспечения загрузки гор-
но-обогатительного предприятия на 
Малмыжском месторождении», до-
бавив, что компания «рассматрива-
ет возможности участия в открытых 
процедурах на получение прав поль-

зования недрами, которые прово-
дят или будут проводить в Хабаров-
ском крае Роснедра». В РМК также 
добавили, что компания «исходит 
из принципов соблюдения закона 
и норм деловой этики», а также «вы-
ступает за прозрачные и конкурент-
ные отношения между всеми участ-
никами процесса при распределе-
нии прав на пользование недрами».

В секретариате вице-премье-
ра Виктории Абрамченко (куриру-
ет недра) заявили „Ъ“, что Поний-
ский участок должен быть разыг-
ран на аукционе. «Понийское место-
рождение отнесено к участкам с вы-
явленными прогнозными ресурса-
ми твердых полезных ископаемых 
высоких категорий (P1 и P2) до вне-
сения изменений в приказ Мин-

природы 583, предусматривающих 
применение заявительного прин-
ципа»,— пояснили там. В «Росгеоло-
гии» от комментариев отказались, в 
Минприроды на запрос не ответили.

О возможности открытия крупно-
го месторождения золота на Поний-
ском участке «Росгеология» заявляла 
еще в конце 2017 года. Прогнозные 
ресурсы золота там составляют 99 
тонн (по категориям P1 и P2), меди — 
714 тыс. тонн (по P1). «Полюс» в июле 
прошлого года получил лицензию 
на соседний Северо-Понийский уча-
сток. «Это действительно новый для 
нас регион, но в то же время терри-
ториально понятный и недалекий 
по меркам Дальнего Востока отно-
сительно существующих наших ак-
тивов»,— заявлял глава «Полюса» 
Павел Грачев в сентябре 2019 года. 
Источник „Ъ“ в отрасли считает «не-
удивительным интерес „Полюса“ 
к крупным активам». У РМК уже есть 
опыт работы в Хабаровском крае, по-
скольку в 2018 году компания прио-
брела «Амур Минералс», оператора 
Малмыжского проекта с балансо-
выми запасами 5,15 млн тонн меди 
и 278 тонн золота, и намерена запу-
стить проект в 2022 году.

Борис Красноженов из Альфа-
банка считает, что Понийский уча-
сток может стать одним из крупней-
ших месторождений золота на Даль-
нем Востоке: «Привлекательным 
данный участок делают открытый 
метод добычи, обеспечивающий 
потенциально низкую себестои-
мость, и наличие инфраструктуры 
в районе».

Дмитрий Козлов,  
Евгений Зайнуллин

Ученых проверят искусственным интеллектом
РВК инвестирует в систему борьбы с плагиатом

Государство в рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика» выделило 180 млн 
руб. на систему по борьбе с плагиатом 
в научных статьях. Их получит ком-
пания «Антиплагиат», которая плани-
рует направить средства в том числе 
на разработку технологии, позволяю-
щей находить заимствования из текс-
тов на других языках. Эксперты надеют-
ся, что это позволит бороться с волной 
некачественных публикаций в зарубеж-
ных журналах, за которые российские 
вузы получают гранты на миллиарды 
рублей в год.

Компания «Антиплагиат», разрабатыва-
ющая систему поиска заимствований в рус-
скоязычных текстах, получила грант Россий-
ской венчурной компании (РВК) в рамках на-
правления «Искусственный интеллект» (ИИ) 
нацпроекта «Цифровая экономика» в размере 
180 млн руб., сообщили „Ъ“ в РВК. Средства бу-
дут направлены на создание промышленно-
го решения, которое позволит находить в тек-
стах переводные заимствованные фрагменты 
независимо от языка первоисточника. Для фи-

нансирования проекта компания также вы-
делила собственные средства в размере 50% 
от суммы гранта, уточнил исполнительный 
директор «Антиплагиата» Юрий Чехович.

• АО «Антиплагиат» зарегистрировано в мае 
2005 года, бенефициары компании — ее основа-
тели — физические лица, пояснил господин Че-
хович. Ее основные заказчики — вузы, научно-
исследовательские учреждения, научные из-
дательства и учреждения среднего образова-
ния. Сервис индексирует более 800 млн источ-
ников на разных языках. Его выручка по ито-
гам 2017 года составила 117,5 млн руб., чистая 
прибыль — 25,6 млн руб., следует из данных 
«СПАРК-Интерфакса».
В рамках тестирования технологии «Анти-

плагиат» уже обнаружил 20 тыс. российских 
научных статей, содержащих заимствования 
из англоязычных источников, утверждают 
в компании. Сейчас система распознает заим-
ствования из источников на русском, англий-
ском и казахском и планирует выйти с новым 
продуктом на зарубежные рынки — в Латин-
скую Америку, арабские страны, Индию и Вос-
точную Европу. «Мы видим тенденцию, что 

если раньше заимствования были в основном 
в рамках русского языка, то с развитием техно-
логий машинного перевода случаи перевода 
текстов, например, с английского на русский 
участились»,— отметил господин Чехович.

Технология распознавания переводно-
го плагиата в декабре 2019 года также появи-
лась в системе «Диссернет», которая организо-
вана на волонтерских началах сообществом 
профессиональных ученых. Проект занима-
ется проверкой диссертаций и научных ста-
тей на наличие плагиата и не планирует при-
влекать инвестиции. «Мы не продаем свои 
услуги, работаем на бесплатной основе, сей-
час планируем сбор средств с помощью крау-
дфандинга для обновления сайта»,— отметил 
сооснователь проекта Андрей Ростовцев.

Проблема переводного плагиата в науч-
ных статьях сейчас стоит очень остро, уве-
рен господин Ростовцев. По его словам, «Дис-
сернет» фиксирует десятки тысяч статей, ко-
торые засылаются в иностранные журналы, 
входящие в престижные базы данных — SCO-
PUS или WoS. «Волна таких публикаций нача-
лась после майских указов президента, в чи-

сле которых было увеличение доли публика-
ций российских ученых в иностранных науч-
ных изданиях. После этого начали активно 
расти компании, которые предлагают услуги 
по подготовке научных статей на иностран-
ном языке, к услугам которых начали прибе-
гать вузы»,— поясняет Андрей Ростовцев. При 
выполнении нормы по публикациям в зару-
бежных журналах вузы получают гранты, 
уточняет он, оценивая потери федерально-
го бюджета от такой деятельности примерно 
в 10 млрд руб. ежегодно.

Применение ИИ в анализе текста и обра-
ботки естественного языка интересует и круп-
ный бизнес. Так, 2 марта МТС сообщила, что 
совместно со «Сколтехом» открыла лаборато-
рию ИИ, деятельность которой направлена 
на создание новых моделей анализа текстов 
на русском языке. Представитель МТС отме-
чает, что работа с текстами «стала одним из са-
мых важных направлений развития техноло-
гий, а полное понимание смысла текста сей-
час является ключевым направлением для на-
учных исследований».

Юлия Тишина

Над НОВАТЭКом восходит «Звезда»
Российские газовозы могут стать условием получения лицензий на добычу

Как стало известно „Ъ“, загрузка даль-
невосточной верфи «Звезда» может 
стать обязательным условием прове-
дения аукциона на разработку Северо- 
Гыданского участка. Он должен стать 
ресурсной базой для четвертого круп-
ного СПГ-проекта НОВАТЭКа — «Арк-
тик СПГ-3», ввод которого пока запла-
нирован после 2030 года. По мнению 
аналитиков, такое условие на получе-
ние лицензии может стать прецеден-
том для российского рынка, поскольку 
до сих пор требования к недропользо-
вателям сводились в основном к усло-
виям переработки сырья.

Как выяснил „Ъ“, Минприроды готово 
поддержать просьбу главы НОВАТЭКа Лео-
нида Михельсона о выставлении на аукцион 
крупного Северо-Гыданского участка. О том, 
что Владимир Путин поручил Минприроды 
проработать вопрос, „Ъ“ писал 19 ноября 2019 
года. Напомним, господин Михельсон про-
сил включить в условия аукциона обязатель-
ное использование запасов участка для произ-
водства СПГ — это требование фактически де-

лало НОВАТЭК единственным претендентом. 
Но, по словам источников „Ъ“, администра-
ция президента РФ предложила Минприроды 
включить в итоговый доклад президенту РФ 
по данному вопросу дополнительные лицен-
зионные требования, а именно транспорти-
ровку СПГ российскими судами с учетом пла-
нов загрузки дальневосточной верфи «Звезда» 
(управляется «Роснефтью» и Газпромбанком). 
Источники „Ъ“ полагают, что инициатива ис-
ходит от «Роснефти»

В НОВАТЭКе, «Роснефти», Минприроды „Ъ“ 
не ответили.

• Северо-Гыданский участок является  одним 
из десяти, которые в 2016 году  Минприроды 
зарезервировало под СПГ-проекты  НОВАТЭКа 
на Ямале и Гыдане. Предполагается, что он 
станет ресурсной базой для СПГ-завода «Арк-
тик СПГ-3» с запуском после 2030 года.
До сих пор у НОВАТЭКа не существовало 

юридических обязательств по заказу судов 
именно на российских верфях. Компания уже 
строит на «Звезде» 15 газовозов Arc7 для про-
екта «Арктик СПГ-2». Как писал „Ъ“ 19 декабря 
2019 года, компания попросила Владимира 

Путина разрешить ей строительство еще де-
сяти газовозов на зарубежных площадках — 
китайской Hudong либо на корейских DSME, 
Samsung и Hyundai. Эти суда нужны НОВАТЭ-
Ку к 2023–2024 годам для вывоза газа с «Обско-
го СПГ» мощностью 5 млн тонн в год, а «Зве-
зда», которую НОВАТЭК дополнительно го-
тов загрузить еще 20 газовозами до 2030 года, 
по мнению компании, не успеет построить 
необходимое количество судов.

Если идея об обязательном использовании 
российских танкеров будет поддержана, воз-
никнет несколько вопросов. Учитывая, что ре-
сурсной базой «Арктик СПГ-3» будет несколь-
ко месторождений, неясно, в какой степени 
требования для Северо-Гыданского участка 
затронут проект в целом. Также непонятно, 
как технически НОВАТЭК, у которого во фло-
те будут танкеры как российской, так и зару-
бежной постройки, должен обеспечить вы-
воз продукции конкретного месторождения 
именно первыми.

Глава консультационного центра «Гекон» 
Михаил Григорьев считает целесообразным 
добавить в лицензионные требования ис-

пользование судов под флагом РФ и постро-
енных в России при условии учета реаль-
ных возможностей российских верфей. «Та-
ким образом обеспечивается давно ожидае-
мый реальный мультипликативный эффект 
во многих обеспечивающих отраслях; судо-
строение, в свою очередь,— мультипликатор 
для развития многих смежных отраслей»,— 
говорит эксперт.

Как замечает директор по разведке и до-
быче нефти и газа Vygon Consulting Сергей 
Клубков, особые требования к будущему не-
дропользователю существовали в России и ра-
нее, но сводились в основном к условиям пе-
реработки сырья. Требования об использо-
вании местных услуг и оборудования харак-
терны для любого соглашения о разделе про-
дукции и некоторых других налоговых режи-
мов пользования недрами. Поэтому, считает 
господин Клубков, подобное требование для 
Северо-Гыданского участка не будет уникаль-
ным в мировой истории, «но определенно ста-
нет прецедентом для российской практики 
предоставления прав пользования недрами».

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов
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Золото спорной пробы
РМК и «Полюс» борются за лицензию на Понийский участок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ и Минфин рассматривают 
возможность изменения базо-
вой схемы выплат в рамках раз-
рабатываемой концепции гаран-
тированного пенсионного плана 
(ГПП). Предполагается сохранить 
принцип наследуемости лишь 
на первоначальном этапе вы-
плат, а не на весь срок, как пред-
полагается сейчас. Вместе с тем 
размер установленной пенсии 
меньше зависит от результатов 
инвестирования. Однако, как 
 полагают эксперты, это может 
привести к сокращению назна-
чаемой дополнительной пенсии 
для граждан.

Базовый вариант выплат дополни-
тельных пенсий, представленный в 
концепции законопроекта о ГПП, мо-
жет быть изменен. Об этом рассказал 
на организованном на прошлой неде-
ле PwC круглом столе «Корпоратив-
ные пенсии — новый этап развития» 
советник первого зампреда ЦБ Сергея 
Швецова Степан Кузнецов. Присутст-
вующая в концепции норма сложна 
для восприятия гражданами, ранее го-
ворил господин Швецов. По словам за-
мминистра финансов Алексея Моисе-
ева, она подверглась «жесткой крити-
ке со стороны большого количества 
наших оппонентов».

• Сейчас в качестве базовой предусмо-
трена гибридная схема между пожиз-
ненной и срочной выплатами. Пенсия 
назначается исходя из 15-летнего сро-
ка выплат. Через определенный пери-
од (планировалось, что каждые два го-
да) она пересчитывается исходя из за-
работанного инвестдохода и продле-
вается на следующие 15 лет. В интер-
вью РБК господин Моисеев оценивал, 
что для выплат пенсий на одном уров-
не НПФ «должны зарабатывать 
не меньше 6,7% в год».
«Мы хотели бы дать возможность 

человеку брать любой план (по назна-
чению пенсии.— „Ъ“), срочный или 
пожизненный, в любой форме… не 
менее десяти лет выплат»,— утвер-
ждал господин Моисеев на Гайдаров-

ском экономическом форуме. Однако, 
по его словам, Россия должна соответ-
ствовать «достаточно жестким требо-
ваниям Международной организации 
труда». В конвенции Международной 
организации труда о минимальных 
нормах социального обеспечения ко-
эффициент замещения утраченного 
заработка пенсией по старости дол-
жен достигать 40%. «В конвенции под 
уровнем замещения под пенсией по-
нимается пожизненная выплата»,— 
отмечал господин Кузнецов.

Ранее источники „Ъ“ отмечали, что 
на основе исследования потребно-
стей россиян в концепции был пред-
усмотрен принцип наследования не 
только на этапе накопления пенсион-
ных средств, но и на этапе выплат. Ги-
бридная срочно-пожизненная схема 
позволяла обеспечить наследуемость 
пенсионных средств на всем этапе вы-
плат. Однако, по словам господина 
Кузнецова, сейчас решается вопрос, 
«как, с одной стороны, получить по-
жизненную пенсию, а с другой сторо-
ны, в какой-то ограниченный период 
дать возможность ее наследовать». По 
его словам, рассматривается возмож-

ность разрешить наследование в пер-
вые годы выплаты пенсии по базово-
му сценарию, а затем оставить сфор-
мированные средства без такой воз-
можности. В ЦБ отказались отвечать 
на вопросы „Ъ“ о подробностях разра-
батываемой схемы.

• Помимо базовой гибридной срочно-
пожизненной схемы выплат в концеп-
ции предусмотрены выплаты, «на-
значаемые и выплачиваемые фондом-
участником» в соответствии с пенси-
онными правилами. В случае если по 
результатам расчета размер пенси-
онных выплат по ГПП при ее назначе-
нии составит менее 1/5 социальной 
пенсии, НПФ может выплатить все 
сформированные средства единым 
платежом.
«Установление пожизненной схе-

мы выплат с возможностью наследо-
вания средств, скорее всего, обернет-
ся увеличением срока дожития, что, в 
свою очередь, приведет к уменьше-
нию ежемесячной выплаты клиен-
ту»,— оценивает заместитель генди-
ректора НПФ «Будущее» Дмитрий 
Ключник. «Учитывая высокую стои-
мость актуарных рисков, рассчитан-
ные пенсионные выплаты будут ма-
лы, что ставит под сомнение целесоо-
бразность самого ГПП»,— утверждает 
актуарий одного из НПФ. Если же, по 
его словам, будут установлены адек-
ватные выплаты, то представленная 
модель с наследованием может прев-
ратить частные фонды в подобие фи-
нансовой пирамиды.

Возможно, в разрабатываемой схе-
ме первоначально в наследуемый пе-
риод обязательства перед пенсионера-
ми будут учитываться как по срочным 
выплатам и лишь затем — как по по-
жизненным пенсиям, полагает руко-
водитель аналитической службы НПФ 
«Сафмар» Евгений Биезбардис. «Учи-
тывая повышенный пенсионный воз-
раст и альтернативные таблицы 
смертности, предложенная модель до 
2040-х годов вряд ли отразится на биз-
несе фондов»,— считает он.

Илья Усов, Дарья Андрианова

Наследники пойдут  
по начальному этапу
В ГПП может поменяться базовая схема выплат пенсииБанки с базовой лицензией 

в 2019 году улучшили рентабель-
ность, но по-прежнему вынужде-
ны выживать в условиях ограни-
чений по привлечению фонди-
рования. Текущие условия не по-
зволяют малым игрокам актив-
нее зарабатывать на рискован-
ных инструментах. В 2020 году та-
кие банки продолжат развивать-
ся по старой схеме либо попробу-
ют укрупниться и найти своего 
покупателя, Однако сделки M&A 
проходят редко.

Ассоциация банков России (АБР) 
опубликовала отраслевой обзор за 
2019 год, из которого следует, что бан-
ки с базовой лицензией (с капиталом 
до 1 млрд руб.) смогли резко увели-
чить показатели рентабельности. На 
начало 2020 года средняя рентабель-
ность их активов составила 0,6% (на 
начало 2019 года — 0,2%), рентабель-
ность капитала — 3,3% (1,1%). Но пока-
затели до сих пор ниже, чем по четы-
рем другим группам банков (доходит 
до 2,9% и 21% соответственно).

Сейчас на активы 133 банков с ба-
зовой лицензией приходится лишь 
2% сектора. Основную часть составля-
ют кредиты нефинансовым организа-
циям (24,9%) и корсчета и депозиты в 
ЦБ (23,9%). В пассивах львиную долю 
занимают вклады физических лиц, на 
которые приходится 40,0%, еще 18,6% 
составляют расчетные и прочие счета 
юридических лиц. При этом у малых 
банков резко возросла просроченная 

задолженность по всем сегментам кре-
дитования. Ее удельный вес в межбан-
ковских кредитах увеличился за год с 
2,4% до 9,6%, в кредитах населению — 
с 8,0% до 8,3%, по нефинансовым орга-
низациям — с 7,8% до 9,6%, свидетель-
ствуют расчеты АБР.

Худшая рентабельность банков с ба-
зовой лицензией объясняется нараста-
ющей конкуренцией в их традицион-
ных бизнес-нишах со стороны круп-
ных игроков, считает старший управ-
ляющий директор агентства «Нацио-
нальные кредитные рейтинги» Алек-
сандр Проклов. «В условиях снижения 
инфляции и ключевой ставки для ма-
лых банков все сложнее поддержи-
вать баланс между приемлемой мар-
жинальностью бизнеса и качеством 
кредитного портфеля. Поэтому креди-
тование корпоративного сегмента (в 
основном МСП) сокращается, а струк-
тура активов смещается в сторону наи-
более безопасного инструмента — де-
позитов в ЦБ»,— указывает он.

Модель работы банков с базовой 
лицензией весьма неустойчива и 
подвержена многим рискам, отмеча-
ют эксперты. Среди них вице-прези-
дент агентства Moody’s Ольга Ульяно-
ва выделяет риски концентрации на 
крупных (по сравнению с масштаба-
ми этих банков) клиентах, риски мас-
сового оттока средств вкладчиков. 
«Банки с базовой лицензией в основ-
ном зарабатывают на кредитовании, 
как это и предполагал регулятор, ког-
да выделял законодательно эту осо-

бую категорию банков. Вот только за-
рабатывать при бизнес-модели банка 
с базовой лицензией нелегко: две тре-
ти обязательств — это средства клиен-
тов, из которых большая часть — от-
носительно дорогие депозиты фи-
зических лиц»,— отмечает она. При 
этом за заемщиков, указывает госпо-
жа Ульянова, также приходится кон-
курировать ставкой.

Такие жесткие условия существо-
вания постепенно подталкивают эти 
кредитные организации к консоли-
дации или продаже. «Консолидация 
банков с базовой лицензией эконо-
мически оправданна, потому что она 
позволяет достичь экономии в опера-
ционных издержках за счет эффекта 
масштаба, возрастает капитальная ба-
за, то есть способность выдавать бо-
лее крупные кредиты»,— указывает 
директор направления «Финансовые 
институты и государственные финан-
сы» агентства S&P Global Ratings Ири-
на Велиева. Однако, несмотря на то 
что объективные предпосылки к кон-
солидации среди небольших и ма-
лых банков есть (см. „Ъ“ от 19 февра-
ля), она зачастую «пробуксовывает» 
в силу того, что у собственников раз-
ные взгляды на развитие своего биз-
неса, говорит она. Скорее всего, по-
лагает Александр Проклов, в течение 
2020 года часть банков с базовой ли-
цензией по-прежнему будут работать 
с минимальной маржой, избегая при-
нятия значимых рисков.

Ольга Шерункова

Малые банки научились балансировать
между низкодоходными кредитами и дорогими депозитами 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Инвестиционные дома ищут 
 более доходный бизнес, чем ос-
новное брокерское направле-
ние. Так, группы БКС и «Финам» 
вскоре намерены запустить 
 факторинг. Эксперты полагают, 
что новые игроки будут в первую 
очередь ориентироваться на ма-
лый и средний бизнес из-за вы-
сокой конкуренции за крупных 
клиентов.

Финансовые группы БКС и «Фи-
нам» заявили о планах по запуску 
факторинга. Как сообщил „Ъ“ пред-
седатель правления БКС-банка Дмит-
рий Пешнев-Подольский, проект мо-
жет стартовать в конце марта. Группа 
планирует создать под факторинг но-
вую компанию. Член совета директо-
ров банка «Финам» Андрей Шульга в 
корпоративном журнале также сооб-
щил, что группа готовится к запуску 
факторинга. Глава банка Ярослав Дю-
суше пояснил „Ъ“, что рассматрива-
ется вариант начала факторингового 
бизнеса на базе банка в рамках пре-
доставления клиентам широкой ли-
нейки услуг. «Вероятнее всего, запуск 
нового направления произойдет в 
2020 году. Включение маржинально-
го продукта в линейку услуг позволит 
повысить прибыльность банка»,— 
уточнил он.

По словам господина Пешнева-По-
дольского, группа исходно будет ис-
пользовать финансирование со сторо-
ны БКС-банка (до 1,5 млрд руб.). «Далее 
предполагается выход на внешнее фи-
нансирование — кредиты других бан-

ков и выпуск облигаций»,— добавил 
он. По его оценке, в течение трех лет 
факторинговый портфель БКС  может 
достигнуть 10–15 млрд руб. с рыноч-
ным фондированием на уровне 90%. 
«Финам», говорит Ярослав Дюсуше, 
также перераспределит на факторин-
говое направление часть свободных 
средств банка. Конкретные  цифры 
он не назвал.

Размещение облигаций под факто-
ринговые операции — довольно ред-
кое явление. Их выпускали факторин-
говая компания «Еврокоммерц» (обан-
кротилась в 2010 году) и банк «Нацио-
нальная факторинговая компания» 
(последний выпуск погашен в 2016 
году). В обращении находятся два вы-
пуска облигаций «Глобал Факторинг 
Нетворк Рус» в целом на 60 млн руб. По 
словам младшего директора по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Ма-
рии Зининой, облигации сейчас не са-
мый распространенный инструмент 
для фондирования участников рынка 
факторинга, не исключено, что пред-
полагаемые выпуски будут выкупать-
ся структурами группы эмитента.

В январе стало известно, что Мос-
ковская биржа также обратила вни-
мание на факторинг. Через дочер-
нюю компанию она приобрела 12,5% 
в «Диджитал партнерс». В Московской 
бирже сообщили, что эта компания 
работает над платформой для оциф-
ровки и стандартизации сложных 
финансовых продуктов, а в частно-
сти, по выдаче банковских гарантий 
и факторингу. Платформа по банков-

ским гарантиям работает с начала го-
да, система по факторингу тестирует-
ся, первые сделки планируется прове-
сти до конца года.

«Для БКС и „Финама“ факторинг — 
это история диверсификации бизне-
са, когда можно работать на рынке, на 
котором нет таких существенных ре-
гуляторных ограничений, как на фон-
довом»,— говорит источник „Ъ“ на 
факторинговом рынке.

По мнению экспертов, новые иг-
роки будут ориентироваться на сек-
тор малого и среднего бизнеса (МСБ). 
Крупные клиенты уже поделены ве-
дущими игроками, в том числе с го-
сучастием, поясняет Мария Зинина. 
Согласно оценкам «Эксперт РА», сред-
невзвешенная стоимость факторин-
га в 2019 году составила 9,9% в целом 
по рынку, для МСБ ставки выше, по-
скольку сегмент остается более риско-
ванным и конкуренция между компа-
ниями за него происходит не столько 
ценами, сколько качеством и скоро-
стью обслуживания.

Дмитрий Пешнев-Подольский от-
мечает, что 50–60% факторингово-
го финансирования придется на по-
ставщиков мелкой и средней розни-
цы, 40–50% — на средних и крупных 
клиентов (поставщики корпораций и 
крупных розничных сетей). Ярослав 
Дюсуше говорит, что «Финам» скон-
центрируется на оказании факторин-
говых услуг для поставщиков феде-
ральных сетей.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Фактор для брокера
Инвесткомпании выбирают маржинальный бизнес

Агентство по страхованию 
 вкладов (АСВ) решило доверить 
возврат уже признанных судом 
долгов экс-собственников бан-
ков-банкротов сторонним орга-
низациям. На данный момент 
у АСВ 44 банка, общий объем дол-
гов  ответственных лиц которых 
 составляет около 100 млрд руб. 
Несмотря на внушительную сум-
му, желающих может оказаться 
немного, поскольку вознаграж-
дение выплачивается в проценте 
от средств, полученных за счет 
взыскания, которое само по себе 
затруднительно.

Агентство по страхованию вкладов 
сообщило о начале отбора инвесторов 
для поиска и обращения взыскания на 
активы лиц, контролировавших лик-
видируемые финансовые организа-
ции (ЛФО). Агентство представило и 
перечень финансовых организаций, 
и информацию о контролировавших 
их лицах. В него попали банки, по ко-
торым завершена судебная работа по 
субсидиарной ответственности и всту-
пили в законную силу решения судов. 
Общая сумма требований к контроли-
ровавшим лицам составляет 95,5 мл-
рд руб. Потенциальный инвестор дол-
жен быть зарегистрирован на терри-
тории РФ и не может быть аффилиро-
ван с ЛФО. Как пояснили „Ъ“ в АСВ, пе-
речень банков планируется регуляр-
но обновлять. «С инвестором, пред-
ставившим наилучшее предложение, 
ликвидируемая финансовая организа-
ция заключает договор, проект которо-
го предварительно одобряется комите-
том кредиторов»,— пояснили в АСВ.

О планах госкорпорации привле-
кать сторонние организации для воз-
врата активов в конкурсную массу 
впервые заявил в феврале первый за-
мглавы АСВ Андрей Мельников. По 
его выражению, был объявлен «сезон 
свободной охоты». АСВ уже привле-
кало для этих целей компанию А1 — 
структуру «Альфа-групп» — для пои-
ска активов бывшего совладельца Вне-
шпромбанка Георгия Беджамова и его 
сестры Ларисы Маркус.

Эксперты сочли новый подход АСВ 
к взысканию долгов с собственников 

банков-банкротов оправданным. «В Ев-
ропе, Азии и Америке практика инвес-
тиций в судебные процессы (litigation 
funding, судебное финансирование) 
существует давно и имеет прозрачное 
регулирование,— отмечает управляю-
щий партнер BMS Group Алексей Ма-
тюхов.— Рынок в РФ находится в зача-
точном состоянии, и устоявшегося по-
рядка отбора инвесторов нет». Одна-
ко, по его словам, в России такие инве-
сторы есть, но обычно «это либо част-
ные игроки, либо фонды и компании, 
для которых litigation funding являет-
ся лишь одним из направлений бизне-
са». Размер ответственности бенефи-
циаров и топ-менеджеров кредитных 
организаций достигает десятков мил-
лиардов рублей, кроме того, долги по 
субсидиарной ответственности сохра-
няются пожизненно, говорит партнер 
юридической компании «Сотби» Вла-
димир Журавчак.

Стоимость услуг по взысканию 
складывается из двух составляющих. 
Обычно берется небольшая фиксиро-
ванная сумма за сопровождение про-
цесса взыскания, а также процент от 
фактически полученных денег («гоно-
рар успеха», как правило, 3–10%), гово-
рит партнер юридической компании 

BMS Law Firm Денис Фролов. Руководи-
тель направления «банкротство и несо-
стоятельность» фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Олег Пермяков оцени-
вает переменную часть в 5–10%, «если 
речь идет о валютных активах». По его 
словам, гонорар может доходить и до 
20–30%, если «актив недорогой сам по 
себе, иначе это будут кабальные усло-
вия». По словам партнера, руководи-
теля банкротного направления Vegas 
Lex Александра Вязовика, ранее ряд 
компаний за оказание подобных услуг 
предлагали исполнителям 5–30% от ре-
ально взысканных средств. Собесед-
ник „Ъ“, близкий к АСВ, отмечает, что 
в среднем речь может идти о 10–20%.

Однако эксперты сомневаются, что 
претендентов на участие в отборе бу-
дет много. По мнению господина Вязо-
вика, такая работа может быть профи-
нансирована венчурным инвестором 
либо лицом с надежным «инсайдом». 
Владимир Журавчак отмечает, что бе-
нефициары, которые «реально обога-
тились на крахе кредитной организа-
ции, как правило, заблаговременно 
выводят активы в иные юрисдикции, 
что затрудняет обращение взыскания 
на них» (см. «Ъ-Онлайн» от 27 февраля).

Ксения Дементьева

АСВ отбирает охотников за долгами
Возврат долгов экс-собственников банков-банкротов  
доверят профессионалам

ГПП является  
некоей модификацией 
существующей сейчас 
добровольной системы 

пенсионных накоплений, 
которые в простонародье 
почему-то называются 
пенсионными резервами

— Алексей Моисеев,
заместитель министра финансов,  

15 января

Ц И Т А Т А

Банки с максимальной суммой ответственности к контролирующим лицам 
по завершенным делам

Название банка Сумма  
ответственности  

(млрд руб.)

Количество лиц,  
привлеченных  

к гражданско-правовой  
ответственности (чел.)

Вид ответственности

«Огни Москвы» 15,34 4 Убытки и возмещение ущерба
Тусарбанк 14,22 6 Субсидиарная
«Западный» 9,01 2 Убытки 
Анталбанк 8,95 6 Субсидиарная
НББ 7,56 5 Убытки
Гринфилдбанк 6,01 6 Субсидиарная
«Евромет» 5,23 4 Субсидиарная
Витас-банк 3,99 5 Возмещение ущерба  

(иск в уголовном деле), субсидиарная
Новокузнецкий  
муниципальный банк

3,31 2 Убытки 

Славянский банк 3,12 1 Возмещение ущерба  
(иск в уголовном деле)

Русский земельный банк 3,11 2 Субсидиарная
«Лада-Кредит» 2,52 4 Субсидиарная
Тюменьагропромбанк 1,80 5 Субсидиарная
«Фининвест» 1,40 2 Возмещение вреда,  

причиненного преступлением
Банк развития региона 1,30 2 Возмещение ущерба
По данным АСВ.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил „Ъ“, промышлен
ные потребители предлагают 
снизить доходность для проек
тов по модернизации ТЭС «Рус
Гидро» на Дальнем Востоке 
до 9–10% с нынешних 12,5%. 
 Бизнес также настаивает 
на  публичном аудите четырех 
объектов компании стоимо
стью 171 млрд руб., поскольку 
те отбираются без конкурса 
и не ограничены по стоимо
сти. В «РусГидро» отмечают, 
что  аудит уже проводится, а сни
жение  доходности называют 
 дискриминацией. Даже при ны
нешней ставке 12,5%, соглаша
ются аналитики, проекты ком
пании на грани окупаемости.

«Сообщество потребителей энер-
гии» (объединяет крупных промыш-
ленных потребителей электроэнер-
гии) направило письмо главе Минэ-
нерго Александру Новаку с просьбой 
пересмотреть разработанный мини-
стерством механизм возврата инвес-
тиций в модернизацию ТЭС на Даль-
нем Востоке (письмо от 27 февраля 
есть у „Ъ“). В ассоциации отдельно 
подчеркивают: проект опубликован 
с нарушениями, поскольку не про-
шел проверку оценки регулирующе-
го воздействия со стороны Минэко-
номики, что „Ъ“ подтвердили и в са-
мом министерстве. В Минэнерго на 
запрос не ответили.

На Дальневосточный федераль-
ный округ (ДФО) не распространяют-
ся механизмы оптового энергорын-
ка: тарифы здесь устанавливает регу-
лятор, а финансовых инструментов 

для строительства новой генерации 
не существует, поэтому «РусГидро» 
традиционно финансирует новые 
энергостройки из бюджета и собст-
венных средств. В этот раз по предло-
жению Минэнерго «РусГидро» будет 
возвращать затраты через новую 
надбавку к цене на мощность для по-
требителей первой (европейская 
часть РФ и Урал) и второй (Сибирь) 
ценовых зон оптового энергорынка. 

Но промышленность ценовых 
зон не сможет получать выработку 
этих ТЭС из-за отсутствия электриче-
ских связей, отмечает в письме глава 
ассоциации Василий Киселев. При 
этом платежи европейской части РФ 
могут достигать 23,22 млрд руб. в 
год, Сибири — 6 млрд руб. в год, а на-
грузка на потребителей Дальнего 
Востока, которые по предложению 
Минэнерго будут лишь в незначи-
тельном объеме софинансировать 
эти ТЭС, составит около 2 млрд руб. в 
год, посчитали потребители.

Кроме того, в новой программе не 
предусмотрено проведение конкур-
са на строительство ТЭС и нет огра-
ничений по их стоимости, отмечает 
Василий Киселев. Он предлагает 
провести публичный технический и 
ценовой аудит (ТЦА) проектов, что-
бы оптимизировать затраты.

• К 2025 году «РусГидро» планирует 
построить энергоблоки на Хабаров-
ской ТЭЦ-4, Якутской ГРЭС-2 и мо-
дернизировать Владивостокскую 
ТЭЦ-2, в 2026 году — ввести энерго-
блоки на Артемовской ТЭЦ-2. Общий 
объем инвестиций — 171,2 млрд руб. 
Инвестор сможет вернуть вложен-

ные средства за 15 лет после ввода 
станции, базовый уровень доход-
ности составит 12,5% (сейчас 
для  ценовых зон — 14%).
Еще одна инициатива ассоциа-

ции — снижение доходности проек-
тов до 9–10% по аналогии со старыми 
договорами на поставку мощности 
для АЭС и ГЭС, где доходность состав-
ляет 10,5%. Господин Киселев пред-
лагает Александру Новаку рассмо-
треть иные источники финансиро-
вания проектов «РусГидро» — напри-
мер, бюджетные средства, госгаран-
тии, субсидирование кредитной 
ставки или заключение СПИК.

В «РусГидро» предлагаемые по-
требителями параметры считают 
«дискриминационными» и настаи-
вают на увеличении доходности до 
14%. «Замещение крайне изношен-
ных и модернизация действующих 
ТЭС в ДФО должны вестись на об-
щих условиях для других участни-
ков программы модернизации те-
пловой энергетики»,— отмечают в 
компании. Генерация в ДФО более 
всего нуждается в обновлении, при 
этом ТЦА проектов проводится, его 
результаты открыты, подчеркнули в 
«РусГидро». 

«РусГидро» и так получит возврат 
значительно меньше 12% за счет без-
возвратных расходов на сопутствую-
щую инфраструктуру для проектов, 
которые не были учтены, отмечает 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
В итоге, полагает эксперт, проекты 
будут на грани окупаемости.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Дальний Восток  
просят быть экономнее
Бизнес не хочет платить за строительство ТЭС в ДФОЖелезнодорожные операторы в условиях паде

ния ставок и усиления конкуренции вырабаты
вают способы самозащиты. С одной стороны, 
на рынке активизировалась консолидация, 
с другой — диверсификация в смежные направ
ления, включая портовую перевалку, трейдинг, 
производство.  Аналитики называют происхо
дящее «естественным процессом» и не ждут 
 падения ставок на рынке до уровня кризисных 
 2015–2016 годов.

На рынке оперирования подвижным составом про-
должается консолидация, следует из рейтинга Infoline 
Rail Russia Top за 2019 год. Во втором полугодии актив-
ность в сфере слияний и поглощений усилилась. Самой 
громкой сделкой стала покупка группой «Дело» «Транс-
контейнера» за 60,3 млрд руб.: «Дело», в частности, рас-
считывает на синергию бизнеса оператора со своими 
портовыми активами (см. „Ъ“ от 28 ноября 2019 года).

В октябре «Модум-Транс» Артема Чайки (вышел из со-
става акционеров) и Дмитрия Артякова получил все 
25 тыс. вагонов, которые Государственная транспорт-
ная лизинговая компания сдавала в лизинг «Вос-
ток1520» и «ВМ-Трансу». К концу года «Модум-Транс», 
консолидировав 77,9 тыс. вагонов, вышел на третье ме-
сто по парку в управлении. В ноябре была закрыта сдел-
ка по покупке Алексеем Тайчером и партнерами опер-
лизинговой компании «Трансфин-М» (ТФМ) за 32,6 млрд 
руб., а в декабре ТФМ вошла с 75% в капитал ООО «Ат-
лант», где еще 25% получил ВЭБ.РФ, планирующий по-
степенно передать «Атланту» около 40 тыс. вагонов (см. 
„Ъ“ от 19 декабря 2019 года). Пока эти вагоны не приня-
ты на баланс, «Атлант» отражен в рейтинге с относитель-
но небольшим парком.

Тем не менее первые шесть позиций рейтинга не из-
менились. Возглавляет его по-прежнему подконтроль-
ная ОАО РЖД Федеральная грузовая компания, лидирую-
щая по всем позициям, кроме объема перевозок, где усту-
пает Первой грузовой компании Владимира Лисина.

По словам главы «Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, в 2019 году в сфере оперирования выявилось 
несколько трендов. Первый — в условиях волатильно-
сти рынка операторы уходят от финансового лизинга, 
переходят к более гибкому формату операционного. Вто-
рой — продолжающаяся консолидация рынка и появле-
ние новых крупных игроков, в том числе формирование 
холдингов с участием операторских компаний, грузов-
ладельцев, стивидорных компаний, банков, например 
создание СП «СГ-Транса» с СИБУРом НТХК, вхождение 
ВТБ в капитал ГК РТК (см. „Ъ“ от 18 апреля 2019 года), от-
части сделка по покупке Андреем Бокаревым 25% в «Мо-
дум-Трансе» (см. «Ъ-Онлайн» от 2 марта), покупка группой 
«Дело» «Трансконтейнера», создание «Атланта».

Господин Бурмистров отмечает, что типовые вагоны, 
закупленные по высокой цене на пике рынка в 2018–

2019 годах, уже сильно давят на баланс операторов: 
только лизинговые платежи по ним составляют 1,15–
1,3 тыс. руб. в сутки, что превышает ставку оперирова-
ния полувагонами, которая в феврале снизилась до 
1,2 тыс. руб. Также он отмечает, что на фоне все большей 
востребованности Восточного полигона усилится поля-
ризация и увеличится разница в ставках между типо-
вым и тяжеловесным парком полувагонов, более 75% 
которого консолидировано у «Модум-Транса», где те-
перь с вхождением господина Бокарева заметно пред-
ставлены интересы «Кузбассразрезугля», и СУЭК.

Заместитель гендиректора ИПЕМа Владимир Савчук 
отмечает, что существуют экономические предпосылки 
и к увеличению операторами масштабов бизнеса, и к 
включению оперирования в более комплексные биз-
нес-структуры. Это нормальное поведение компаний в 
условиях снижения рентабельности оперирования и 
увеличения конкуренции, отмечает эксперт. Вместе с 
тем, по его мнению, ставка не опустится до уровня 
2015–2016 годов, в силу того что тогда профицит парка 
был выше, доля затрат на лизинг в общих затратах опе-
раторов была ниже, вагон зарабатывал больше за счет 
меньшего оборота, а затраты на ремонты и комплектую-
щие были ниже, чем в 2020 году.

Наталья Скорлыгина

Вагоны двинулись по вертикали
Операторы формируют многопрофильные холдинги

Российские авиакомпании 
вслед за многими иностранны
ми перевозчиками начинают 
сокращать число регулярных 
рейсов в охваченную коронави
русом Италию. «Победа» соби
рается урезать число рейсов 
на 40%, об этом задумывается 
и «Аэрофлот», тогда как в S7 
 пока отменять рейсы не соби
раются. Эксперты уверены, 
что перевозчики понесут серь
езный ущерб изза эпидемии.

Авиакомпания «Победа» (дочер-
няя структура «Аэрофлота») сущест-
венно снижает программу полетов в 
Италию из-за падения спроса на ли-
ниях. В марте-апреле частота рейсов 
в эту страну сокращена на 39%. Чи-
сло рейсов из Москвы в Пизу, Треви-
зо и Римини сокращено до одного 
раза в неделю, в Бергамо — до четы-
рех с семи, в Рим — до пяти. Частота 
полетов в Италию в апреле пока не 
определена. «В расписании сохране-
ны только рейсы с очень высокой за-
грузкой. Мы очень внимательно сле-
дим за ситуацией и ожидаем реко-
мендаций авиавластей»,— заявил 
гендиректор авиакомпании Андрей 
Калмыков.

Сокращение числа рейсов уже 
привело к проблемам при возвраще-
нии пассажиров из Италии. Партнер 
BMS Law Firm Денис Фролов, пред-
ставляющий интересы трех пасса-
жиров, рейс которых из Тревизо в 
Москву 3 марта был отменен авиа-
компанией, рассказал „Ъ“, что от 
«Победы» люди получили лишь ко-
роткое СМС. «В нем говорилось, что 
рейс отменен, для выбора другого 
рейса или возврата перезвоните по 
указанному номеру. Однако дозво-
ниться до живого человека у них не 
получилось, автоответчик сбрасы-

вал звонок,— рассказывает юрист.— 
В итоге эти трое пассажиров сами ку-
пили билеты другой авиакомпании 
и улетели в понедельник вечером в 
Москву». По словам господина Фро-
лова, пассажиры потребуют от пере-
возчика компенсацию около 50 тыс. 
руб. прямых убытков (разница в це-
не билетов «Победы» и билетов, при-
обретенных взамен), а также возме-
щение морального вреда. В «Победе» 
говорят, что предложили пассажи-
рам перелеты на самолетах «Победы» 
в другие даты или на рейсе «Аэроф-
лота» в тот же день, включая транс-
фер до аэропорта Венеции. «Клиен-
там, которые откажутся от перелета, 
будет оформлен полный возврат де-
нег»,— отметили в компании.

В «Аэрофлоте» также задумывают-
ся о сокращении числа рейсов в Ита-
лию на фоне падения спроса, сказал 
3 марта директор департамента ави-

акомпании Иван Батанов, решение 
пока не принято. Две недели назад 
«Аэрофлот» по той же причине со-
кратил рейсы в Китай. Авиакомпа-
ния летает из Москвы в Рим, Милан, 
Неаполь, Венецию, Верону и Боло-
нью. В S7 говорят о несущественном 
снижении спроса: «Пока мы не отме-
няем рейсы в Италию, следим за раз-
витием ситуации и при необходи-
мости рассмотрим варианты выбо-
рочного сокращения частотности». 
Перевозчик летает из Москвы в Ве-
рону, Катанию, Милан, Неаполь, 
Рим, Пизу, Турин, из Петербурга в Ве-
рону. Utair летает из Москвы в Ми-
лан шесть раз в неделю, отмена рей-
сов пока не планируется.

За последние дни об отмене рей-
сов заявили многие иностранные 
авиакомпании. Так, с 4 по 16 марта 
полеты в Милан, Турин, Венецию и 
Болонью отменил SAS. С 9 марта по 7 
апреля Finnair отменил рейсы в Ми-
лан. В этот город до начала мая так-
же перестанут летать Delta и 
American Airlines. British Airways от-
менила сотни рейсов в различные 
города Европы и Нью-Йорк. Ryanair 
с 17 марта по 8 апреля сократил чи-
сло рейсов на 25%.

«Италия остается главным направ-
лением, куда люди хотели бы поле-
теть при наличии возможности, туда 
летают десятки миллионов пассажи-
ров в год»,— говорит гендиректор 
Friendly Avia Support Александр Ла-
нецкий. По его словам, продажи у ев-
ропейских авиакомпаний за послед-
нюю неделю рухнули на 50%. При 
этом им сложно найти альтернатив-
ные направления, куда можно пере-
ставить освободившиеся емкости, так 
как многие люди переносят отпуска 
на осень или более поздние сроки.

Герман Костринский

На полеты в Италию упал спрос
«Победа» и «Аэрофлот» сокращают число рейсов

По словам главы управления фон-
довых операций УК ТФГ Равиля Юси-
пова, на фоне глобального ухода от 
риска надежные евробонды будет 
пользоваться высоким спросом.

 Улучшение конъюнктуры косну-
лось и высококачественных корпора-
тивных заемщиков — ГТЛК успешно 
разместила семилетние евробонды. 
Организаторами размещения высту-
пили Citi, Газпромбанк, J.P. Morgan, 
«Ренессанс Капитал», Sova Capital, 
Совкомбанк и «ВТБ Капитал». Объем 
привлечения составил $600 млн, при 
этом спрос достиг $1,1 млрд. В таких 
условиях организаторы размещения 
смогли снизить доходность с 4,75–5% 
до 4,65% годовых. В сентябре прошло-
го года ГТЛК размещала шестилетние 
бумаги на $550 млн под 4,95% годо-

вых. Первый вице-президент Газпро-
мбанка Денис Шулаков отмечает, что 
размещение ГТЛК стало первым с 21 
февраля, с момента активного рас-
пространения эпидемии за предела-
ми Китая, размещением эмитента из 
региона CEMEA.

На внутренний долговой рынок 
решение ФРС никакого стабилизи-
рующего воздействия закономерно 
не оказало. 3 марта Минфин объявил 
об отмене намеченных на среду аук-
ционов по размещению ОФЗ «в це-
лях содействия процессу стабилиза-
ции рыночной ситуации» в условиях 
«повышенной волатильности на фи-
нансовых рынках». Еще на прошлой 
неделе Минфин смог разместить 
ОФЗ менее чем на 10 млрд руб., да 
еще и с заметной премией по доход-
ности к вторичному рынку (см. „Ъ“ от 
27 февраля). В последующие дни си-

туация резко ухудшилась. В минув-
шую пятницу на фоне глобальной 
паники на финансовых рынках став-
ки десятилетних бумаг подскочили 
на 0,38 процентного пункта (п. п.) и 
вернулись к значениям четырехме-
сячной давности — 6,5% годовых.

Негативное влияние на рынок ру-
блевого долга оказали ожидания ин-
весторов относительно вопроса воз-
можного изменения позиции Банка 
России относительно его ключевой 
ставки. «Если еще пару недель назад 
базовым сценарием было пониже-
ние ключевой ставки на ближайших 
заседаниях, то в условиях заметной 
коррекции на глобальных рынках и 
ослабления рубля вероятность пау-
зы от ЦБ возросла»,— отмечает стар-
ший аналитик УК «Регион Инвести-
ции» Михаил Поддубский.

Виталий Гайдаев

ФРС поддержала  
российские еврооблигации 
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Сегодня мы не вводим 

обязательного карантина 
для всех, кто возвращается 

из Италии.  
Страна большая,  

и таких мер еще не вводит 
никто в мире, к этому нет 

эпидемиологических 
оснований

— Анна Попова,
глава Роспотребнадзора, 2 марта

Ц И Т А Т А

Tоп-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ 
в 2019 году

Место  
в целом

По количеству  
вагонов

2019 2018 по пере
возкам

по грузо
обороту

в собст
венности

в управ
лении

ФГК 1 1 2 1 1 1

ПГК 2 2 1 2 2 2

Globaltrans 3 3 3 6 3 6

«Нефтетранссервис» 4 4 4 3 5 4

«Трансойл» 5 5 6 9 6 7

ГК РТК 6 6 7 10 4 5

«Модум-Транс» 7 12 8 5 7 3

СУЭК 8 8 5 4 15 8

«Трансконтейнер» 9 10 15 12 8 9

«Газпромтранс» 10 9 11 13 13 10

«Новотранс» 11 11 9 7 9 11

«Атлант»* 12 13 12 14 11 12

RailGo 13 15 13 20 10 14

УГМК 14 19 16 16 12 15

«ЛУКОЙЛ-Транс» 15 16 19 22 — 17

ТГК 16 20 23 19 20 19

«Совфрахт» 17 14 21 26 21 16

НХТК** 18 — 25 21 18 13

«Евросиб СПб» 19 21 24 18 16 18

«Уралкалий» 20 23 17 24 19 25

*Ранее в рейтинге фигурировал как «ТФМ-Оператор».  
**Создана СИБУРом и «СГ-трансом». Источник: Infoline Rail Russia Top.
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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Распространенность онлайн- 
заказа продуктов, готовой еды 
и такси в России стремительно 
растет, свидетельствует опрос 
HSBC. Так, доля частых покупа-
телей онлайн-супермаркетов 
среди россиян выросла за по-
чти полтора года с 7% до 18%, 
а готовую еду хотя бы раз в не-
делю заказывает уже треть 
опрошенных в столичном ре-
гионе. С рынком такси слож-
нее — дальше онлайн-агрега-
торам придется идти в малые 
города и встречать противодей-
ствие таксопарков, предупре-
ждают эксперты.

Российские покупатели стали ча-
ще заказывать продукты онлайн, сви-
детельствует отчет инвестбанка HSBC 
(есть у „Ъ“). Аналитики опросили по-
чти 1,3 тыс. респондентов в феврале 
2020 года и сопоставили результаты с 
аналогичным опросом ноября 2018-
го. По их данным, доля тех, кто часто 
покупает продукты онлайн, в России 
выросла с 7% до 18%. При этом по-
прежнему высокой остается доля тех, 
кто никогда этого не делал, подчерки-
вается в отчете: 36% в России против, 
например, всего 13% в Турции.

Средний чек в онлайн-супермар-
кетах почти втрое выше, чем в тради-
ционной рознице: 1591 руб. против 
530 руб. в сетях X5 Retail Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель») 
и «Магнит», отмечают аналитики. С 
ростом популярности онлайн-кана-
ла средний чек, вероятно, будет па-
дать, полагают они. Самыми попу-
лярными онлайн-магазинами для за-
каза продуктов среди респондентов 
стали «Перекресток», Ozon и «Ашан», 
четвертую позицию занял сервис 
«Яндекс.Лавка».

Выросла и популярность достав-
ки готовой еды из ресторанов: в Мо-
сковском регионе, Санкт-Петербур-
ге и Ленинградской области доля 
тех, кто заказывает ее хотя бы раз в 
неделю, выросла с 18% в ноябре 
2018 года до 33% в феврале 2020-го. 
При этом треть из них предпочита-
ют делать заказ напрямую из ресто-
рана по телефону, 23% и 20% — через 
приложения Delivery Club и «Ян-
декс.Еда» соответственно, а остав-
шаяся доля опрошенных — через 
другие сервисы. По данным анали-

тиков, 40% респондентов готовы 
платить за доставку всего 50–
100 руб., а более чем половина из 
них готовы согласиться только на 
бесплатную доставку либо считают, 
что она должна быть таковой.

Резко растет и распространение 
заказа такси через онлайн-агрегато-
ры. Согласно последнему опросу, 
только 11% никогда не пользова-
лись такими сервисами, тогда как в 
прошлый раз доля составляла 30%. 
«Яндекс.Такси» остается лидером по 
популярности у населения с долей 
63%, указывают аналитики. При 
этом, хотя доля «Ситимобила», кото-
рый в 2019 году вошел в совместное 
предприятие Mail.ru Group и Сбер-
банка, а в феврале 2020-го запустил-

ся во всех городах-миллионниках, 
остается низкой — 7%, она быстро 
растет по сравнению с 1% в январе 
2019 года.

Высокую долю тех, кто никог-
да не делал покупки онлайн, ана-
литик по потребительскому рынку 
Райффайзенбанка Егор Макеев свя-
зывает с пока ограниченным гео-
графическим покрытием онлайн-
магазинов и инерцией в предпоч-
тениях потребителей. «Кроме того, 
это относительно новый для Рос-
сии канал: не считая „Утконоса“, ак-
тивно подобные сервисы нача-
ли развиваться только два-три года 
назад»,— указывает он. Высо-
кий средний чек при онлайн-по-
купках может объясняться тем, что 
покупатели предпочитают прио-
бретать через них товары впрок, в 
том числе непродовольственные 
товары, а это уже говорит о том, что 
онлайн-канал в большей степени 
отъедает аудиторию именно гипер-
маркетов, где средний чек выше, а 
не магазинов у дома, рассуждает 
аналитик.

Рынок агрегаторов такси выгля-
дит гораздо более зрелым, чем он-
лайн-заказа продуктов и еды, и кон-
куренция здесь развернется уже в 
маленьких городах с населением 
менее 100 тыс. человек, полагает 
аналитик ГК «Финам» Леонид Дели-
цын. Но в таких городах они встре-
чают сильное противодействие так-
сопарков, а их «захват» не будет про-
стым, предупреждает он. Таким 
образом, прогнозирует аналитик, 
агрегаторам нужно привлекать но-
вые средства, а значит, их инвесто-
ры будут пытаться скорее вывести 
их на фондовый рынок.

Дмитрий Шестоперов

Потребители  
реже встают с дивана
Популярность онлайн-заказа продуктов  
более чем удвоилась

По данным собеседника „Ъ“ в мэ-
рии, во многом это удерживает вла-
стей от запрета уже анонсированные 
шоу: чиновники могут дать только ре-
комендации, необязательные к ис-
полнению. Но владельцы площадок, 
чтобы не портить отношения с чинов-
никами, все равно исполнят рекомен-
дации, уверен один из московских 
промоутеров. Представитель Crocus 
Group (владеет «Крокус Сити Хол-
лом»  — крупным концертным залом 
в столице) не ответил на запрос „Ъ“. 

По данным другого источника 
„Ъ“, близкого к департаменту культу-
ры Москвы, ежемесячный оборот от 
продажи билетов на концерты и шоу 
без учета выставок и театральных по-
становок превышает 300 млн руб.

Оптимистическая позиция чи-
новников может объясняться и не-
желанием спровоцировать массо-
вый возврат билетов задолго до нача-

ла. Согласно принятым прошлым ле-
том поправкам к закону о культуре 
без штрафов и удержаний можно от-
казаться от посещения мероприятия 
не позднее, чем за десять дней до его 
начала. Если зритель принял реше-
ние менее чем за десять дней, но не 
более чем за пять дней, то можно рас-
считывать на возврат 50% стоимости 
билета. Но если вы решили не идти 
за три дня до шоу, денег не вернут. В 
случае же отмены мероприятия, вер-
нуть деньги организаторы обязаны.

В случае уличных праздников, ко-
торые проводятся за счет средств 
бюджета города, зрители ничего не 
теряют в любом случае. «Но потери 
могут быть у подрядчиков, которые 
власти выбрали в качестве исполни-
теля заказа: они не смогут получить 
компенсации, так как по факту меро-
приятие не состоялось»,— поясняет 
госпожа Гамбург.

Запрет проводить концерты на 
один-два месяца рынок переживет 

более или менее безболезненно, если 
это продлится дольше, то в отрасли 
возникнет кризис, от которого пре-
жде всего пострадает малый и сред-
ний бизнес, полагает основатель сер-
виса по продаже билетов на меропри-
ятия Eticket4 Даниил Кручинин. 

Основатель промоутерской ком-
пании TCI Эдуард Ратников говорит, 
что готов «к любому развитию ситуа-
ции в Москве». По его словам, на 
Дальнем Востоке и в Юго-Восточной 
Азии организаторам уже приходит-
ся пересматривать планы: так, у TCI 
были запланированы шоу «Сны Спя-
щей красавицы» в том числе в Юж-
ной Корее, Китае, Японии и Синга-
пуре, но они не состоятся из-за эпи-
демии. «При этом,— заверяет госпо-
дин Ратников,— если речь идет о 
крупных участниках рынка, то в слу-
чае отмены шоу у зрителей нет про-
блем с возвратом билетов».

Халиль Аминов,  
Елизавета Макарова

Вирус выходит на сцену
с1

Разногласия прежнего и нынешнего владельцев 
хостинг-провайдера Masterhost, обслуживающе-
го до 3% сайтов рунета, привели к масштабным 
проблемам с доступностью страниц его клиен-
тов. Они затронули в том числе государственные 
 ресурсы, включая сайты «Роскосмоса». Юристы 
предупреждают, что смена провайдера может 
оказаться более действенным решением, чем 
требование возместить убытки.

Masterhost уведомил клиентов о сбоях в работе из-за 
того, что обслуживающий его дата-центр «находится в фи-
зическом распоряжении бывшего собственника компа-
нии, который периодически инициирует проблемы в ра-
боте оборудования». В службе поддержки хостинг-про-
вайдера „Ъ“ заявили, что работу компании блокирует экс-
владелец Евгений Беневоленский, «физически отключая 
серверы». «Переговоры ведутся. Мы надеемся урегулиро-
вать конфликт в ближайшее время»,— заявили в компа-
нии, пообещав «максимально восстановить работу всех 
сервисов» к вечеру 3 марта.

• Основанный в 1999 году Masterhost — один из крупней-
ших российских хостинг-провайдеров (компания также 
оказывает услуги регистрации доменов под брендом 
Mastername). По собственным данным компании, у нее 
около 1 млн клиентов «по всем услугам». Сайт HostAdvice 
оценивает долю Masterhost на российском рынке хостинга 
в 2,96%, компания занимает по  этому показателю шестое 
место (лидирует Reg.ru с 16,37%).
Из-за ситуации в компании оказались недоступны 

многие сайты рунета — как бизнеса, так и государствен-
ных структур. В частности, о проблемах заявили в «Ро-
скосмосе». В течение дня были недоступны сайты самой 
госкорпорации, а также ее предприятий. О проблемах 
также заявил владелец и гендиректор сети «Теремок» 
Михаил Гончаров. «Но у нас не продающий сайт, мы не 
очень пострадавшая сторона, чего не скажешь о тех, кто 
размещал через них интернет-магазины,— для них это 
особенно критично, тем более в преддверии праздни-
ков»,— добавил он.

Недоступными оказались сайты целого ряда торговых 
центров и девелоперов. Проблемы затронули «Авиапарк», 
УК «РВМ Капитал», «НЭО Центр» и ряд крупных риэлтор-
ских агентств. Такие сбои очень серьезно сказываются на 
работе, так как сайт — основной источник трафика клиен-
тов, отметил собеседник среди риэлторов. «Ситуация мо-

жет отразиться на репутации, ведь клиенты воспринима-
ют неработающий сайт как проблемы у девелопера. Еще 
один важный аспект — упущенная прибыль. Специфика 
бизнеса такова, что сайты проектов являются не просто 
визиткой, но и продающей площадкой»,— заявила дирек-
тор по маркетингу девелопера «Колди» Елена Далингер.

В Координационном центре (КЦ) доменов .ru/.рф „Ъ“ 
сообщили, что пока наблюдают за ситуацией. «Если ре-
гистратор не исполняет обязательства на протяжении 
трех дней и от этого страдают клиенты, то КЦ имеет пра-
во вмешаться»,— отметил представитель организации.

Собеседники „Ъ“ на рынке хостинга поясняют, что кон-
фликт разгорелся между нынешним собственником Mas-
terhost Станиславом Шмиляком и бывшим — Евгением 
Беневоленским на почве финансовых претензий. Послед-
нему принадлежит мажоритарная доля в компании—вла-
дельце дата-центра, где размещается Masterhost, говорит 
один из собеседников. Он называет ситуацию «фаталь-
ной» для хостинг-провайдера, прогнозируя уход большо-
го числа клиентов. Связаться с господами Шмиляком и Бе-
неволенским не удалось.

Их структуры параллельно решают вопрос в суде. 26 
февраля Арбитражный суд Москвы отказал Masterhost в 
принятии обеспечительных мер по иску к межрайонной 
инспекции Федеральной налоговой службы (ФНС) №46 
по Москве и АО «Информационный центр» (ИЦ). Master-
host просил запретить АО ИЦ менять гендиректора, а ФНС 
— регистрировать это изменение, а также обязать компа-
нию обеспечить исполнение услуг по договору и передать 
на временное хранение размещенные у нее серверы ист-
ца. Ранее АО ИЦ владел сооснователь Masterhost Леонид 
Филатов (вышел из хостинг-провайдера в 2011 году). Он за-
явил „Ъ“, что «страшно расстроен» ситуацией в компании.

В подобных ситуациях клиенты хостинг-провайдера 
могут потребовать возмещения убытков, в том числе не-
дополученной прибыли, но это не особо эффективно, 
так как сложно доказать такие потери, считает консуль-
тант О2 Consulting Георгий Мурзакаев. По его мнению, 
более действенный способ — отказаться от договора и 
сменить хостинг-провайдера. Правда, односторонний 
отказ от договора, указывает юрист, возможен при усло-
вии предварительной компенсации провайдеру факти-
чески понесенных расходов.

Дмитрий Шестоперов,  Халиль Аминов,  
Никита Щуренков

Акционеры уронили сервер
Конфликт вокруг Masterhost привел к сбоям в работе сайтов

На фоне закрытия старейшей 
сети магазинов подарков «Крас-
ный куб» планы по активному 
развитию в этом сегменте анон-
сируют другие участники рын-
ка. Так, книжный ритейлер 
« Читай-город—Буквоед» хочет 
открыть 100 сувенирных мага-
зинов «Гоголь-моголь», на что 
может потребоваться до 1 млрд 
руб. Бренду придется развивать-
ся, конкурируя с сетями Modi, 
Miniso и Mumuso, формат кото-
рых набирает популярность, 
предупреждают эксперты.

О том, что книжный ритейлер 
«Читай-город—Буквоед» в течение 
трех-пяти лет планирует открыть до 
100 магазинов своей новой сувенир-
ной сети «Гоголь-моголь», „Ъ“ расска-
зал гендиректор компании Михаил 
Иванцов. На данный момент под 
этой вывеской работают семь точек в 
Москве, Саратове и Новосибирске. 
Открытие еще трех объектов в Санкт-
Петербурге и Сочи планируется в 
ближайшее время, уточнил госпо-
дин Иванцов. Средний чек в «Гоголь-
моголе» — до 700 руб. По собствен-
ным данным компании, открытие 
одного магазина этой сети средней 
площадью до 250 кв. м обходится в 
сумму до 10 млн руб. Таким образом, 
затраты на развитие всего проекта 
можно оценить до 1 млрд руб.

• Объединенная розничная сеть 
« Читай-город—Буквоед» по состоя-

нию на 17 февраля насчитывала 
632 книжных магазина. До конца 
г ода компания планирует открыть 
еще 60 новых объектов. В 2019 году 
ее оборот вырос на 15–16%, 
до 26  млрд руб., сообщали „Ъ“ 
в  компании.
Как сообщал „Ъ“ в понедельник, 

старейший российский сувенирный 
ритейлер «Красный куб», который 
некогда управлял 200 магазинами, 
напротив, планирует уходить с рын-
ка. «К сожалению, внешние обстоя-
тельства привели нас к тому, что мы 
вынуждены закрыть свою рознич-
ную сеть»,— говорится в обращении 
компании к своим партнерам, ко-
пия которого есть у „Ъ“. В «Красном 
кубе» позже заявили, что приорите-
том компании стало увеличение до-
ли онлайн-продаж, а эффективная 
часть корпоративной сети продол-
жает свою работу.

Как отмечает Михаил Иванцов, 
рынок сувениров в России и в мире 
до сих пор плохо структурирован. 
Консультант JosDeVries The Retail 
Company Ирина Болотова согласна, 
что формат в современном виде 
только начинает развиваться в Рос-
сии. По ее словам, заметными игро-
ками можно назвать Modi (основана 
бывшим совладельцем DIY-сетей OBI 
и «Старик Хоттабыч» Игорем Соси-
ным), а также азиатские сети Miniso 
и Mumuso. Каждые две недели в ма-
газинах Modi полностью меняется 

ассортимент, что стимулирует регу-
лярный приток потребителей, ука-
зывает госпожа Болотова. Кроме то-
го, добавляет эксперт, росту трафика 
способствует и невысокий средний 
чек. При этом конкуренция в этом 
сегменте может вскоре обостриться. 
Как напоминает Ирина Болотова, 
держатели франшизы Miniso плани-
ровали открыть в России до 500 мага-
зинов. Связаться с представителями 
Miniso, Mumuso и Modi не удалось.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров отмечает, 
что для повышения среднего чека и 
плотности продаж «Читай-город—
Буквоед» уже сильно расширил ас-
сортимент сопутствующих товаров в 
своих книжных магазинах и теперь 
решил выделить это направление в 
отдельный формат. Пока точки «Го-
голь-моголя» открываются в тех же 
торговых центрах, что и книжные 
магазины компании. Руководитель 
департамента торговой недвижимо-
сти Cushman & Wakefield Оксана Мо-
стяева указывает, что это позволяет 
«Читай-город—Буквоед» снижать за-
траты на логистику и управление 
разными сетями. Как отмечает Ири-
на Болотова, пока у «Гоголь-моголя» 
нет известного бренда и сложивше-
гося концепта, потому магазины се-
ти вряд ли могут выступать источни-
ком трафика.

Никита Щуренков,  
Валерия Лебедева

В сувениры вливают «Гоголь-моголь»
Книжные сети начинают развитие новых концепций

Пока мэрия не продает на рын-
ке излишки квартир. Но Мария Ли-
тинецкая не исключает, что в сред-
несрочной перспективе ситуация 
может поменяться: ранее невостре-
бованные лоты в домах, построен-
ных в рамках социальных про-
грамм, город продавал на публич-
ных торгах.

По данным ЦИАН, средняя заяв-
ленная стоимость жилья в постро-
енных городом домах составляет 
247,7 тыс. руб. за 1 кв. м. Но владель-
цы выставляют их на продажу по 
цене на 7,4% больше, чем на объек-
ты с аналогичными характеристи-
ками. Разница в цене со старым 
фондом составляет 22,5%. Директор 
департамента проектного консал-
тинга Est-a-Tet Роман Родионцев от-

мечает, что срок экспозиции в но-
вых домах в среднем на треть мень-
ше, чем на обычные лоты при адек-
ватном ценообразовании. Средняя 
запрашиваемая ставка аренды в но-
вых домах, по данным ЦИАН, со-
ставляет 54,4 тыс. руб. за двухком-
натную квартиру, что соответствует 
предложениям в соседних домах.

Директор департамента вторич-
ного рынка «Инком-Недвижимо-
сти» Михаил Куликов отмечает, что 
собственники активно продают жи-
лье и в старых домах, попавших в 
программу реновации: за 2019 год 
объем такого предложения вырос 
на 54%. По его оценкам, 60% сделок в 
домах, попавших в программу ре-
новации, заключаются с инвести-
ционными целями, остальные — 
для личного проживания. По оцен-
кам ЦИАН, в среднем недвижи-

мость в сносимых домах сейчас сто-
ит 190,2 тыс. руб. за 1 кв. м. За три го-
да этот показатель вырос на 26%. 
Хрущевки, не вошедшие в програм-
му реновации, за тот же период по-
дорожали на 17% (до 209,1 тыс. руб. 
за 1 кв. м). По мнению Михаила Ку-
ликова, 70% предложений в хрущев-
ках сейчас экспонируются по ры-
ночным ценам, в 10% случаев стои-
мость занижается для быстрой про-
дажи, в 20% — завышается.

Вложения в определенные под 
снос дома Михаил Куликов называет 
рискованными. В числе причин он 
указывает отсутствие полного поэ-
тапного плана расселения и низкое 
качество предоставляемой недвижи-
мости. По его наблюдениям, в хру-
щевки вкладываются в основном не-
профессиональные инвесторы.

Александра Мерцалова

Реновация на продажу

60 процентов
опрошенных в России 
беспокоит  
растущая  инфляция 
(данные HSBC)

Компания «Ферро-строй» акци-
онеров Evraz Александра Абра-
мова и Александра Фролова 
 выделит 3 га в новом проекте 
в Москве под программу рено-
вации. На участке девелопер 
планирует построить жилой 
квартал площадью около 
1 млн кв. м, из которых 
113 тыс. кв. м отдадут пересе-
ленцам. Это  будет крупней-
ший проект для компании.

Девелопер «Ферро-строй» поуча-
ствует в проекте реновации в Мо-
скве, следует из результатов заседа-
ния градостроительно-земельной 
комиссии (ГЗК). Компания в 2019 
году приобрела участок на Очаков-
ском шоссе на западе Москвы, где 
планирует возвести жилой квартал 
общей площадью около 1 млн кв. м. 
Как сообщили „Ъ“ в Москомстрой-
инвесте, в конце 2019 года ГЗК одо-
брила проект планировки террито-
рии общей площадью 34,4 га 
на Очаковском шоссе, владения 3 и 
5. На этом участке застройщик от-
даст 3 га под жилищное строитель-
ство в рамках программы ренова-

ции: там появится 120 тыс. кв. м не-
движимости, в том числе 113,6 тыс 
кв. м жилья. Кроме того, ГЗК одо-
брила строительство на Очаков-
ском шоссе гостиницы и социаль-
ной инфраструктуры — детского 
сада на 500 мест и школы на 1,1 тыс. 
мест. В «Ферро-строй» на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

Среди уже построенных проек-
тов «Ферро-строй» — жилой ком-
плекс «Примавера» в Симферополь-
ском проезде и бизнес-центр Pallau 
RB на Рублево-Успенском шоссе. 
Кроме того, совместно с Aeon Cor-
poration Романа Троценко компа-
ния планирует реализовать квартал 
«Ривер парк» площадью 600 тыс. 
кв. м в Нагатинском Затоне на юге 
Москвы. Ранее владельцы «Ферро-
строй» акционеры Evraz Александр 
Абрамов и Александр Фролов через 
компанию Invest AG также владели 
5% акций в девелоперской группе 
«Самолет», но в сентябре 2019 года 
Invest AG продала эту долю.

Председатель совета директоров 
компании «Бест-Новострой» Ирина 
Доброхотова отмечает, что сейчас в 

выдаваемой разрешительной доку-
ментации застройщиком домов на 
стартовых площадках выступает 
Московский фонд реновации жи-
лой застройки. То есть официально 
о привлечении к строительству 
коммерческих компаний не сооб-
щается. Но, по информации из от-
крытых источников, среди за-
стройщиков—участников про-
граммы реновации рыночных ком-
паний много. Среди них «Управле-
ние гражданского строительства», 
«Крост», ФСК, группа ЛСР, «Интеко» 
и ГВСУ «Центр», перечисляет госпо-
жа Доброхотова. В «Бест-Ново-
строй» добавляют, что пока кварти-
ры в таких домах не продаются, а 
все объемы реализуются только 
под расселение жителей.

Главными партнерами мэрии в 
программе реновации выступают 
Capital Group, ПИК и MR Group. В 
обмен на участие в программе ре-
новации девелоперы, как правило, 
получают возможность упрощенно 
согласовать новый проект или уве-
личить плотность застройки.

Елизавета Макарова

«Ферро-строй»  
расселит москвичей
Девелопер отдаст городу часть площадей в новом проекте
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В Галерее искусства стран Европы и Америки XIX–XX веков  
открылась выставка, рассказывающая  
о многовековой истории искусства татуировки

70‑летний юбилей Берлинале 
пришелся на переломный мо‑
мент. На фестивале сменил‑
ся директор, а вместе с ним — 
 концепция отбора. Новый 
век тор направлен от мейнстри‑
ма к экстриму: меньше Голли‑
вуда, мень ше звезд, больше 
 экстравагантного и экспери‑
ментального кино.

Конечно, новый куратор Карло 
Шатриан понимал, что нельзя сов-
сем «обеззвездить» главный конкурс, 
и включил в него даже такой архаич-
ный по эстетике фильм, как «Неиз-
бранные дороги» Салли Поттер с Ха-
вьером Бардемом и Эль Фэннинг. За-
то было на порядок меньше «типич-
но берлинских» картин, где полити-
ческая корректность превалирует 
над художественным качеством.

Этим перемены не ограничились. 
На Берлинале появился второй кон-
курс под названием «Столкновения»: 
в нем собрались совсем уж нефор-
матные фильмы. Главный приз этой 
программы присужден этнографиче-
ской фреске «Труды и дни Таёко Си-
одзири в бассейне Сиотани» (режис-
серы С. В. Уинтер и Андерс Эдстрем), 
которая длится без трех минут во-
семь часов. Награда за режиссуру до-
сталась картине «Мальмкрог» румы-
на Кристи Пую, тоже изрядно длин-
ной и целиком построенной на фи-
лософских диспутах конца XIX века 
(первоисточником послужили «Три 
разговора о войне, прогрессе и конце 
всемирной истории» Владимира Со-
ловьева). В этом же конкурсе участво-
вала «Гунда» Виктора Косаковского — 
выдающийся образец документаль-
ной публицистики, полностью уто-
пленной в поэтическом гиперреа-
лизме. Учитывая, что остались и тра-
диционные для Берлинале «парал-
лельные программы», такие как «Па-
норама» и «Форум», выбор фильмов 
оказался огромным. Как и в преж-
ние годы, билеты практически на все 
премьеры мгновенно раскупались, 
а фанаты занимали очередь с вечера, 
чтобы утром быть первыми у кассы.

Перезагрузка встряхнула Берли-
нале, застоявшийся за двадцать лет 
правления прежнего директора Ди-
тера Косслика. Сюда попало гораздо 
больше, чем бывало раньше, ради-
кальных картин. Это помимо «Дней» 
Цай Минляна прежде всего «Ната-
ша» — фрагмент проекта «Дау» Ан-
дрея Хржановского. Дополнени-
ем к нему послужила представлен-
ная вне конкурса другая, финальная 
часть эпохального эпоса — «Дау. Де-

генерация». Эти показы обозначи-
ли новую эру отношений между рос-
сийским кино и фестивалем или, 
возможно даже, всем международ-
ным фестивальным движением.

Для Берлинале Россия, а прежде 
СССР играли роль чуть ли не самой 
приоритетной территории при от-
боре. При этом считалось, что если 
фильм выбран на фестиваль, он дей-
ствительно представляет нашу стра-

ну ее высшими кинематографиче-
скими достижениями. Хотя некото-
рые (как фильмы Андрея Тарковско-
го или, позднее, Андрея Звягинцева) 
совсем не были любимы отечествен-
ными чиновниками от культуры. Те-
перь мы перешли на новую стадию: 
Россия так или иначе ассоциирует-
ся с фильмами, либо снятыми за ру-
бежом, либо не имеющими отноше-
ния к российской системе госфинан-
сирования.

Едва ли не единственное исклю-
чение — «Город уснул» Марии Игна-
тенко, развернутая метафора стра-
ны, погруженной в летаргический 
сон. Этот фильм все же получил фи-
нансовую господдержку — в отли-
чие от «Котлована» Андрея Грязе-
ва. Тоже показанный на Берлинале, 
он смонтирован из ютьюбовских ро-
ликов, авторы которых обращают-
ся к президенту страны с просьба-

ми, мольбами, проклятиями. Из де-
сятков, если не сотен этих обраще-
ний — с надрывом, матом, отчаяни-
ем — складывается картина тоталь-
ного неблагополучия, а предваря-
ющие их фрагменты телехроники 
объединены образом «котлована», 
который засасывает и хоронит че-
ловеческие судьбы, надежды, меч-
ты. Еще одна лента, документальная 
«Добро пожаловать в Чечню», сня-
та оскаровским номинантом аме-
риканцем Дэвидом Франсом и рос-
сийским оператором Аскольдом Ку-
ровым. Этот душераздирющий ре-
портаж о том, как активисты выво-
зили жертв объявленной в респу-
блике большой охоты на геев, полу-
чил три награды программы «Пано-
рама», включая приз публики.

Берлинале-2020 манифестировал 
появление на международной арене 
российского «партизанского», а так-
же эмигрантского кино. К последне-
му можно отнести и «Уроки фарси» 
Вадима Перельмана, где сюжет хо-
локоста, хоть и не имеющий прямо-
го отношения к России, разработан 
кинодраматургом Ильей Цофиным, 
а почти все ключевые участники это-
го проекта, за исключением актеров, 
родом из бывшего Союза.

И все же наиболее знаковым со-
бытием фестиваля — и в смысле его 
отношений с Россией тоже — стал 
«Дау», расколовший киносообщест-
во, и не только российское, на два 
непримиримых лагеря. Из одного — 
от группы журналистов из России — 
пришло письмо протеста в дирек-
цию фестиваля: это тоже новая фор-
ма отношений. Один из поставлен-
ных в письме вопросов заключался 
в том, мог бы такой фильм, пропи-
танный трансгрессией, быть пред-
ставлен на Берлинале, если бы был 
снят подобным методом в «первом 
мире» — Западной Европе или США. 
Дирекция фестиваля не снизош-
ла до ответа, но он и так очевиден. 
Мог бы, если бы такой фильм суще-
ствовал. Но то, что он снят,— это ре-
зультат уникального положения Рос-
сии не только в мировом простран-
стве, но и во времени. Результат того, 
что страна на два десятилетия выр-
валась из-под пяты партийно-совет-
ской цензуры и еще не успела уго-
дить под другую — цензуру полит-
корректности. Сегодня над ней на-
висли и одна, и другая опасность. 
Проект «Дау», начатый еще 12 лет на-
зад,— исторический слепок этого пе-
реходного времени.

От мейнстрима к экстримуКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

В Театре на Таганке вышел  спектакль 
по пьесе Мольера,  которую в легендар‑
ные годы «Таганки» ставил Юрий Люби‑
мов. Теперь в стенах «Таганки» другой 
театр, но с тем же именем представил 
свою версию. «Тартюфа» нашего вре‑
мени посмотрела Алла Шендерова.

 Похоже, Любимов зарядил «Та-
ганку» на пару десятилетий вперед. Иначе 
не объяснить, почему театр, давно существу-
ющий без худрука и почти полностью сме-
нивший труппу, мало что жив — временами 
выпускает премьеры, которые сразу стано-
вятся хитами.

Главный козырь этого «Тартюфа» — то, что 
в нашем театре все еще в дефиците: форма. 
Художник Галя Солодовникова придумала 
простое и изысканное решение — выстро-
ила на сцене белый павильон. Он сужает-
ся к глубине, в центре его задней стенки — 
дверца. По бокам авансцены, уже за преде-
лами короба, сидят музыканты. В прологе 
белые стены залиты густым синим светом. 
Слуга Арлекин (у Мольера — служанка Фли-
пота) раскланивается залу: персонаж Павла 
Бессонова позаимствован из легендарного 
спектакля Джорджо Стрелера «Арлекин, или 
Слуга двух господ», но вместо сноровки наде-
лен комичной неловкостью.

В глубине короба распахивается дверь, 
в которую пытаются протиснуться все персо-
нажи разом — этакая семейка Аддамс. Их си-
луэты оттенены густым, как краска, серым 
фоном. Он отменно подсвечен (художник 
по свету — Сергей Васильев) и тонко подзву-
чен (композитор Луи Лебе стилизует бароч-
ную музыку, микшируя с новой). Зрители 
ахают от восторга.

Выстроившись вдоль рампы, семейка 
Аддамс — нет-нет, конечно, семейка Орго-
на, чьи стильные костюмы и белый грим 
намекают на комедию дель арте и вам-
пирский сериал одновременно, распевает 
 что-то из самоучителя французского. Ста-
рательно, но с жутким акцентом. Тут вооб-
ще играют акцентами, и все пытаются грас-
сировать.

Вездесущая Дорина (Евгения Романова) 
ловко движется, несмотря на пышный тур-
нюр. В какой-то момент текст в ее исполне-
нии превращается в лихой рэп, потом в та-
нец а-ля Майкл Джексон. Слова «слухи» 
и «мухи» она произносит через «ю», отчего 
выходит не французский акцент, а говор уро-
женки солнечных республик СНГ, приехав-
шей к Оргону на заработки.

Согнутая пополам, снабженная двумя 
клюками госпожа Пернель (остроумная Над-
ежда Флерова) произносит «стол-по-вторе-
ние». Клеант же (Артем Болотовский), раньше 
других смекнувший опасность Тартюфа, раз-
ражается длинным монологом (тут приходит-
ся признать, что оригинальный текст Моль-
ера в переводе Михаила Донского архаично 
многословен). От волнения Клеант вдруг сби-
вается с французского акцента на немецкий, 
речь превращается в выступление на митин-
ге. «Гип-гип ура…» — скандирует он. Зал хло-
пает. «Зиг хайль!» — зал притихает.

Чистая речь достается лишь Мариа-
не (Полина Куценко), похожей на огром-
ную механическую куклу в розовом пла-
тье. Но у нее проблема посерьезнее: похо-
же, у девушки алекситимия — эмоциональ-

ный дальтонизм, столь частая сегодня бо-
лезнь. Оргону, сватающему ее за ненавист-
ного Тартюфа, она отвечает звонким ра-
достным голосом на все готовой пионерки. 
Дорина должна разъяснить ей, что ей надо 
чувствовать, и только тогда Мариана нач-
нет бунтовать.

В общем, история узнаваема: близкие ра-
зобщены и никого, кроме себя, не слышат. 
Зато уж Тартюфа («брусникинец» Роман Ко-
лотухин) замечают сразу. Его с ходу прини-
мает и зал: в красном дыму на сцене появля-
ется голый рокер с крестом на шее и электро-
гитарой на чреслах. Первым делом он идет 
обольщать не Оргона, а зрителей и, конечно, 

пользуется успехом. Как и любое зло в стиль-
ной соблазнительной упаковке.

Оттого и рушится дом Оргона. Рушится 
на глазах: в потолке угадываются трещины, 
бумажные стенки становятся все более тонки-
ми, и в какой-то момент Оргон (Василий Ури-
евский) выкидывает надоевшего ему уваль-
ня Дамиса (Павел Комаров), просто швырнув 
об стену — в ней образуется черная дыра, ку-
да потом с акробатической ловкостью и смач-
ным визгом вылетит Эльмира (Дарья Авра-
тинская). Но Тартюф, повозившись в черноте, 
вытащит ее и завалит на стол.

Юрий Муравицкий дает публике то, чего 
ей в театре так не хватает: яркую, острую, иног-
да на грани фола, форму (чего стоит сцена, ког-
да легко одетые ангелы коронуют Тартюфа, 
вступающего во владение домом, а музыкан-
ты зловеще камлают: «Тартуф-сатанум…»), да-
рит радость прямого общения с персонажами, 
то и дело отправляя актеров в зал, и в меру на-
гружает текст культурными отсылами. Не сра-
зу понимаешь, что косноязыкая речь взамен 
классической французской читки и нелепые 

лацци дурака-арлекина — прием, а не недо-
работка. Потому что этот стильный и доволь-
но сложно устроенный спектакль рассказы-
вает о примитивных существах (что, кстати, 
сближает его с новой мхатовской «Чайкой» Ос-
караса Коршуноваса) и подначивает публику 
на столь же примитивные реакции.

Когда зрители вдоволь насмеются и «на-
фоткаются», а в антракте «запостят видоси-
ки» в соцсетях, режиссер обрушит на них 
финал, в котором справедливый монарх, ре-
шив расправиться с пройдохой Тартюфом, 
заодно зачистит и дом Оргона со всеми домо-
чадцами. Нашего времени случай. Выживут 
только спецназовцы.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Мольером об стену
«Lё Тартюф» Юрия Муравицкого в Театре на Таганке

В Московском театре мюзикла 5 мар‑
та пройдет мировая премьера мю‑
зикла «ПраймТайм». В его основе — 
история о девушке, которая приехала 
в  Москву из провинции, чтобы  принять 
участие в телевизионном шоу талан‑
тов и  одновременно в престижном рэп‑
баттле. О спектак ле, который по идее 
художест венного руководителя Мо‑
сковского театра мюзикла Михаила 
Швыдкого ставят режиссеры Себастьян 
Солдевилья и Марина Швыдкая,  Борису 
Барабанову рассказал автор  музыки 
Максим Лепаж.

— На репетиции у меня сразу возник во-
прос: где же музыканты?
— Они спрятаны под сценой. Зрителям бу-
дет видна только голова дирижера.
— Идея ненова. В отличие от сюжета ва-
шего мюзикла. Это ведь не франшиза, 
он создавался для русского театра?
— Да. Меня позвал в этот проект Себастьян 
Солдевилья, режиссер постановки. Мы ра-
ботали вместе над спектаклем для Cirque 
Du Soleil в Монреале, и он рассказал мне 
об идее мюзикла «ПраймТайм». Идея меня 
заинтриговала, однако он сказал, что рус-
ским продюсерам нужен русский компози-
тор. Так что мне нужно было отправить в Рос-
сию наброски музыкальных тем, чтобы до-
казать, что я справлюсь. Я был полон энту-
зиазма, потому что русская музыка во мно-
гом сформировала меня как композитора. 
В детстве, когда я учился играть на фортепи-

ано, мне было необходимо исполнять много 
музыки из бродвейских мюзиклов. Но ког-
да я услышал «Картинки с выставки» Мусорг-
ского, это перевернуло мое сознание. Я уви-
дел, как музыка может включать воображе-
ние. Я обожал Прокофьева и засыпал с пар-
титурой «Весны священной» Стравинско-
го под подушкой, я знал ее наизусть. Когда 
я учился в университете, в музыкальных 
конкурсах всегда побеждали русские студен-
ты, у нас не было шансов. Приехав в Москву, 
я еще раз убедился в том, что уровень ваших 
музыкантов очень высок.
— Кроме классической музыки, о кото-
рой вы говорите, есть и современные 
российские хиты, которые неплохо при-
нимают за рубежом.
— В музыке русских композиторов-клас-
сиков есть очень сильные гармонии, даже 
в гимне России есть гармонии, которые про-
изводят на меня впечатление. Последние 
два года я переслушал много популярной му-
зыки из России. Сейчас это просто: открыва-
ешь в Spotify плей-лист «Русские хиты» и слу-
шаешь. К сожалению, я не помню имен арти-
стов, которые на меня произвели впечатле-
ние… «Натали, Натали…» Что это?
— Григорий Лепс?
— Нет, это какие-то рэперы… Gribs…
— «Грибы»?
— Кажется, да. Еще мне понравились Элд-
жей и Мияги.
— Вы видите в их музыке нечто русское?
— Да, и это не только язык. Думаю, на каком-
то гармоническом уровне у них есть связь 
с русской классикой… В общем, еще до на-
шего разговора с Себастьяном у него с Мари-

ной Швыдкой уже была оформленная идея 
этого мюзикла. И когда они одобрили демо-
записи, которые я прислал, я начал писать 
музыку. Текст еще не был готов, но я пример-
но представлял себе содержание сцен и на-
чал, кажется, со сцены на съемочной пло-
щадке телешоу. По мере того как появлялись 
мелодии, Алексей Кортнев писал на них тек-
сты. У нас получилась история, понятная ве-
зде, не только в России. Во всем мире под-
ростки считают участие в шоу талантов луч-
шим способом прославиться. Галина Без-
рук, исполнительница главной роли в на-
шем мюзикле, участвовала в украинской 
версии шоу «Голос» и знает материал не по-
наслышке.
— На таких шоу, как «Голос», звучит му-
зыка разных эпох, от эстрадной класси-
ки до хип-хопа.
— То же и у нас. Рэп, джаз, сентиментальные 
баллады. Только все это наш оригинальный 
материал, а не кавер-версии.

— Каждый композитор мечтает, чтобы 
тема из его мюзикла стала хитом, зажи-
ла своей жизнью. У вас есть перспектив-
ные в этом отношении мелодии?
— Для меня главным было желание сделать 
хорошее шоу, а не написать песню. Мы рас-
сказываем историю через драматургиче-
ски оформленные сцены, и я пишу для них 
музыку. Вот смотрите, я очень люблю «Кни-
гу мормона» (сатирический мюзикл созда-
телей «Южного парка» Трея Паркера и Мэт-
та Стоуна о миссионерах-мормонах, пропо-
ведующих в Уганде.— „Ъ“). Сила этого мюзи-
кла не в музыке, она не в моем вкусе. Там по-
настоящему мощная история, от которой не-
возможно оторваться.
— Вы с Себастьяном Солдевильей при-
ехали из Квебека — региона с выдаю-
щейся музыкальной традицией. Когда-
то я спрашивал автора «Notre-Dame de Pa-
ris» Люка Пламондона, откуда в Монреа-
ле берутся такие сильные музыканты, 
от Леонарда Коэна до Arcade Fire, и он от-
ветил, что причина — в необходимости 
постоянного сопротивления остальному 
миру. Она держит в тонусе.
— Кроме того, квебекское произношение 
очень хорошо развивает голосовые связ-
ки. Да, непросто сохранить собственный го-
лос во франкофонном регионе в окружении 
350 млн англоговорящих жителей Канады 
и США. При этом культура Квебека принци-
пиально отличается от французской. Жизнь 
в Монреале заставляет артиста находить об-
щий язык с англоговорящей и франкоговоря-
щей публикой, с туристами, которые приез-
жают со всего мира. Все это хороший вызов.

ПРЕМЬЕРА МЮЗИКЛ

«Даже в гимне России  
есть гармонии, которые 
производят на меня 
впечатление»
Композитор Максим Лепаж о спектакле 
«ПраймТайм» и русской музыке

В ярком сложно устроенном 
 спектакле форма не уступает 
 содержанию  ФОТО АЛИСЫ СКАЛЬСКОЙ

«Семейка Аддамс», вернее, семейка Оргона, 
чьи стильные костюмы и белый грим  
намекают на комедию дель арте и вампирский 
сериал  одновременно, распевает что-то  
из самоучителя французского

Когда я услышал «Картинки с выставки»  
Мусоргского, это перевернуло мое сознание. 
Я обожал Прокофьева и засыпал с партитурой 
«Весны священной» Стравинского под подушкой
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Берлинале-2020 манифестировал 
 появление на международной арене 
российского «партизанского»,  
а также эмигрантского кино
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Сегодня в 1/4 финала Кубка России  
«Спартак» встречается с ЦСКА
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Немецкая точность
Леон Драйзайтль приблизился к бомбардирскому титулу
Героем очередного дня 
в чемпионате НХЛ оказал-
ся хоккеист, неожиданно 
претендующий и на звание 
главного героя всего сезо-
на. Немецкий форвард «Эд-
монтон Ойлерс» Леон Драй-
зайтль, забив четыре гола 
и набрав пять очков в мат-
че против «Нэшвилл Преда-
торс», укрепил свое лидер-
ство в бомбардирской гонке 
и даже включился в борьбу 
в гонке снайперской.

лядя на счет в матче, в кото-
ром «Эдмонтон» разгромил — 
8:3 — «Нэшвилл», можно, раз-
умеется, подумать, что борь-
бы в нем вообще не было. На 
самом деле все не совсем так. 
После двух периодов счет был 
равным — 3:3, а эту огромную 
разницу канадский клуб сде-
лал за стартовую половину за-
ключительной двадцатими-
нутки, забросив пять шайб 
подряд. Три из них оказались 
на счету Леона Драйзайтля. 
А еще он забил в первом пе-
риоде. А еще к покеру доба-
вил результативную переда-
чу… Пять очков в матче было 
и у партнера Драйзайтля Кон-
нора Макдэвида. Но в активе 
Макдэвида лишь один гол. По-
кер смотрится, конечно, гора-
здо красивее.

Пять очков, четыре гола — 
это очень неординарное до-
стижение. В событие масшта-
ба колоссального оно не прев-
ратилось исключительно по-
тому, что Леон Драйзайтль 
уже приучил к тому, что мо-
жет играть сверхрезультатив-
но. Сенсацией он успел стать 
до своего свежего подвига.

Германия, страна не то что-
бы совсем на хоккейной обо-
чине, но и точно неровня хок-
кейным фронтменам, еще, ви-
димо, не рождала настолько 
талантливого игрока. Выбран-
ный «Эдмонтоном» на драф-
те 2014 года под третьим но-
мером Драйзайтль к своим 24 
годам заработал репутацию 
чрезвычайно продуктивного 

и чрезвычайно многозадачно-
го — может играть как в цен-
тре, так и на краю, может по-
мочь в защите — форварда. 

Но этот сезон, кажется, вывел 
его на новый уровень с точки 
зрения восприятия публикой, 
экспертами.

До него Леона Драйзайт-
ля обычно позиционировали 
прежде всего как помощни-
ка главной звезды «Эдмонто-

на» и всего канадского хоккея 
безумно одаренного Коннора 
Макдэвида: идет у Макдэвида 
игра — значит, идет и у Драй-
зайтля. Сейчас от такого упро-
щения нужно отказаться.

Во-первых, со старта сезона 
немец набирал очки пример-
но в том же темпе, что и Макдэ-
вид. Во-вторых, в феврале был 
отрезок, совсем уж наглядно 
доказавший право Драйзайт-
ля выбросить на помойку яр-
лык «оруженосца». На излете 
зимы Макдэвид на две недели 
выбыл из-за травмы. И ничего 
страшного с «Эдмонтоном», за-
нимающим в данный момент 
второе место в Тихоокеанском 
дивизионе и рвущимся в play-
off, куда год назад он не попал, 
на этом отрезке не случилось. 
Из шести матчей он выиграл 
три — во многом благодаря 
Драйзайтлю, набравшему в 
общей сложности дюжину оч-
ков. Без Макдэвида он был не 
менее ярок, чем с ним.

В бомбардирской гонке не-
мец после матча с «Нэшвил-
лом» лидирует более чем уве-
ренно. У него 107 очков, у став-
шего его ближайшим пресле-
дователем Макдэвида — 94. От-
рыв, учитывая, что в регуляр-
ном чемпионате клубу оста-
лось сыграть 16 встреч,— ог-
ромный. Интереснее даже по-
ставить не на то, выиграет ли 
Драйзайтль эту гонку, а на его 
итоговую сумму. Сохранив 
ритм, он наберет в регулярке 
133 очка. И это больше прош-
логоднего результата россия-
нина Никиты Кучерова — 128 
баллов, рекордного в текущем 
столетии.

Еще любопытно будет по-
смотреть, каким финиширу-
ет Драйзайтль в гонке снай-
перской. В ней он недавно, 
казалось, ни на что серьез-
ное не претендовал. Теперь 
же на счету немца 43 гола, а 
его отставание от тройки ли-
деров — Давида Пастрняка 
из «Бостон Брюинс», Алексан-
дра Овечкина из «Вашингтон 
Кэпиталс» и Остона Мэтьюза 
из «Торонто Мейпл Лифс» — 
невелико. У Пастрняка — 47 
шайб, у Овечкина с Мэтью-
зом — по 45.

Алексей Доспехов

Набрав пять очков в матче против «Нэшвилл Предаторс», форвард «Эдмонтона»  
Леон Драйзайтль укрепил свое лидерство в бомбардирской гонке

ОЛИМПИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

Болельщикам могут прописать домашний режим
Олимпиаде-2020 грозят отмена, перенос или пустые трибуны

Распространение коронави-
руса по миру, уже приведшее 
к отмене множества соревно-
ваний, ставит под угрозу про-
ведение Олимпиады-2020 в То-
кио, открытие которой намечено 
на 24 июля. Официальная по-
зиция сторон, ответственных 
за проведение крупнейшего на 
планете форума, сводится к то-
му, что поводов для паники нет. 
Однако, как утверждает Daily 
Mail, вопрос о будущем Олим-
пиады уже поднимался в ходе 
переговоров представителей 
Международного олимпийско-
го комитета (МОК), Всемирной 
организации здравоохранения 
(ВОЗ) и международных спор-
тивных федераций. Не исключи-
ла возможности сдвига сроков 
проведения турнира и министр 
Японии по делам Олимпиады 
Сэйко Хасимото. ВОЗ, мнение 
которой в данном случае пред-
ставляется ключевым, что вче-
ра подтвердил исполком МОК, 
пока воздерживается от реко-
мендаций. Но в качестве резерв-
ного варианта рассматривает-
ся возможность проведения Игр 
без зрителей.

пидемия коронавируса уже 
нанесла значительный ущерб спор-
тивным соревнованиям. В основном 
отмены и переносы турниров отме-
чались в Китае и странах, с ним со-
седствующих. До сих пор наиболее 
значимой жертвой пандемии счи-
тался Гран-при Китая чемпионата 
мира «Формулы-1». Но не исключе-
но, что коронавирус нанесет удар в 
самое сердце мирового спорта.

Как сообщает британское изда-
ние Daily Mail со ссылкой на собст-
венные источники, в ходе телефон-
ной конференции с участием пред-
ставителей МОК, ВОЗ и междуна-
родных спортивных федераций 

был поднят вопрос о будущем лет-
ней Олимпиады-2020 в Токио. Ее от-
крытие запланировано на 24 июля. 
Представители ряда международ-
ных федераций интересовались, рас-
сматривается ли выдача рекоменда-
ции о проведении Игр без зрителей. 
Также был поднят вопрос о том, сни-
зит ли закрытие спортивных меро-
приятий для зрителей скорость рас-
пространения вируса. Ответ ВОЗ, 
по версии Daily Mail, «был уклончи-
вым». Что касается МОК, то организа-
ция по-прежнему настаивает на том, 
что Игры пройдут по плану.

Отметим, что вчера началось за-
седание исполкома МОК, ключевым 
вопросом повестки дня которого ста-
ло как раз обсуждение ситуации с 
коронавирусом. Впрочем, никакой 
конкретики в ситуацию исполком 
не внес. В заявлении МОК говорится 
лишь, что он «продолжит следовать 
рекомендациям ВОЗ как ключевого 
агентства ООН по данному вопросу».

Однако японские власти все 
же не исключают вариант перено-

са сроков проведения Олимпиа-
ды. Так, министр Японии по делам 
Олимпиады Сэйко Хасимото, отве-
чая на запрос верхней палаты пар-
ламента страны, отметила, что кон-
тракт с МОК гласит, что Токио дол-
жен провести Игры в 2020 году. По 
ее мнению, это позволяет интер-
претировать соглашение так, что 
Токио не обязан начинать турнир 
24 июля, а может сделать это в лю-
бое время в 2020 году. Но у МОК, ве-
роятно, иной взгляд на этот вопрос.

Распространение коронавиру-
са по миру пока остановить не уда-
ется. Но применительно к Японии 
ситуация на данный момент не вы-
глядит как катастрофическая. Фор-
мально в стране зарегистрирова-
но более 900 случаев заражения. 
Но около 700 из них приходится 
на пассажиров лайнера Diamond 
Princess, прибывшего в Иокогаму 
(они были изолированы, а затем по 
необходимости отправлены в со-
ответствующие лечебные заведе-
ния). На середину февраля, когда 

корабль прибыл в Японию, и при-
ходится начало вспышки эпидемии 
в Японии. Однако без учета пасса-
жиров Diamond Princess за послед-
ние десять дней, согласно данным 
агентства Kyodo, в среднем в день 
выявляется не более 12 новых слу-
чаев заражения коронавирусом.

Тем не менее власти Японии 
остро реагируют на происходящее. 
В стране до середины марта закрыты 
школы. Что касается спорта, то, со-
гласно предписанию властей, пред-
сезонные матчи бейсбольного чем-
пионата, футбольной J-League и да-
же турниры борцов сумо проводятся 
без зрителей. В Саппоро, где должен 
пройти олимпийский марафон, объ-
явлено чрезвычайное положение. 
Но на данный момент никто не возь-
мется сказать, помогут ли принимае-
мые меры взять ситуацию под контр-
оль к старту Олимпиады.

В связи с этим неудивительно, 
что прорабатываются, пусть пока и 
не официально, варианты выхода из 
ситуации. Их на самом деле не так 
уж и много. В конце февраля старей-
ший из членов МОК Дик Паунд в ин-
тервью агентству AP уже описывал 
их. По его словам, МОК может ждать 
еще пару месяцев в надежде на то, 
что ситуация с коронавирусом сама 
по себе разрешится. Но потом нуж-
но будет принимать решение. «Если 
окажется, что продолжать нельзя, 
встанет вопрос об отмене Игр»,— 
сказал Дик Паунд, скептически от-
несшийся к идее переноса Олимпи-
ады в другую страну. Это, по его мне-
нию, практически невозможно реа-
лизовать в столь сжатые сроки.

Дик Паунд, рассуждая о сложно-
стях, связанных с отменой или пере-
носом Олимпиады, говорил и о том, 
что МОК нужно следовать принятым 
обязательствам, чтобы удовлетворить 
интересы спонсоров и партнеров, в 
частности, телекомпаний, купивших 
права на трансляцию Игр. Отметим, 
что в текущем четырехлетнем олим-
пийском цикле МОК планирует зара-

ботать около $6 млрд, почти три чет-
верти от этой суммы он получает от 
продажи прав на телетрансляции.

Однако проведение Олимпиады 
без допуска зрителей на стадионы, 
если уж эпидемиологическая ситу-
ация не выправится, представляет-

ся не лучшим, но приемлемым вари-
антом. Ведь он позволит МОК фор-
мально соблюсти все обязательства, 
не возлагая при этом на себя ответст-
венность за риски распространения 
эпидемии.

Александр Петров

ФУТБОЛ

Сборная России 
сыграет 
на повышение
Ее соперниками в группе Лиги 
наций будут сербы, турки и венгры

Сборной России не очень повезло с жеребьевкой второго 
турнира Лиги наций Союза европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA). В группе ей придется иметь дело с тремя доволь-
но крепкими, хотя и не слишком успешными с точки зрения ре-
зультатов командами — сербской, турецкой и венгерской.

остоявшаяся 3 марта жеребьевка определила состав групп 
второй в истории Лиги наций. Этот турнир, фактически заменяю-
щий товарищеские матчи, UEFA запустил в 2018 году, вскоре после 
завершения чемпионата мира в России. В первом розыгрыше сбор-
ная России, попавшая в ту нишу, что сразу за элитной, была очень 
близка к тому, чтобы получить повышение в классе. Но в соперниче-
стве со шведами и турками заняла все-таки не необходимое для не-
го первое место, а второе. Шведская команда обошла россиян на то-
ненького — не по очкам, а по дополнительным показателям.

Этот розыгрыш был «привязан» к отбору на чемпионат Европы 
2020 года. Тот, который стартует в сентябре, уже после европейско-
го первенства, встроен в отбор на чемпионат мира 2022 года. Прав-
да, не слишком жестко. Возможность продолжить квалификацию на 
главный футбольный турнир получат лишь две сборные из участни-
ков Лиги наций — победители групп с лучшими показателями из 
числа тех, кто провалил «классический» отбор.

Сборная России, цель которой — это по-прежнему прорыв в элит-
ную нишу, в своей нынешней попала в группу 3 вместе с сербской, 
турецкой и венгерской командами. Это не очень удачная жеребьев-
ка. Россияне были «посеяны» в первой «корзине». А в «корзинах» по-
ниже было множество вариантов поприятнее выпавших ей. Все рос-
сийские соперники — крепкие сборные с неплохим бэкграундом. 
Сербы вообще обладают большой группой футболистов, которые вы-
ступают за «большие» клубы из «больших» чемпионатов и которых 
можно отнести к звездам континентального футбола,— такими как 
Александар Коларов из «Ромы», Душан Тадич из «Аякса» или Сергей 
Милинкович-Савич из «Лацио».

При этом про каждого из российских оппонентов нужно знать, 
что именно в последнее время он не поражал стабильностью и вы-
сокими спортивными результатами. В этом смысле сборная России 
— четвертьфиналист домашнего чемпионата мира, затем уверен-
но, задолго до финиша отборочного турнира, квалифицировавша-
яся на чемпионат Европы,— даже как-то чересчур явно выделяется.

Сербов колбасило в европейском отборе, после поражения — 0:5 
— от украинцев они поменяли тренера — Младена Крстаича на Лю-
бишу Тумбаковича, но заскочить в топ-двойку так и не сумели, и те-
перь будут пытаться просочиться на турнир через play-off Лиги наций. 
Венгров колбасило постоянно после удачного — с выходом в кубко-
вую стадию, с ничьей против будущего триумфатора, португальцев,— 
континентального первенства 2016 года. Они умудрялись проигры-
вать «карликам» — андоррцам, люксембуржцам. И для них европей-
ский отбор нельзя считать уже свершившейся катастрофой лишь по-
тому, что остался «запасной вход» — в виде play-off Лиги наций.

На исключение тянут разве что турки. Они пропустили чемпи-
онат мира 2018 года, а в Лиге наций не смотрелись ровней россия-
нам. Зато помолодевшая турецкая команда здорово сыграла в основ-
ном отборочном турнире к чемпионату Европы. В его рамках она 
взяла четыре очка из шести у чемпионов мира французов и фини-
шировала в группе вслед за ними.

Алексей Доспехов
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Эпидемия коронавируса, расширяющаяся с каждым днем, уже ударила по множеству видов 
спорта, прежде всего в Азии. Отменены матчи всех лиг чемпионата Китая по футболу. 
Матч отборочного турнира чемпионата мира 2022 года Китай—Мальдивы перенесен в Таи-
ланд и пройдет за закрытыми дверями. Отложен старт Профессиональной футбольной лиги 
Кореи. Перенесены на середину марта матчи футбольной японской J-лиги. Трещит по швам 
календарь Азиатской лиги чемпионов. Пять матчей последнего тура итальянской лиги А, 
включая встречу «Ювентуса» с «Интером», перенесены на 13 мая, а финал Кубка Италии, 
который должен был состояться в этот день, теперь запланирован на 20 мая. Без зрителей 
прошли на прошлой неделе встреча 1/16 финала Лиги Европы миланского «Интера» с бол-
гарским «Лудогорцем» и последние матчи Швейцарской футбольной лиги.

Напомним, что в Цюрихе и Лозанне 8–24 мая должен состояться чемпионат мира 
по хоккею. Тем временем в Швейцарии минимум до 15 марта отменены матчи нацио-
нального чемпионата.

В теннисе мужская сборная Китая по теннису отказалась от участия в выездном матче 
1-й Мировой группы Кубка Дэвиса против Румынии, который по расписанию должен был 
состояться в городе Пьятра-Нямц, и ей было засчитано поражение.

С 13–15 марта в Нанкине не состоится чемпионат мира по легкой атлетике в закрытых 
помещениях, перенесенный на 2021 год. Отменены и перенесены несколько крупных мара-
фонов и полумарафонов.

В «Формуле-1» на неизвестный срок отложен шанхайский этап «Гран-при Китая», 
планировавшийся 19 апреля.

Не состоятся в заранее запланированные сроки два этапа чемпионата мира по шоссейно-
кольцевым мотогонкам Moto GP в Катаре (8 марта) и Таиланде (22 марта).

В корейском городе Пусане 22–29 марта должен был состояться чемпионат мира 
по настольному теннису, перенесенный пока на 21–28 июня.

В велоспорте отменены последние два этапа «Тура ОАЭ». Там два итальянских гонщика 
сдали положительный тест на коронавирус, и три команды — французские Cofidis и Groupama-
FDJ, а также российская «Газпром-РусВело» — остаются в Абу-Даби на карантине. Под боль-
шим вопросом находится проведение супермногодневки «Джиро д’Италия», которая должна 
стартовать 9 мая в Будапеште и финишировать 31 мая в Милане.

Чемпионат мира по современному пятиборью (25–31 мая) перенесен из Сямэня 
в мексиканский Канкун.

Также в отсутствие болельщиков пройдет этап Кубка мира по биатлону в чешском Нове-
Место с 5 по 8 марта.

Международный союз конькобежцев на неизвестный срок отложил проведение чемпионата 
мира по шорт-треку в Сеуле (13–15 марта).

Пострадали и другие виды спорта.
Кроме того, все более частыми становятся случаи отказов спортсменов в тех или иных 

турнирах. В частности, российская сборная по синхронному плаванию, в составе которой 
претендентки на медали токийской Олимпиады, не выступит на этапе Кубка мира в Париже. 
Кроме того, россияне отказались от участия в двух этапах Кубка мира по спортивной гим-
настике — в Милуоки 7 марта и Токио 4–5 апреля.

Снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Давид Пастрняк («Бостон») 66 47

2. Александр Овечкин 64 45 
(«Вашингтон»)

3. Остон Мэттьюз («Торонто») 66 45

4. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 66 43

5. Себастьян Ахо («Каролина») 64 36…

11. Артемий Панарин 64 32 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»)

12. Никита Кучеров 63 31 
(«Тампа-Бей»)

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 66 43 64 107

2. Коннор Макдэвид («Эдмонтон) 60 32 62 94

3. Давид Пастрняк («Бостон») 66 47 44 91

4. Артемий Панарин («Нью-Йорк Рейнджерс») 64 32 58 90

5. Натан Маккиннон («Колорадо») 65 33 53 86

6. Брэд Маршан («Бостон») 66 27 56 83

7. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 63 31 49 80…

20. Александр Овечкин («Вашингтон») 64 45 18 63

21. Евгений Малкин («Питсбург») 50 21 42 63

Г
С

Э

Проведение Олимпиады без допуска зрителей на стадионы, 
если эпидемиологическая ситуация в Японии не выправится,  
представляется не лучшим, но приемлемым вариантом   
ФОТО GETTY IMAGES
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